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Среда - четверг

16 - 17 марта

Денис КОРСАКОВ

14 марта 1972 года состоялась 
премьера главного 
гангстерского фильма 
всех времен и народов.

На крупнейшем киносайте IMDb постоян-
но обновляется рейтинг величайших картин
всех времен по оценкам пользователей, и
фильм Фрэнсиса Форда Копполы десятиле-
тиями занимает в нем то первую, то вторую
строчку (порой его обходит «Побег из Шоу-
шенка», раньше, бывало, обгонял «Крестный
отец-2»). Это легендарная картина, одновре-
менно очень серьезная и очень «зрительская»:
сколько ее ни пересматривай, оторваться от
мрачного трехчасового зрелища физически
невозможно. Но съемки «Крестного отца»,
как и многих других великих фильмов, шли
очень непросто.

50 лет «Крестному отцу»:

Брандо красил ББББББББББББББББрррррааааанннннннндддддддооооо кккккккрррррраааааасссссиииииииилллллллллл Брандо красил 
волосы гуталином,волосы гуталином,
а Синатраа Синатра
«редактировал»«редактировал»
сценарийарийсценарий
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Ольга ГОНЧАРОВА

Программа 
поможет увидеть, 
услышать и найти 
пострадавшего 
в ЧП в короткий 
срок.

Приморье стало ли-
дером среди регионов 
России по разработке и 
внедрению нового при-
ложения для мобильных 
телефонов под названи-
ем «Экстренный вызов 
112». Пользоваться про-
граммой можно в случае 

чрезвычайного происше-
ствия или террористиче-
ской угрозы, сообщили 
в пресс-службе краевого 
правительства.

Установка приложения 
совершенно бесплатна и 
не займет много времени. 
Пользователю всего лишь 
нужно ввести ФИО и под-
твердить свою личность с 
помощью СМС. Министр
по делам государствен-
ной обороны и чрезвы-
чайным ситуациям в 
Приморье Александр 
Златкин рассказал, что 
видеовызов абонента 

примет оператор 112. 
Специалист не только ус-
лышит, но и увидит проис-
ходящее. Автоматически 
вся информация о место-
нахождении заявителя 
поступит в службу 112, 
после чего отреагируют 
экстренные службы.

При неисправности мо-
дуля GPS абонента найдут 
через оператора связи. В 
таком случае пострадает 
точность координат: че-
рез приложение – пример-
но 10 метров, а через опе-
ратора - от 500 до 3000 
метров.

Приморье – первый регион, где внедряют 
приложение «Экстренный вызов 112»Анастасия АЛЯМКИНА

Торговые сети Приморья 
изменили ограничения 
на продажу круп, муки 
и товаров для детей.

Приморские торговые сети ограничили
продажу некоторых товаров. Сделали это
из-за спроса на продукты, в частности на
сахар. Как рассказали в пресс-службе
правительства Приморья, министерство
промышленности и торговли края одо-
брило эту меру.

По информации минпромторга, запа-
сы продуктов позволяют обеспечивать
снабжение покупателей в плановом ре-
жиме. Однако торговым сетям пришлось
ограничить продажу некоторых товаров

в одни руки из-за возникшего ажиотажа.
В «Самбери» и «Реми» каждый примо-

рец может купить: 2 килограмма гречки, 
муки, макаронных изделий, сахара и со-
ли, 2 литра растительного масла, 3 банки 
смеси детского питания, 10 банок сайры 
«Госрезерв» и 5 упаковок подгузников.

– Основная задача работы розничных 
сетей – обеспечить товаром максималь-
но широкий круг потребителей. Уста-
новление нормы – временная мера. Все 
ограничения будут сняты после того, как 
спрос вернется в среднестатистические 
объемы.

Напомним, что в Приморье работает 
горячая линия, куда можно обратиться 
и рассказать о необоснованном подоро-
жании товаров. С ообщить информацию 
можно по номеру: 8(423)260-75-15.

Лимит на продукты – временная мера

Газета нашего города � Владивосток
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в России так в России так 
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В знаменитый парк В знаменитый парк 
имени Сергея Лазо имени Сергея Лазо 
во Владивостоке во Владивостоке 
вдохнут новую жизньвдохнут новую жизнь

Работы 
начнутся уже 
этим летом
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Жители киевских пригородов боятся 
возвращения украинских войсквозвращения украинских войск

Спецкор «КП» 
Александр КОЦ 
передает с подступов 
к столице Украины.

ККККАКАКАКАК ПППАЛАЛАЛАЛЬМЬМЬММАААА…КАК ПАЛЬМА
НАНАНАНА СССС ВЕЕВЕРЕРРНОНОНОНОМММ ОПОПОПОЛЮЛЮЛЮЛЮССЕСЕСНА СЕВЕРНОМ ПОЛЮСЕ

- Нас не расстреляют? - не-- ННаНаНаНасссс нененене ррррасасасасстстстстререререляляляляютютютют????? - нененене-
сколько пар испуганных глаз
бегают по мне - шлем, бро-
нежилет, куртка цвета хаки…

- У меня нет оружия, успо-
койтесь, вам ничто не угро-
жает, здесь русские, не бой-
тесь, - как можно спокойнее
говорю я.

Светлая «Газель» с белым
флагом и надписью «Дети» 
на борту и тактическим 
знаком V (так обозна-
чают себя российские 
войска на Киевском 
направлении. - Ред.) 
на капоте медленно 
ползла по Бородянке, 
по улице Центральной. 
За ней - чахлая легковушка. 
В первой машине на перед-
нем сиденье - трое мужиков
деревенского вида. Во вто-
рой - мужчина и женщина:
прижали раскрытые ладони
к лобовому стеклу. Они по-
явились в тот момент, когда
я фиксировал на камеру по-
следствия мощнейшего ар-
тиллерийского удара укра-
инской армии.

Выше по улице - несколь-
ко сгоревших грузовиков.
Когда наши войска выбили
отсюда подразделения нацг-
вардии и националистиче-
ских батальонов, украинская
артиллерия накрыла центр
города, в который втягива-
лась колонна российских 
военных. Корректировщик,
судя по всему, был не самой
высокой квалификации, и
смертоносные реактивные
снаряды системы залпово-
го огня «Смерч» обруши-
лись на жилые высотки и
частный сектор вокруг. От
девятиэтажки за моей спи-
ной остался только передний
фасад - панелька просто сло-
жилась внутрь. За ней - еще
одна. Вокруг погорели од-
но-, двухэтажные хаты. Це-
лехонький кофейный ларек 
на фоне этого апокалипсиса
смотрелся, как пальма на Се-
верном полюсе.

Д«Д«Д«ДЕТЕТТКИКИКИКИ, РПРПРПРООПОПОПО УСУСУСУССКАКАКАКАЙЙТЙТЙТЕЕ«ДЕТКИ, ПРОПУСКАЙТЕ
НАНАНАНАСС»С»НАС»

По этой улице и проходитППоПо ээ отойй улицее и рпроохоодит
один из гуманитарных марш-
рутов, по которому россий-
ская сторона предложила
мирному населению выхо-
дить из Киева в сторону Бе-
лоруссии. Однако из столицы
пока сюда не выехала ни одна
машина.

- Мы из Андреевки, - го-
ворят мужики на переднем
сиденье. - Едем в сторону 

границы, на Киров. Нас 10
человек.

- Мама, что там? - доно-
сится детский голос изнутри
«Газели».

Открывается боковая дверь.
Во втором ряду - три жен-
щины, за ними, в кузове,
на разложенных матрасах -
детишки, мал мала. Смогли
вырваться из села, когда оно
было взято под контроль рос-
сийскими войсками.

- Мы 14 дней просидели в
погребе, только слышали вы-
стрелы, а откуда, кто - не зна-
ем, - едва не плачет пожилая 
женщина в красном платке. -
Едем в Белоруссию. Я родом
оттуда, с Кирова. Детки, про-
пускайте нас. Чтоб, пока не
темно, проехать. Мы такого
натерпелись. С нами пятеро
детей.

Объясняю, что надо мед-
ленно подъехать на блокпост
в 300 метрах выше по улице,
где после проверки их напра-
вят дальше по гуманитарному 
маршруту.

- Мы из села Дружня, - го-
ворит женщина в следующей
легковушке. - 10 дней в под-
вале сидели, я уже ничего не 
понимаю, что там происхо-
дит. Хочется мира, тишины,
спокойствия и обычной жиз-
ни нормальной. Понимайте,
как хотите.

За годы работы я видел
много беженцев - в Ливии,
Ираке, Афганистане, Донбас-
се… Они везде одинаковые.
Испуганные, психологически
уязвимые, уставшие, голод-
ные. Мучить таких людей по-
литическими вопросами бес-
полезно. Во-первых, они не в
том состоянии, чтобы трез-
во оценивать происходящее.
Во-вторых, из страха перед
камерой или вооруженными

людьми, вряд ли будут ис-
кренними. Поэтому я не лезу 
к ним в душу с вопросами о
личном отношении к проис-
ходящему. Протягиваю белую
тряпку и советую завязать ее
на зеркала, чтобы было вид-
но издали. Машина уходит
к блокпосту, через который
проезжает дальше после кор-
ректной для специфической
обстановки проверки.

«П«П«ППААПАПАПАПААААА««ПАПА,
РРРААЗ ООБОЙНЙНЙНИКИК »И»ИЭТЭТТЭТОООО ННЕНЕНН РАЗАЗАЗ ООБОЙЙ ККИКИЭЭ ЗБ ЙЙНЙНИКИ ИИ»»

,
ЭТО НЕ РАЗБОЙНИКИ»

На этом направлении круп-ННаНа ээтотомм нанапрправавлелениниии кркрупуп-
ные формирования ВСУ и
нацбатальонов были разгром-
лены или отброшены. Однако
украинская сторона перешла
к тактике малых групп, кото-
рые нападают на проходящие
конвои, атакуют одиночные
машины, совершают терак-
ты, как сказали бы на За-
паде, «под чужим флагом».

Диверсанты передвигаются
на машинах с V-знаками и в
российской форме, в том чис-
ле - наемники, потянувшие-
ся в незалежную за длинным 
рублем. Точнее - гривной. К 
примеру, в этом районе, по
данным разведки, действует
группа из 70 человек, поло-
вина из которых - чеченцы,
часть имеет террористиче-
ский опыт в Сирии.

Об этом мне рассказали в
расположении Росгвардии
в одном из населенных пун-
ктов, который контролиру-
ется подразделениями из Че-
ченской Республики.

- Нас тут поначалу боя-
лись, - говорят бойцы. - Их 
всех напугали, что придем
мы, начнем всех резать, гра-
бить, насиловать. А мы приш-
ли, спокойно объяснили, что
им нечего опасаться, что мы
не воюем с мирным населе-

нием, что мы будем их защи-
щащатьть. ИдИдемем ппоо улулицицее, аа ттутут 
девочка с отцом навстречу. И 
цветы нам протягивает: «Ви-
дишь, говорит, папа. Это не дишь, говорит, папа. Это не 
разбойники. Они ничего пло-
хого нам не делают». Малень-
кая такая, а разговорчивая.
Рассказала, что занимается
художественной гимнасти-
кой. Даже шпагат хотела
продемонстрировать, но без
разминки, говорит, плохо по-
лучается.

Р«Р«Р«РУСУСУСУСССКСКСКСКС АЯАЯАЯАЯ ААААРМРМРМРМИЯИЯИЯИЯ 
НАНАНАНАММММ ПОПОПОПОМОМОМОМОГАГАГАГАЕТЕТЕТЕТ.. АААА МЫМЫМЫМЫ
ПОПОПОПОПО ВВВВВОЗОЗОЗОЗОЗМОМОМОМОМОЖНЖНЖНЖНЖНОСОСОСОСОСТИТИТИТИТИ ИИИИИММ»М»М»М»

Днем местные занимают-
ся своими делами, а по но-
чам собираются в подвале
местной школы, которую
охраняют росгвардейцы.
Спускаюсь вниз. Здесь, по-
хоже, был зал единоборств.
В одном конце организована
кухня, в другом - на матах -
детский уголок. Всего в под-
вале - около 50 человек. Это
те, кто боится в темное время
суток оставаться дома.

- Погреб у нас маленький,
укрываться негде, - говорит
одна из женщин с маленькой
дочкой на руках.

- Было страшно, мы не
знали, кто сюда придет, -
признается другая девуш-
ка. - Сейчас русская армия
нам помогает. И лекарства,
и продовольствие, и детские
смеси - чем могут, помогают.
Мы им очень благодарны за
это. И за охрану. Они помо-
гают нам, мы, по возмож-
ности, им. Понимаем, какое
сейчас время.

Мы разговариваем без при-
смотра со стороны военных,
не «под дулом автомата». И
я, конечно, чувствую их на-
пряжение. Как признаются
мне не на камеру, они боят-
ся, что если вернутся укра-
инские войска, их обвинят в
сотрудничестве с «оккупан-
тами».

Женщины рассказывают
о проблемах со специфиче-
скими лекарствами. Кому-
то нужны гормональные для
щитовидки, кому-то обезбо-
ливающие при онкологии.
С продуктами напряженка -
военные делятся своим, но
запасы не безграничны. И
местные жители рассчитыва-
ют на гуманитарную помощь
со стороны России. Состав-
ляем список необходимого,
чтобы передать знакомым
волонтерам.

- Заходите на коктейль, -
выглядывает из-за мамы че-
тырехлетняя «барменша»,
которая намешала что-то в
маленьких картонных ста-
канчиках.

Обещаем вернуться с «за-
куской» и подарками.

Маленькая
красавица

не только подарила
нашим бойцам

самодельный букет, 
но и с радостью

сфотографировалась
с ними.

Ал
ек

са
нд

р 
КО

Ц
/«

КП
» 

- М
ос

кв
а

рррр

Эта семья две недели просидела в погребе. 
Только когда пришли российские войска, они 
смогли вырваться. Теперь едут в Белоруссию.
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ФЕЙК: 
РОССИЙСКАЯ АВИАЦИЯ ЙЙ
РАЗБОМБИЛА ДЕТСКУЮ 
БОЛЬНИЦУ В МАРИУПОЛЕ

Телеграм-каналы сообщают о 
десятках жертв и пострадавших, 
которые оказались под обломка-
ми. Об этом же заявляет Зелен-
ский, в истерике требуя от НАТО
закрыть небо над Украиной.

НА САМОМ ДЕЛЕ: 
О том, что в этой больнице нет 

ни персонала, ни пациентов еще

8 марта сказал официальный
представитель России при ООН
Василий Небензя.

- Местные жители сообщают,
что, выгнав весь персонал роддо-
ма № 1 г. Мариуполя, ВСУ обору-
довали в нем огневую позицию, - 
заявил он на заседании.

Это же подтвердил в интервью
Ленте.ру сын одной из сотруд-
ниц медучреждения. А военко-
ры даже назвали часть, которая
там стоит: «Этот мариупольский
роддом заняли две роты 36-й бри-
гады морской пехоты».

Теперь нестыковки, кото-
рые видны невооруженным 
глазом:

1. Представляете, сколько 
трупов и пострадавших было, 
если бы во двор действующей 
больницы прилетела авиабомба? 
Где они?

2. Взрыв был во внутреннем 
дворе, в зданиях все разруше-
но и полно битого стекла. А где 
кровь на видео? Есть только вед-
ро с красной краской.

3. При «таких жертвах и по-
страдавших» к ним приезжает 
только одна машина скорой по-
мощи (попала в кадр).

Может, и сам взрыв в больнице -
инсценировка?

А подтверждений этой вер-
сии полно:

Для самых громких кадров (а
их всего три) украинские пропа-
гандисты использовали модель
из Мариуполя. В Инстаграме она

известна как krevvetochka (стоит 
отметить, что девушка на самом 
деле беременна). 

Интересно, что блогерша игра-
ет сразу двух разных пациенток - 
ей даже пришлось переодеться и 
перекраситься (хотя ей не привы-
кать - она бьюти-блогер, и пере-
крашиваться - это ее работа).

Слава уже нашла героиню: в ее
Инстаграме сотни комментариев
от реальных пользователей. Они 
осуждают девушку за участие в
грязных информационных вбро-
сах, интересуются, сколько ей 
заплатили за такую постановку, 
и спрашивают, смогла ли она 
оттереть краску с лица после 
грима.

И еще один момент! Почему так 
мало фото из больницы? Нет со-
мнений, если бы там правда были 
роженицы, местные эмчеэсники 
и очевидцы, которые прибежали 
на место, сразу сделали бы фото 
на свои телефоны. Но таких нет! 
А все снимки, которые мы видим, 
авторства известного репортаж-
ного фотографа Евгения Мало-
летки. Он первым подготовил и 
опубликовал целую подборку.

Кстати, работник заслуженный. 
Начал свою карьеру он в агент-
стве УНИАН. Сейчас сотрудничает 
с The Guardian, The Times и The 
NYT (самые «объективные» СМИ 
в мире). А в 2015 году Малолетка 
даже стажировался в престижной 
программе Eddie Adams Workshop 
в Нью-Йорке. Любопытно, что его 
профиль с 2014 года - «военные 
преступления России в Донбассе».

НА САМОМ 
ДЕЛЕ: 

Взрыв дей-
с т в и т е л ь н о
был, но ника-
кого отноше-
ния к обстре-
лу российских 
городов он не
имеет. Это от-
ряды народ-
ной милиции
ДНР сбили
ракету «Точ-
ка У», кото-
рую по их 
территории
выпустили
украинские
военные. Об
этом в эфи-
ре телека-
нала «Рос-
сия» заявил
официаль-
ный пред-
ставитель милиции Эдуард
Басурин. То есть тот самый
хлопок - это успешная рабо-
та системы ПВО республик 
Донбасса.

Есть еще один важный
момент - такой резонанс и
ощущение взрыва «во дво-
ре дома» было из-за пого-
ды. Дело в том, что 8 марта
над Шахтами небо было за-
тянуто густыми облаками,
и если атмосферное давле-
ние низкое, то сила звука

многократно усиливается и
распространяется на огром-
ные расстояния, что и про-
изошло.

Есть еще одна версия, ни-
как не связанная с обстрелом
территории ДНР: при «взры-
ве» очевидцы наблюдали два
военных самолета. Так что
можно предположить, что
громкие хлопки - это переход
военного самолета на сверх-
звуковой режим.

Хроника лжи

Авось поверят
Валентин АЛФИМОВ

Фейки от украинской пропа-
ганды продолжают сыпаться
как из рога изобилия. Они раз-
рабатывают целые спецопера-
ции, чтобы обвинить Россию
в зверствах и посеять панику
среди населения.

«Комсомольская правда» 
вместе с телеграм-каналом
«Война с фейками» продолжа-
ет разоблачать самые громкие
выдумки в адрес нашей страны.

ГРУЗИЯ СТАЛА
КОЛЫБЕЛЬЮ ДЛЯ
БЕЖАВШИХ РОССИЯН

Якобы именно эта стра-
на  - главное направление 
для переселения тех, кто не 
согласен с политикой рос-
сийского руководства или 
чего-то боится. А министр 
экономики и устойчивого 
развития Леван Давиташ-
вили даже назвал число 
«беженцев». Это 20 - 25 ты-
сяч человек.

ФЕЙК: 
ХАРЬКОВ ПРЕВРАТИЛСЯ В РУИНЫХАХАРЬРЬКОКОВВ ПРПРЕВЕВРАРАТИТИЛСЛСЯЯ ВВ РУРУИНИНЫЫ

В ТикТоке разгоняется видео от пользовате-
ля @news33733. На кадрах - город, буквально
сровненный с землей. Где-то еще горит пожар.
Наклейка на видео гласит: «UKRAIN. harkiv».

НА САМОМ ДЕЛЕ: 
Очень слабая подделка. На этом видео - Бей-

рут, столица Ливана. 4 августа 2020 года в его
порту произошел взрыв. Сдетонировали 2750
тонн аммиачной селитры. Удар был такой силы,
что большая часть города превратилась в на-
стоящие руины. Тогда погибли 210 человек.
Еще около 6 тысяч получили ранения. Без жи-
лья остались примерно 300 тысяч жителей.

В спасательной операции тогда участвовали де-
сятки стран. В том числе и спасатели МЧС России.

Понять, что это не Харьков, можно по морю, кото-
рое попало в кадр (насколько мы знаем, в Харькове
моря нет). А также по большому количеству мото-

циклов и мопедов, попавших в кадр. Согласитесь, 
это не самый распространенный вид транспорта на 
Украине, тем более в начале марта.
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ФЕЙК:

Видео можно взять тут: 
https://t.me/boris_

rozhin/30141 
и тут: https://t.me/

neoficialniybezsonov/8422

Видео и фото можно взять тут: 
https://t.me/warfakes/999

НА САМОМ ДЕЛЕ: 
Грузия остается, пожалуй, самой

простой для въезда россиян стра-
ной: никакого визового режима, 
нет ковидных ограничений. Но ни о
каком «массовом бегстве», как это
преподносят ряд телеграм-каналов,
речи быть не может. Более того,
численность россиян, которые сей-
час едут в Грузию, даже снизилась.

Да, цифру в 20 тысяч человек
подтверждают и в министерстве
внутренних дел:

- В течение последних 13 дней
в Грузию вошли немногим более

20 тысяч граждан России,   заявил 2020202020 тттысысысячячяч ггграрараждждждананан РРРРосососсисисииии, - зззаяаяаявививиллл
глава ведомства Вахтанг Гомела-
ури. Но в то же время подчеркнул, 
что «в 2019 году за аналогичный 
период 13 дней в Грузию прибыли 
40 тысяч российских граждан».

Также господин Гомелаури 
опроверг и домыслы о том, что 
большинство россиян остаются 
в Грузии.

- За последние дни примерно три 
тысячи российских граждан оста-
ются в Грузии. Более 100 граждан 
мы не впустили в страну по разным 
причинам, - отметил он.

ГОРОДА ШАХТЫ И НОВОШАХТИНСК РОСТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ ОКАЗАЛИСЬ ПОД ОБСТРЕЛОМ

Информация об этом расползается по соцсетям и мессен-
джерам среди пользователей из этого региона. Якобы мест-
ные жители слышали громкий взрыв в районе этих городов.

ФЕЙК:

Единственная 
роженица 

на всю 
больницу 
оказалась 
известныым
блогером.

16.03.2022
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Галина КОЧЕТКОВА

Совсем недавно в би-
блиотеке «Бук» прошла
встреча представи-
телей Дирекции обще-
ственных пространств 
Владивостока с горо-
жанами. Специалисты 
рассказали о концепции 
развития парка культу-
ры и отдыха имени Сер-
гея Лазо. Это место от-
дыха рядом со станцией 
Санаторной уже давно
полюбилось не только 
местным жителям, но 
и гостям столицы При-
морья.

Парк был открыт 
еще в 1941 году, а в 
конце 50-х рекон-
струирован. На тер-
ритории расположена 
небольшая набережная, работают
платные душевые кабины и туа-
леты, восстановлен фонтан, есть
детская площадка. Естественно,
что спустя годы территория сно-
ва нуждается в преображении. О
том, каким горожане хотят ви-
деть этот парк, рассказали в про-
грамме «Точки на карте» на радио
«Комсомольская правда» во Вла-
дивостоке. Гостями студии стали
Лилия ГИЗЗЯТОВА, заместитель
директора Дирекции общественных
пространств города Владивостока, и 
Виктория САЛЯХОВА, архитектор
и руководитель архитектурного бюро
КБ «Море».

Лилия ГИЗЗЯ-
ТОВА: – Встреча
получилась макси-
мально продуктив-
ной, это, наверное, 
было одно из наших 
рекордных обсуж-
дений – и по време-
ни, и по количеству 
предложений. На 

встрече присутствовал глава адми-
нистрации Константин Шестаков,
который также отвечал на вопросы,
участвовал в корректировке концеп-
ции. Собралось около 40 человек, и
все не только активно принимали
участие в обсуждении, но и выдви-
гали идеи.

– Парк – излюблен-
ное место отдыха го-
рожан. И он имеет 
четкое зонирование. 
Какова его новая кон-
цепция? 

Виктория САЛЯ-
ХОВА: – Когда мы 
приходим к горожа-
нам с концепцией, 
видением того, как 
территория должна измениться, мы не
приносим готовый, финишный проект.
Мы обсуждаем, нам важно получить
такой фидбек. Объект сложный, и здесь
в концепции, когда мы закладывали ее
изначально, было обращение к исто-
рии места, потому что важно сохранить
слои, обратиться к такой ретроатмос-

фере, к памяти места. Это каса-
ется как самой парковой зоны, 
так и прибрежного пространства 
станции Санаторной, потому что 
вокруг нее все развивалось и пре-
образовывалось. И, конечно, на 
основе соцопроса, который за-
пускали, было составлено для нас 
техзадание. Мы уже проанализи-
ровали и поняли, что примерно 
хотят видеть люди. Поэтому здесь 
важно сочетание досуговой части 
функционального зонирования, 
того, как территория сейчас рабо-
тает. И, конечно же, обращение к тому,
какие функции у нее были утрачены.
Это такой симбиоз между историей
места и существующими текущими за-
просами. Конечно, мы смотрим, чтобы

территория развивалась 
и была про будущее, для 
будущих поколений. 

– В вашей концепции 
что сохранится, а что 
будет новым?

Виктория САЛЯХО-
ВА: – Мы точно со-
храняем фонтан. Это 
получается такая осе-
вая часть парка, его 
исторический каркас, 
он советский и дей-
ствующий. Останутся 
и рыбки в фонтане на 
летний период. Фон-
тан остается в своей 
чаше, мы просто его 
обновляем, делаем 
реконструкцию. Мы 
преобразовываем зону,
которая касается еды,
потому что сейчас она
хаотично расположе-

на по всему парку. Для этого дела-
ем функциональное зонирование. В
принципе, на встрече с горожанами
подтвердилась наша гипотеза по по-
воду того, что еда нужна, какие-то
коммерческие точки нужны для пар-
ка, но это все должно быть локали-
зовано в одном месте, а не по всему 
парку. И важно, что это пространство
всегда было пляжной зоной, терри-
торией у воды, поэтому здесь нужно
сохранить и дать инфраструктуру для
пляжного отдыха. Для юных жителей
края здесь предусматриваются новые
детские и спортивные площадки. По-
явятся новые зоны, но
основная функция – от-
дых у воды - сохраняется.

– Парк находится в таком месте,
куда достаточно просто добраться,
но строительство низководного моста
внесло свои коррективы в вопрос транс-
портной доступности. Какие в связи с
этим возникают сложности?

Лилия ГИЗЗЯТОВА: – У нас полу-
чилась парадоксальная ситуация: боль-
шая часть парка между морем и же-
лезной дорогой оказалась полностью
отрезанной от большой инфраструк-
туры, потому что Транссиб и вход его
во Владивосток – это самая загружен-
ная магистраль. И в этой части очень
мало переездов. В зоне парка Лазо и в
зоне соседних пляжей переездов тоже
нет. Они были как раз в районе мо-
ста, а теперь все заблочилось. Поэтому 
территория жила так, как она могла
жить все эти годы. Транспорт боль-
шой туда заехать не может, потому что
официального технического переезда
нет. Сейчас действует несколько пеше-
ходных переходов, которыми пользу-
ется и обслуживающий персонал, они
вручную или на маленьких тачках за-
таскивают все необходимое для работы
инфраструктуры парка.

Как мы будем его строить – это боль-
шой и наисложнейший вопрос, кото-
рый сейчас прорабатывается на всех 
уровнях. У нас есть технологическая
возможность, но это будет влиять на
те материалы, которые мы должны бу-
дем применить в реконструкции непо-
средственно территории. К примеру,
будет сложно завезти асфальт, поэтому 
в целом откажемся от асфальтирова-
ния. Будем в большей части укладывать
брусчатку. У горожан был вопрос по
брусчатке – по ней неудобно кататься

Любимое 

место отдыха 

приморцев 

приведут 

в порядок.

Новая жизнь Новая жизнь парка Лазо на Санаторной

Реконструкция парка - симбиоз между историей места
и существующими текущими запросами.

Любимое место отдыха многих нуждается в преображении.

Работы осложнятся из-за железнодорожных 
путей и отсутствия больших переездов.

Парк хотят сделать современным, но при этом 
сохранить его историческую составляющую.

Начальник отдела архитектуры
и дизайна городской

среды администрации
города Павел Шугуров.Д
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на самокатах, досках. Но по факту – сей-
час применяется бесшовная брусчатка, 
когда нет фаски, она, как полотно, но 
более надежная. Поэтому беспокоиться 
о прогулках на самокатах не стоит.

– Что еще во время обсуждения кон-
цепции развития парка предложили го-
рожане?

Виктория САЛЯХОВА: – Основной
вопрос был по пляжу, потому что это 
отдых у воды. Поэтому очень просили 
больше теневых навесов – пергол, по-
больше лежаков, шезлонгов. Здесь мы 
будем делать как стационарные объек-
ты, которые будут реализовываться по 
благоустройству, так и  какие-то вре-
менные. Для сезонного использования 
можно ставить временные лежаки на 
лето, чтобы не замусоривать простран-
ство малыми архитектурными 
формами, оставлять все-
таки чистый берег. Вы-
сказывались люди и 
по поводу фонта-
на – важно со-
хранить его с ча-
шей, чтобы это 
не был какой-
то пешеходный
фонтан, чтобы 
он оставался 
в своем исто-
рическом виде. 
Это такая память 
места и привязка 
людей к этому месту. 
По озеленению тоже 
высказывались, потому 
что это теневое простран-
ство, активно использу-
ющееся во время летней
жары. Фантастическим было предло-
жение сделать озеро с лотосами. 

Лилия ГИЗЗЯТОВА: – Озеро с ло-
тосами можно, конечно, сделать, но 
это очень затратно. Да и нужно ли? 
Еще говорили про входы и парковки. 
Есть потенциал трех парковок. Первая 
парковка – наверху, перед надземным 
пешеходным переходом. Вторая – на 
частном участке, если смотреть на мо-
ре, то слева, там, где пешеходный пере-
ход со светофором. Еще одна – спуск 
с улицы Девятой, там тоже большой 
запрос на парковки. Обсуждалось даже 
предложение использовать под парков-
ки несколько зеленых массивов, но там 
частная земля. Максимально все, что 
мы сможем сделать в плане стоянок 
для машин, мы будем стараться ис-
пользовать.

И отдельный большой блок в обсуж-
дениях был посвящен вопросу, где раз-
мещать контейнеры для сбора и вывоза 
мусора. Именно с точки зрения обслу-
живания, потому что мы понимаем, что 
на стройку мы сможем технику запу-
скать и с ней работать, а дальше будем 
разговаривать с представителями РЖД 
на всех уровнях, чтобы нам дали тех-
ническую возможность для того, чтобы 
могла заезжать обслуживающая парк 
техника. То есть поставить контейне-
ры таким образом, чтобы Приморский 
экологический оператор мог их заби-
рать, не заезжая на территорию парка. 

И еще интересный вопрос был под-
нят. В парке есть скульптура мишки. 
Есть идея, совместно с Павлом Шугу-

ровым, началь-
ником отдела
архитектуры
и дизайна го-
родской сре-
ды мэрии
Владивостока,

сделать такой
небольшой музе-

он, скульптурный
парк. И те ценные

для города скульпту-
ры советского периода 
перевезти в этот музеон. 

Виктория САЛЯХОВА: 
– Здесь важна тематика, 

мы это с Павлом тоже обсуждали. Сти-
листика парка должна быть выдержана.
В принципе, это такая идеологически
правильная история. Есть скульптуры,
которые ветшают, а впоследствии  ста-
новятся или утраченными, или хранятся
на складах. Поэтому они должны найти
свое место, в том числе и в парке. Я ду-
маю, что это тоже такая общегородская
задача, потому что касается не только
одной этой территории. Надо подумать,
какие места в городе, с точки зрения их 
истории и расположения, могут стать
пространством для таких скульптур.

– Когда начнется реконструкция пар-
ка? Как это будет происходить? Будет
ли парк закрыт на время проведения ра-
бот? 

Лилия ГИЗЗЯТОВА: – На встрече с 
горожанами мы как раз это прогово-
рили, хотя обычно это не обсуждаем.
Константин Владимирович прямо от-
дельно уделил этому внимание. Тех-
нически пока в работе остаются две
схемы. Первая – это, когда мы полно-
стью закрываем парк, но учитывая, что
у нас ограниченное финансирование и
мы в этом году завершаем работы на
набережной Второй речки, Татарки,
Бурачка, должны завершить и другие
наши объекты, у нас остается неболь-
шой пул финансирования. Поэтому мы
полностью и сразу на весь парк Лазо с
точки зрения бюджетирования не мо-
жем зайти. Если заходим полностью
на всю территорию и закрываемся, то
в течение двух лет на ней работаем. Но

здесь есть риск, что мы на два сезона
оставим людей без пляжа и моря. Учи-
тывая, что это бесплатный, доступный
пляж, то был бы конфликт, негодова-
ние. Нам по этой причине на Ахлесты-
шева сложно строить, поэтому мы там
планируем работы зимой.

Вторая модель ра-
боты – заходить ча-
стями. И на встрече с
местными жителями
мы пришли к этому 
решению. Мы вы-
делили зону прямо
на карте для обсуж-
дения, на которой
начнутся работы
в первую очередь.
Сделаем сначала
один участок, не от-
нимая у людей море,
сохраняя проходы и
разделяя потоки. Бу-
дет выделено в следующем году боль-
ше финансирования - сможем сделать
уже большую часть парка. Но проект
должен быть хорошего качества, по-
тому что его сделать быстро не полу-
чится из-за транспортной логистики,
дешево сделать невозможно, потому 
что есть историческая правда, те ма-
териалы и особенности, с которыми
на территории надо работать. А тер-

ритория очень долго пустовала, на-
копилось много проблем. Подземных 
сетей толком нет, свет нужно заново
тащить. Интересно, что многие вла-
дивостокцы готовы даже были пойти
на вариант реконструкции с полным
временным закрытием парка. Но бу-
дем делать по чуть-чуть. От этого тоже
будет расти культура, и люди поймут,
что территория развивается, улучша-
ется. Хочется верить, что появятся
соинвесторы, которые в партнерстве
с нами тоже подключатся.

Часть, которую мы определили как 
приоритетную для работ, – это цен-
тральная зона с фонтаном и аллеей, та-
кой исторический вход. Начнем с него
и плюс площадь, где сейчас карусели.
Это место превратится в событийную
площадку. Первую очередь работ мы
начнем уже этим летом.

Виктория САЛЯХОВА: – Начнем 
именно отсюда, потому что это понят-
ная часть реконструкции, с которой все
согласны. Когда мы сделаем как раз
эту первую осевую часть, то парк уже
будет функционировать полноценно
как место отдыха. При этом еще зона
пляжа тоже будет открыта. Техноло-
гически это возможно, чтобы мы и в
дальнейшем могли заходить на объект,
не повредив эту отреставрированную
часть парка. 

Лилия ГИЗЗЯТО-
ВА: – Люди часто нас
просят – еще и свет 
сделайте. А это уже 
правило! Я бы сказа-
ла, что у нас четыре 
правила: свет – всег-
да, видеонаблюдение, 
Wi-Fi – всегда, защи-
та от автомобилей и 
борьба с хамством не-
которых автолюбите-
лей – это отдельный 
блок, доступность 
для маломобильных 
граждан, родителей с 

колясками – всегда. Вот эти правила, с
которыми мы уже живем, и они неиз-
менно есть на всех объектах.

Окончательный проект реконструк-
ции парка культуры и отдыха имени
Сергея Лазо с внесением всех пред-
ложений, которые прозвучали от го-
рожан, появится в ближайшее время.
Следим за анонсами Дирекции обще-
ственных пространств.

Новая жизнь парка Лазо на Санаторнойпарка Лазо на Санаторной

Одна из главных достопримечательностей парка - фонтан, его оставят.
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Парк был открыт в 1941 году и нуждается
в масштабной реконструкции.

Участником встречи
стал глава города.
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Виктория Саляхова
рассказала
о ключевой

идее проекта 
реконструкции парка.
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Президент России
Владимир Путин в сво-
ем обращении к рос-
сиянам в связи с реше-
нием признать ДНР и
ЛНР впервые, как он 
подчеркнул, публично 
рассказал о своей бесе-
де с президентом США 
Биллом Клинтоном (42-
й президент США, 1993 - 
2001 гг.) о возможном член-
стве нашей страны в НАТО:

«…Я спросил его: «Как Аме-
рика отнесется к тому, чтобы
принять Россию в НАТО?» Не
буду раскрывать все подроб-
ности той беседы, но реак-
ция на мой вопрос внешне
выглядела, скажем так, весьма
сдержанно, а как американцы
реально отнеслись к этой воз-
можности, фактически вид-
но на их практических шагах 
в отношении нашей страны.
Это открытая поддержка тер-
рористов на Северном Кавка-
зе, пренебрежительное отно-
шение к нашим требованиям
и озабоченностям в сфере
безопасности в расширении
НАТО, выход из Договора
по ПРО и так далее. Так и хо-
чется спросить: зачем, зачем
все это, ради чего? Ну ладно,
не хотите видеть в нашем лице
друга и союзника, но зачем же
делать из нас врага?»

В ОТВЕТ ЛИШЬ УЛЫБКИ
«КП» попроси-

ла прокомменти-
ровать этот эпи-
зод политолога 
Виталия Третья-
кова (на фото),
который расска-
зал, как обсуж-
дался вопрос о 
возможном член-
стве России в НАТО в экс-
пертном сообществе:

- Главное: никакого член-
ства России в НАТО Запад 
никогда бы не допустил. 
Слишком большая у нас стра-
на. И ее вооруженные силы, 

которые в 2000-м были, ко-
нечно, не такие мощные, как 
сегодня, но все равно распо-
лагали стратегическим ядер-
ным потенциалом. Если ги-
потетически представить, что
нас все же берут в НАТО, то
это сместило бы внутри бло-
ка всю расстановку сил. Там
диктат США, и вдруг появля-
ется сравнимая с ней по во-
енной мощи страна с правом
голоса. Это просто нереально.

Кстати, еще в 90-е годы не-
которые наши эксперты, я не
говорю об официальных ли-
цах, предлагали вариант всту-
пления в западный блок и на-
стойчиво продвигали его на
всякого рода конференциях 
и встречах. Я был свидетелем

таких дискуссий. И всякий
раз представители стран
НАТО в лучшем случае
скептически улыбались, на-
зывая условия, порой совер-
шенно нереальные, которые
мы должны предваритель-
но выполнить. Вступление
нашей страны в западный
блок их как минимум не ин-

тересовало, а как максимум
пугало.

«ВСЕМИРНЫЙ
ПОЛИЦЕЙСКИЙ»

- Почему Путин завел
разговор об этом с Клин-

тоном? - продолжает Тре-
тьяков. - Исключить, что он 
тогда еще верил, пусть и без 
большой надежды, на воз-
можный союз с Западом, я 
не могу. Но все-таки, скорее 
всего, он задавал эти вопро-
сы, чтобы проверить реак-
цию американского прези-
дента. Сомневаюсь, что 
Путин рассчитывал на ответ: 
конечно, мы вас ждем… Но 
он, знакомясь тогда с лиде-
рами стран Запада, проверял 
их подлинную реакцию на 

Россию. Вот мы и получили
что получили, никаких ра-
достных улыбок и объятий,
конечно, не было.

Причину такого сдержан-
ного отношения подробно
раскрывает Маргарет Тэт-
чер в своей книге «Искус-
ство управления государ-
ством» (2002 год): «Самой
тяжелой проблемой, по
всем признакам, будут от-
ношения России с НАТО.
Как проницательный праг-
матик, г-н Путин должен
ясно понимать, что НАТО
практически вплотную по-
дошло к тому, чтобы стать
всемирным полицейским».
Россия, пишет она, пыталась
воспрепятствовать расшире-
нию НАТО, особенно когда
блок все ближе подходил к 
ее границам.

И тут же Железная леди
объясняет, почему Россию
в западный альянс никогда
не примут. Причин, по ее
мнению, три.

Во-первых, Россию тогда
(20 лет назад) все еще нельзя
было считать «нормальной

страной». Ее внутренние
проблемы были не реше-
ны, что грозило нестабиль-
ностью в самой России и в
соседних государствах.

Во-вторых, даже решив
эти проблемы, Россия все
равно не изменит свою при-
роду: она останется в рав-
ной степени европейской
и азиатской, восточной и
западной. А связующее на-
чало НАТО - западное, чем
Россия никогда не сможет
ограничиться.

В-третьих, и это самое
главное, эффективность
НАТО обусловлена тем, что
во главе организации сто-
ят Соединенные Штаты.
Все, что ослабляет это ли-
дерство, подчеркивает Тэт-
чер, ослабляет и сам блок.
В этом смысле принятие в
НАТО России очень опас-
но, потому что она никогда
не смирится с господством
Америки и будет вставлять
блоку палки в колеса, и «не-
сомненно, найдет поддерж-
ку своим действиям среди
европейских членов». К то-
му же Путин говорит о пре-
вращении НАТО в «поли-
тическую» организацию, а
Альянс прежде всего воен-
ный союз.

Кстати, еще за пять лет до
Тэтчер об этом же в своей
книге «Великая шахматная
доска» говорил «большой
друг» России Збигнев Бже-
зинский: «…любое сближе-
ние с Россией по вопросу 
расширения НАТО не долж-
но вести к фактическому 
превращению России в при-
нимающего решения члена
Альянса. (…) Это открыло бы
для России возможность ис-
пользовать свое присутствие
в НАТО для (…) ослабления
роли Америки в Европе».

И этого, конечно, США 
допустить не могли ни в ко-
ем случае.

НАТО создали для борьбы 
не с коммунизмом, 
а именно с нами

Поэтому Поэтому 
даже в девяностые даже в девяностые 

или в начале или в начале 
двухтысячных двухтысячных 

нашу страну нашу страну 
на Западе на Западе 
никогда никогда 

не считали не считали 
союзником.союзником.
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ВОПРОСА

«НИКОГДА НЕ БУДЕТЕ 
В НАШИХ 
РЯДАХ»

Россию издавна западная 
элита воспринимала 
как соперника и врага. 
Вспомним хотя бы 
ставшую крылатой фразу 
британского лорда 
Пальмерстона, сказанную 
еще в середине XIX века: 
«Как тяжело жить, когда 
с Россией никто не воюет». 
А Гитлер в беседе с польским 
министром иностранных 
дел в 1939 году заявил: 
«Россия, будь она царская или 
большевистская, одинаково 
опасна для Германии».

Из более свежего: 
«Россия слишком велика, слишком горда 
и слишком стесняется собственной 
истории, чтобы точно вписаться 
в «единую и свободную Европу». 
Ни мы, ни европейцы на самом деле 
никогда не считали Россию «одной из нас». 
Это - из книги бывшего посла США 
в России и нынешнего 
директора ЦРУ Уильяма Бернса. 
И еще оттуда же: 
«Рано или поздно должен был наступить 
момент, когда Россия стала бы достаточно 
сильной, чтобы отказаться от роли 
младшего партнера… Этот момент настал 
раньше, чем ожидал кто-либо из нас». 

Ну а если все-таки 
предположим, что Москва 
стала членом блока, 
что тогда?

Участвовали бы в нападении на Ирак в 2003-м? 
Помогли бы американцам в их агрессии в Ливане, 
Сирии? Чисто гипотетическую ситуацию нашего член-
ства в Альянсе «КП» прокомментировал военный 
эксперт полковник Михаил Тимошенко.

- Допустим, начали рассматривать возможное 
присоединение России к НАТО. Сразу возникает 
вопрос: кто к кому присоединяется - мы к НАТО или 

они к нам? Второй вопрос относительно ядерного 
оружия. Им сегодня в НАТО обладают только США 
и Франция. У англичан своего нет, у них в принципе 
все американское - и ядерные заряды, и средства 
доставки. Ядерные склады есть еще в ФРГ и Италии. 
Но все оружие американское. Как нам по этому 
вопросу с НАТО договариваться? Передадим им 
шифры запуска?

- А территорию свою мы должны были бы 
американцам предоставить, если бы у них 
какие-то разборки с китайцами возникли?

- Вроде да. Но на сегодняшний день было бы дур-
ковато. Поэтому еще раз: это немыслимо.
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А ЕСЛИ БЫ ДА?..

Когда СССР распался, Североатлантический
альянс продолжил наращивать военную 

мощь. И ему потребовались новые враги.
В 1999 году натовцы, просто чтобы

поиграть мускулами, бомбили Югославию.
Показательный заголовок на обложке

журнала Time: «Усмирение сербов: массовые
бомбардировки открывают дорогу к миру».
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Мария БЕРКр

Как живет Северная 
Корея в условиях 
полной изоляции 
от западного мира. 

10 лет назад пухлоще-
кий 27-летний Ким Чен
Ын шел, уставившись в 
землю, рядом с катафал-
ком своего отца под ры-
дания скорбящих жите-
лей Северной Кореи. У 
разведок Японии и Юж-
ной Кореи было мало 
информации о наслед-
нике династии Кимов, 
они не знали ни точной 
даты его рождения, ни 
где он получил образо-
вание и даже путались 
в написании его имени.

В Ким Чен Ына ма-
ло кто верил. Даже его 
сводный брат, к тому 
моменту живущий за 
пределами КНДР, зая-
вил журналистам: «Ре-
жим Кима долго не 
продержится». Амери-
канский истеблишмент 
уже поставил жирный 
крест на той Север-
ной Корее, к которой 
все привыкли. Даже на
улицах Пхеньяна стали
распространяться слу-
хи, что молодому и нео-
пытному наследнику не 
удержать власть в своих 
руках, его ждет немину-
емое фиаско.

Но за десять лет скеп-
тицизм ушел в прошлое. 
Наследник династии 
Кимов превзошел свое-
го отца и деда в ядерной 
программе, усовершен-
ствовании ВПК, эко-
номических экспери-
ментах и дипломатии. 
В процессе достижения 
этих целей он не брез-
говал репрессиями, под 
которые попали его дя-
дя Чан Сон Тхэк и свод-
ный брат Ким Чен Нам. 
Первого в 2013 году об-
винили в госизмене и 
попытке госпереворо-
та и казнили. А второго 
в 2017-м убили с помо-
щью отравленных ядом
игл в аэропорту Куала-
Лумпура.

ДАЕШЬ РИС 
И ПШЕНИЦУ!

Экономическое поло-
жение Северной Кореи
находится в тяжелом со-
стоянии. В первую оче-
редь сказываются санк-
ции, введенные после 
ядерных и баллистиче-
ских испытаний Пхе-
ньяна. К слову, Ким Чен 
Ын заявил об успешных 
испытаниях водородной 
бомбы и собственной 
гиперзвуковой раке-
ты «Хвасон-8».

Как утверждает за-
падное экспертное со-
общество, санкции, 
введенные в отношении 
КНДР, еще больше обо-

стрили ситуацию с про-
довольствием в стране.
Утверждается, что Се-
верная Корея оказа-
лась на пороге острой 
нехватки продуктов пи-
тания и голода.

Да, весь ХХ век страна 
переживала продоволь-
ственный кризис. И за 
год до своей смерти Ким 
Чен Ир говорил, что 
мечтает о тех временах, 
когда северокорейцы 
будут нормально питать-
ся: есть рисовую кашу с 
супом и говядиной.

Однако, как пояс-
няет ведущий научный 
сотрудник Центра ко-
рейских исследований 
Института Дальнего 
Востока РАН Евгений 
Ким (Ким Ен Ун), за-
падные СМИ намерен-
но преувеличивают мас-
штаб бедствия в КНДР. 

- По сравнению с тем 
периодом, когда правил 
Ким Чен Ир и проблема 
продовольствия стоя-
ла остро, сейчас стало 
полегче. В ООН как-
то установили, что для 
нормального биологи-
ческого существования
человека требуется 1400 
килокалорий в день. 
Так, в Корее - это 1700
- 1800 ккал, а в России - 
2700. За последнее де-
сятилетие Ким Чен 
Ыну удалось повысить 
урожаи до 5 млн тонн 
зерновых в год. За про-
шлый год был собран 
рекордный урожай. С 
учетом того, что, соглас-
но резолюции ООН 2017 
года, для КНДР факти-
чески закрыта между-
народная торговля и, 
следовательно, доступ 

к удобрениям. Недавно
Ким поставил цель - за
счет развития научных 
исследований добить-
ся того, чтобы основны-
ми злаковыми, которые
потребляют корейцы,
стали рис и пшеница.
До этого рис и некото-
рые зерновые заменя-
лись кукурузой.

ПОПЫТКИ 
ДИПЛОМАТИИ

В 2018 году Ким вы-
шел на мировую арену 
в надежде договориться
о снятии международ-
ных санкций. Для это-
го он трижды встречал-
ся со злейшим врагом
КНДР - Соединенными
Штатами. Однако пере-
говоры с американским
президентом Дональ-
дом Трампом так ни к 
чему и не привели.

Но на этом Ким Чен
Ын не остановился и
отправился в турне по
Сингапуру, Вьетнаму,
России и Китаю на ле-
гендарном бронирован-
ном поезде, желая зару-
читься дополнительной
поддержкой лояльных 
партнеров.

- Россия и Китай
дважды вносили на
рассмотрение Совбеза
ООН частичное снятие
санкций с Северной Ко-
реи, но всякий раз его
блокируют США, - го-
ворит кореевед Евгений
Ким. - Когда Ким Чен
Ын встречался с Трам-

пом, то говорил ему,
что ядерную проблему 
трудно решить за один
день, потребуется время
на ее сворачивание, по-
этапный план действий.
Корейцы предложи-
ли американцам свой
вариант и попросили,
чтобы в ответ были
сняты санкции, касаю-
щиеся гуманитарных 
вопросов, чтобы была
возможность покупать
недостающее продо-
вольствие. Они взор-
вали ядерный полигон,
демонтировали уста-
новку для испытаний
двигателя для тяжелых 
ракет. Заявили, что го-
товы разобрать полно-
стью исследовательскую
структуру, где распола-
гался ядерный реактор,
радиохимическую ла-
бораторию при участии
иностранных специали-
стов. Но американцы не
пошли на это. 

ОТЕЦ И МАТЬ НАЦИИ
Новостей из Север-

ной Кореи поступает
мало, все зиждется на
слухах и рассказах тех,
кому удалось бежать из-
за железного занавеса.
Поэтому на 110-ми-
нутный фильм «2021.
Великий год победы» о 
лидере Северной Кореи,
который вышел в эфир 
в начале этого года на
государственном теле-
канале КНДР, обратили
внимание во всем мире.

«Ким Чен Ын пока-
зал нам свою отцовскую
сторону, бросая вызов
снегу, дождю и ветру,
принимая на себя судь-
бу нации. Он лечит на-
род, как собственных 
детей, показывая свою
материнскую сторону.
Он полностью посвятил
себя осуществлению
мечты других людей», -
подвывая, рапортует
диктор с экрана.

Многофункциональ-
ный северокорейский
лидер предстает на
экране истинным от-
цом нации (или мате-
рью?). Гарцуя на белом
скакуне, он всматри-
вается в морскую даль
на закате, встречается с
крестьянами, дает старт
тренировочным ракет-
ным запускам.

При этом в фильме,
например, нет ни сло-
ва о пандемии корона-
вируса. Власти утверж-
дают, что COVID-19
обошел КНДР сторо-

ной, поэтому они от-
казались от поставок 
вакцин.

СТРАНА ДЛЯ ЖИЗНИ
Сейчас Ким Чен Ыну 

37 лет, столько же,
сколько было его деду,
когда тот взял власть
в Корее и сохранял ее
потом почти полвека,
до 1994 года. Эксперты
полагают, что первое де-
сятилетие внука Ким Ир 
Сена стало некой бета-
версией его последую-
щего правления.

Отказать в определен-
ных заслугах Ким Чен
Ыну нельзя. Он по-
строил горнолыжные
курорты и небоскребы, 
оживил торговые от-
ношения с Китаем. В
2019 году товарооборот
между странами достиг
$2,24 млрд, но пандемия
обвалила эти показа-
тели - в 2021-м объем
торговли сократился до
$318 млн.

- Да, уровень жиз-
ни в КНДР невысо-
кий, - продолжает Ев-
гений Ким. - Но зато в 
последнее время уделя-
ется внимание реализа-
ции гражданских про-
ектов. Было введено
12-летнее обязательное
бесплатное школьное
образование. Постав-
лены задачи по увели-
чению производства
тканей, чтобы для детей
изготовляли разные ва-
рианты школьной фор-
мы, рюкзаков. На днях 
Ким Чен Ын участвовал
в начале строительства
тепличного комбината,
который возводят воен-
ные. Его должны закон-
чить в следующем году 
вместе с жилым посел-
ком для рабочих и всей 
инфраструктурой.

Кроме того, в стране 
реализуется стратегия
по сближению уровня
жизни в городах и де-
ревнях. Увеличилось
строительство идеаль-
ных для жизни городов,
один из них - Самчжи-
ен - был презентован в 
2019-м.
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Митинг
по-северокорейски.

В машине -
Ким Чен Ын.

Победы и поражения Победы и поражения 
третьего Киматретьего Кима

КСТАТИ

Зачем Ын от веса избавился
В отличие от своего отца Ким Чен Ын не боится пу-

блично признавать свои ошибки. Выступая на военном
параде в прошлом году, он извинился перед североко-
рейцами за тяжелое экономическое положение. 

- Наши люди возложили на меня доверие, высокое, как 
небо, и глубокое, как море, но я не всегда оправдывал 
его, - сказал политик. 

Ходили слухи, что резкий сброс веса северокорей-
ского лидера связано с его желанием таким образом 
поддержать свой народ в трудное время. Но, скорее 
всего, все банальнее. 

- Судя по всему, у него диабет, - предполагает кореевед 
Евгений Ким. - А при этом важно, чтобы человек сбросил 
вес. Думаю, врачи посоветовали ему похудеть. Уверен, 
сейчас он чувствует себя физически намного лучше. 

Как Иран стоит 
под адскими 

санкциями 
уже 40 лет и не скатывается 

к хаосу, читайте на сайте



Россия
www.kp.ru8

Евгений БЕЛЯКОВ

С конца февраля курсы валют
выросли почти вдвое. Доллар взле-
тел до 115 рублей, евро - до 130. Но
даже по такой цене приобрести их 
нельзя: Центробанк до 9 сентября
запретил покупку наличной валю-
ты. Но в чем хранить деньги, если
боишься дальнейшей девальвации рубля? 
В правительстве предложили альтер-
нативу - золото. Давайте рассудим,
есть ли в этом смысл.

БЕЗ НДС, НО С КОМИССИЕЙ
Раньше при покупке золота (а имен-

но слитков) приходилось много пере-
плачивать. Надо было заплатить ко-
миссию банку (5 - 10%) и налог на
добавленную стоимость государству 
(20%). В итоге спрос на золотые слит-
ки был минимальным. Их предлагали
лишь несколько крупных банков и в 
единичных офисах. Сейчас ситуация
изменилась.

- При покупке золотого слитка в 
банке не нужно будет уплачивать на-
лог на добавленную стоимость... Такие
вложения могут стать хорошей аль-
тернативой покупке валюты, - заявил
в начале марта Михаил Мишустин на
совещании с правительством.

Законопроект об отмене НДС на 
золотые слитки президент подписал
9 марта. Теперь можно купить золото
на 20% дешевле.

- Люди уже ходят интересуются, но
всплеска продаж нет. Хотя вчера де-
вушка купила однограммовый сли-
ток - в подарок молодому человеку, -
рассказали корреспонденту «КП» в
кассе одного из отделений Сбера.

В конце прошлой недели один грамм 
золота стоил 8100 рублей. 

Есть номиналы от 1 грамма до 13 с 
лишним килограммов (такие бруски 
хранятся в золотом запасе Центробан-
ка). Мелкие обычно есть в наличии в
банках, а большие (от килограмма)
нужно заказывать.

СТОИТ ЛИ ПОКУПАТЬ
«Физическое золото стоит поку-

пать только на случай ядерной войны.

Чтобы обменять на хлеб с салом», -
давным-давно сказал мне один из фи-
нансистов. Суть была такая - делать
это бессмысленно, когда есть куча
других, более удобных и прибыль-
ных финансовых инструментов. Те-
перь ситуация поменялась. Ядерной
войны, к счастью, нет, а вот акции
заморожены, рубль дешевеет, валюту 
снять невозможно. В таких условиях 
золото действительно выглядит при-
влекательной инвестицией. И на то
есть три причины.

❶Разница между покупкой и про-
дажей золота сейчас ниже, чем по 

валютам. К примеру, по слиткам это 
10% (однограммовый можно продать
за 7200 рублей), а по долларам и евро -
30%. При официальном курсе в 120
рублей банки покупают валюту по 105
рублей, а продают по 140 (это можно
сделать через приложение).

❷Стоимость золота привязана к дол-
лару. Потому что именно в аме-

риканской валюте оно торгуется на
глобальных биржах. Если будет расти
доллар, то и золото будет дорожать.

❸ 
Мир находится на пороге мирового 
экономического кризиса. Инфля-

ция растет в США и Европе. Валятся
фондовые рынки. В таких условиях 
инвесторы пытаются спасти деньги
в так называемых защитных активах.
Золото считается одним из них. Есть
вероятность, что оно еще подорожает.

- Россия - достаточно крупная эко-
номика. Санкции против нее могут
вызвать новый мировой финансовый
кризис. Тогда вложения в золото будут
еще более актуальны. Металл может
серьезно подорожать, - считает Вале-
рий Миронов, замдиректора Институ-
та «Центр развития» Высшей школы
экономики.

ДРУГИЕ ВАРИАНТЫ
Вложить в золото можно и други-

ми способами. Только слитками ас-
сортимент «золотых» инвестиций не
ограничивается.
Монеты

Есть два вида - инвестиционные и 
памятные монеты. И те и другие есть
в продаже в крупных банках. Самая

распространенная - «Георгий По-
бедоносец» (золотая и серебряная). 
Ее стоимость тоже привязана к цене 
металла. Но банки и дилеры делают
большие наценки. В итоге цена по-
купки и продажи может отличаться
в полтора раза. Так себе инвестиция, 
зато красиво.
Обезличенный 
металлический счет

Сокращенно ОМС. Это вклад с при-
вязкой к цене золота. Вы вкладываете 
деньги в банк, тот пересчитывает их 
в граммы (или килограммы) золота 
по курсу покупки. На руки получаете 
бумажный договор. 

Из минусов: ОМС не подпадают
под защиту Агентства по страхова-
нию вкладов. Если банк обанкротит-
ся, деньги вы потеряете. Кроме того, 
комиссия чуть выше, чем при покупке 
слитка. То есть доход меньше, а свое 
золото даже погладить нельзя.
Акции золотодобывающих 
компаний

Котировки ценных бумаг этих ком-
паний зависят от того, как меняется 
цена на золото. Когда она увеличива-
ется, доходы золотодобытчиков рас-
тут. А значит, растут котировки акций 

и дивиденды, которые по ним платят.
Комиссия при покупке/продаже на
бирже составляет 0,1%. Это самый вы-
годный способ инвестиций в золото.

Правда, сейчас торги на Московской
бирже не ведутся. И когда возобновят-
ся, пока непонятно.
Паи «золотых» фондов

Это коллективные инвестиции, их 
предлагают некоторые инвестицион-
ные компании. Вы вкладываете деньги
и получаете взамен «кусочек» инвести-
ционного фонда. Тот покупает золо-
то, акции золотодобытчиков и другие
инструменты. И на этом зарабатывает.
Комиссия чуть выше, чем при само-
стоятельной покупке, - от 0,5% до 1%
от суммы сделки.
Другие металлы

Драгоценными, помимо золота, счи-
таются серебро, платина и палладий.
Их тоже можно купить в виде слитков
и монет (в крупных банках). В разные
периоды их стоимость меняется по-
разному. В зависимости от спроса на
тот или иной металл на рынке. К при-
меру, если золото за последние 10 лет
выросло в пять раз, то палладий подо-
рожал в 20 раз. Не биткоин, конечно,
но тоже неплохо.

НЭП: наша экономическая полоса

Несмотря на отно-
сительную привлека-
тельность золота, в
таком активе лучше
хранить не больше
10 - 20% от свободных
денег.
● Во-первых, комиссии при
покупке все равно большие

(напомню, это 5 - 10% от
стоимости).
● Во-вторых, стоимость
золота колеблется. Оно
может как дорожать, так
и дешеветь.
● В-третьих, слитки, моне-
ты или ОМС не приносят
процентный доход. В отли-

чие от вклада в рублях, где
сейчас можно заработать
от 20% годовых.
● В-четвертых, хранить 
физическое золото надо
очень аккуратно. Поцара-
паете  - банк или ломбард
возьмут такой металл толь-
ко со скидкой.

Золотой ключик Золотой ключик 
к спасению от санкцийк спасению от санкций

В России 
отменили налог 

на покупку 
золотых слитков. 

Станет ли 
благородный 

металл заменой 
доллару и евро?

ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

А как же ювелирка?
Кольца, серьги и прочие цепочки - до-

статочно спорный вопрос с точки зрения 
заработка. С одной стороны, это удобно. 
И носить можно, и продать в случае чего 
нетрудно. С другой, после носки ювелир-
ные изделия теряют в стоимости. При 
покупке ювелирного изделия придется 
оплатить и НДС (он включен в стоимость 
товара), и работу мастера, и наценку за 
бренд. Если это не какое-то уникальное 
колье, выручить за него можно не боль-
ше трети от первоначальной стоимости.

Продать ювелирку можно только в лом-
барде. И там индивидуально подходят к
каждому изделию.

- Если оно старое, то цена назначается 
только по стоимости металла в изделии, 
без учета вставок, бренда, художествен-
ной ценности и т. п. В среднем по Москве 
это около 3000 рублей за 1 грамм зо-
лота 585-й пробы. Если изделие имеет 
товарный вид, товаровед оценит его на 
основании не только веса и пробы, а 
также по его художественной ценности, 
качеству вставок и других факторов, - го-
ворит Дмитрий Меликсетян, директор 
по маркетингу ГК «Мосгорломбард».

Если хотите сохранить деньги именно
в ювелирке, нужно покупать самые про-
стые изделия из золота высокой пробы, 
без каких-либо вставок. Например, це-
почки или кольца без камней.
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Испокон веков в тяжелые 
времена люди предпочитали
вкладываться в настоящие 
ценности, а не во всякие
разноцветные бумажки.

Сколько вешать в граммах?

Золото Серебро Палладий      Платина 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

По данным ВТБ с начала 2022 года.

КАКИЕ МЕТАЛЛЫ 
ПОКУПАЮТ 
РОССИЯНЕ
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КАК ДОРОЖАЛО ЗОЛОТО 
В ПОСЛЕДНИЕ 10 ЛЕТ

Год*
2012
2013
2014
2015
2016
2017
2018
2019
2020
2021
2022

1600
1560
1580
2260
2850
2280
2410
2740
3840
4070
7610

КОНКРЕТНО

Цена за 1 грамм, руб.**

*На 10 - 12 марта каждого года. 
**Стоимость зависит 

от двух факторов: цены 
металла на международной 

бирже и от курса рубля к доллару.
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Начинает 
доходить

Западные журналисты 
молчали о геноциде в 
Донбассе. С таким заяв-
лением выступил немец-
кий журналист Вольфганг 
Биттнер. Он рассказал, 
что в Германии СМИ 
распространяют инфор-
мацию об отправке на-
емников на Украину. Да-
же некоторые граждане 
хотят принять участие в 
боевых действиях на сто-
роне Киева.

«Истерия в Германии 
увеличилась, тут прохо-
дит огромная кампания 
по дезинформации. Многие 
люди не знают, что проис-
ходит на самом деле. По 
моей информации, Укра-
ина уже была разрушена. 
А сейчас что осталось? 
Хаос, разрушенная стра-
на. Я слышал, что правые 
экстремисты, фашист-
ские группы на Украине 
устраивают поджоги, 
преследуют людей, что 
иностранцев привязывают 
к деревьям и бьют. Это не-
мыслимо, что такое мо-
жет происходить».

(Вольфганг БИТТНЕР - 
в комментарии 
«Известиям».)

Читайте на стр. 11 - 13 � Читайте на стр. 8 - 9 �

НАС 
НЕ ЗАДУШАТ!
Меры поддержки 
принимаются 
в ответ на западные 
санкции

ZА ПОБЕДУ!
Как простые 
люди 
поддерживают 
Российскую 
армию

НАШИ ПРИШЛИ!!! 
Дождались! Жители освобожденного от украинских 

националистов села Гранитное встречают армию ДНР 
и благодарят главу республики Дениса Пушилина. 

 ■ ОПРОС 

84% - столько россиян сей-
час доверяют Российской армии. 
Это максимальный показатель за 
всю историю опросов. 

71% - поддерживают решение 
Президента России начать спец-
операцию на Украине, которую 
проводит Минобороны.
(Данные ВЦИОМа, 5.03.2022.)

Читайте на стр. 6 - 7 �

РАЗВЕНЧИВАЕМ 
ФЕЙКИ 
Что 
штампует 
империя 
лжи

Наведи смартфон 
и узнай самые 
последние новости 
по ситуации 
на Украине

Что заставило Президента России 
принять решение о проведении военной 
спецоперации на Украине. Дословно, 
с цифрами и фактами

Читайте на стр. 2 - 5 �

 Спецвыпуск  
Март 2022

Терпеть 
дальшедальше
было 
нельзя

 ■ ЦИТАТА

Владимир ПУТИН: 
«Нам с вами просто не 

оставили ни одной другой 
возможности защитить 
Россию, наших людей. Мною 
принято решение о прове-
дении специальной военной 
операции. Ее цель - защита 
людей, которые на протя-
жении восьми лет подвер-
гаются издевательствам, 
геноциду со стороны киев-
ского режима. И для этого 
мы будем стремиться к де-
милитаризации и денаци-
фикации Украины, а так-
же преданию суду тех, кто 
совершил многочисленные, 
кровавые преступления про-
тив мирных жителей, в том 
числе и граждан РФ».
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1	Про	Донбасс	
	 и	решение	
	 о ПровеДении	
	 сПецоПерации

владимир	ПУТин:
Может быть, это жестко так 

прозвучит, тем не менее ситуа-
ция заставляет говорить такие 
вещи. Люди в Донбассе - не 
бродячие собаки. От 13 до 14 
тысяч человек убили за это 
время, за эти годы. Более 500 
детей убиты или искалечены. 

А чего требовали жители 
Донбасса? Да элементарных 
вещей! Права говорить на род-
ном, в данном случае русском, 
для них языке. Жить в рамках 
своих традиций, своей куль-
туры. Но им организовали 
блокаду этих территорий, от-
ключили их от банковской си-
стемы, от продовольственного 
снабжения, от выплат пенсий, 
пособий и так далее. Что осо-
бенно нетерпимо, это то, что 
так называемый цивилизован-
ный Запад предпочитает этого 
не замечать. Все эти годы. 

Восемь лет, бесконечно 
долгих восемь лет мы делали 
все возможное, чтобы ситуа-
ция была разрешена мирны-
ми, политическими средства-
ми. Все напрасно. Но нельзя 
без сострадания смотреть на 
то, что там происходит. Тер-
петь все это было уже про-
сто невозможно. Необходимо 
было немедленно прекратить 
этот кошмар - геноцид в от-
ношении проживающих там 
миллионов людей, которые 
надеются только на Россию, 
надеются только на нас с ва-
ми. Именно эти устремления, 
чувства, боль людей и были 
для нас главным мотивом 
принятия решения о при-
знании народных республик 
Донбасса.

	■ цифра

	около	3,7
	миллиона		
человек	проживает	
на территории	Днр	
и Лнр.

По данным Главных управлений ста-
тистики ДНР и ЛНР

8 кошмарных лет 
позади. Слезы в глазах 

жителей освобожденных 
от нацистов территорий.

Дословно. 
Цифры 
и факты

Что	заставило	
Президента	
россии	принять	
решение	
о проведении	
военной	
спецоперации	
на	Украине.

Украинских солдат, 
сдавшихся в плен армии 

ДНР, привезли к «детскому 
мемориалу» в Донецке, 

чтобы они поняли, 
с кем и как воевали.

ТерПеТЬ	ДаЛЬше

ТоЛЬКо	фаКТЫ
27 июля 2014 года в Гор-

ловке во время артобстрела 
из установок «Град» на улицах 
города были убиты 16 взрос-
лых и 4 ребенка. Среди них 
оказалась «Горловская Мадон-
на», как позднее назвали погиб-
шую 23-летнюю Кристину Жук, 
которая в момент гибели держа-
ла на руках 10-месячную дочку. 

Мы	имеем	дело	не	просто	с	радикалами,	а с неонацистами.	
У нас люди	ходят	и высказывают	свое	мнение	по	поводу	того,	что	
им	нравится	или	не	нравится	в наших	действиях	на	Украине.	а там,	
на самой	Украине,	тех,	которые	выражают	такие	же	позиции,	
как	наши	представители,	так	скажем,	либеральной	части	нашего	
общества,	у нас	есть	уже	подтверждения,	там	их	просто	хватают	
на улице	сейчас	и	расстреливают.

2	цеЛи	сПецоПерации	
и нейТраЛЬнЫй	
сТаТУс	УКраинЫ

владимир	ПУТин:
Первое - конечно, защитить 

людей, которые проживают 
в Донбассе. Каким способом? 
Путем демилитаризации и де-
нацификации Украины, при-
дания ей нейтрального стату-
са. Почему? Потому что если 
нейтральный статус, то уже 
в НАТО не соберутся. А у них 
в конституции записано, что 
они идут в НАТО.

Что такое денацификация? 
Я с западными коллегами раз-
говаривал - «а что такое, ведь 
у вас, в России, тоже есть ра-
дикалы». Да, может быть, у нас 
есть какие-то придурки, кото-
рые со свастикой где-то бегают, 
но разве мы поддерживаем это 
на правительственном уровне? 
Разве у нас ходят с факелами 
тысячи людей по столицам - 
по Москве либо по другим на-
шим региональным столицам, 

со свастикой и с факелами, как 
в 30-е годы в Германии? Разве 
это есть у нас? А там (на Украи-

не. - Ред.) есть и поддержива-
ется. Разве мы поддерживаем 
тех, кто убивал русских, евреев, 
тех же поляков во время войны, 
разве мы делаем из них героев? 
А там делают.

И то, что мы воюем именно 
с неонацистами, показывает 
сам ход боевых действий. Наци-
оналистические и неонацист-
ские формирования - а среди 
них есть и иностранные наем-
ники, в том числе и с Ближнего 
Востока, - прикрываются мир-
ными гражданами как живым 
щитом. Есть абсолютно объ-
ективные данные, фотографии 
того, как они размещают тяже-
лую военную технику в жилых 
кварталах городов. Вместе дей-
ствуют именно таким образом, 
как самые крайние бандиты, 
и вместо того, чтобы выполнить 
обещания, убрать эту технику 
из жилой застройки, от детских 
садов, больниц, наоборот, до-
полнительно перебрасывают 
туда танки, артиллерию, ми-
нометы.

ПринциПЫ	
сПецоПерации

1. Россия не стреляет по мир-
ным объектам.

2. В спецоперации участвуют 
только профессионалы: контрак-
тники и офицеры, - призывников 
нет.

3. Каждый украинский военный 
может сложить оружие и беспре-
пятственно отправиться к семье.

4. Вмешательство других стран 
автоматически считается объяв-
лением войны.

5. Уничтожаются только воен-
ные объекты: склады с оружи-
ем, авиация, системы ПВО и так 
далее.

Демилитаризация Украины 
идет полным ходом. К вечеру 12 
марта было уничтожено больше 
3,5 тысячи объектов военной ин-
фраструктуры, среди них сотни 
танков, броневиков, пушек.

”
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3	предпосылки	
конфликта		
и	нато	

Владимир	пУтин:
В марте 2021 года Украи-

на приняла новую Военную 
стратегию.  Этот  документ 
практически целиком посвя-
щен противостоянию с Рос-
сией, ставит целью втягива-
ние иностранных государств 
в конфликт с нашей страной. 
Стратегия предлагает органи-
зацию в российском Крыму 
и на территории Донбасса, 
по сути, террористического 
подполья. В ней прописаны 
и контуры предполагаемой 
войны,  а  закончиться  она 
должна, как мнится сегод-
няшним киевским стратегам, 
«при содействии междуна-
родного сообщества на вы-
годных для Украины услови-
ях». По сути, это не что иное, 
как подготовка к боевым дей-
ствиям против нашей стра-
ны - против России.

В  последние  годы  под 
предлогом учений на терри-
тории Украины практически 
постоянно присутствовали 
военные контингенты стран 
НАТО. Система управления 
украинскими войсками уже 
интегрирована с натовски-
ми.

США приступили к безза-
стенчивому  освоению  тер-
ритории Украины как теа-
тра потенциальных военных 
действий.  Регулярные  со-

вместные учения имеют яв-
ную антироссийскую направ-
ленность. Только в прошлом 
году в них участвовало более 
23 тысяч военнослужащих и 
свыше тысячи единиц тех-
ники.

Очевидно,  что  подобные 
мероприятия  служат  при-
крытием для быстрого нара-
щивания  военной  группи-
ровки НАТО на территории 
Украины. Тем более что мо-
дернизированная с помощью 
американцев сеть аэродро-
мов  -  Борисполь,  Ивано-

Франковск, Чугуев, Одесса 
и так далее - способна обе-
спечить переброску воинских 
частей в кратчайшие сроки.

Имеющаяся у нас инфор-
мация дает все основания по-
лагать, что вступление Украи-
ны в НАТО и последующее 
развертывание здесь объектов 
Североатлантического альян-
са - вопрос предрешенный, 
это дело времени. Обращаю 
особое  внимание,  много-
кратно возрастет опасность 
именно внезапного удара по 
нашей стране.

Поясню, что в американ-
ских документах стратеги-
ческого  планирования  (в 
документах!) закреплена воз-
можность так называемого 
упреждающего удара по ра-
кетным комплексам против-
ника. А кто основной про-
тивник для США и НАТО, 
нам тоже известно. Это Рос-
сия. В документах НАТО на-
ша страна официально прямо 
объявлена главной угрозой 
евроатлантической безопас-
ности. И в качестве передо-
вого плацдарма для такого 
удара будет служить Украина. 
Если бы об этом услышали 
наши  предки,  они,  навер-
ное, просто бы не поверили. 
И нам сегодня не хочется в 
это верить, но это так. Хочу, 
чтобы это поняли и в России, 
и на Украине.

Хочу четко, прямо сказать: в 
сложившейся ситуации, когда 
наши предложения о равно-
правном диалоге по принци-
пиальным вопросам факти-
чески остались без ответа со 
стороны США и НАТО, когда 
уровень угроз для нашей стра-
ны значительно возрастает, 
Россия имеет полное право 
принимать  ответные  меры 
обеспечения  собственной 
безопасности. Именно так и 
будем поступать.

Нынешнее руководство 
Украины всеми силами 

старалось перевооружиться 
на «натовский стандарт».

Было	нелЬЗЯ

такаЯ	
сВоБода	
слоВа!
американская	
компания		Meta	
Platforms		разрешила	
пользователям	
социальных	сетей	
Facebook	и	Instagram	
призывать	убивать	
российских	граждан.

5	санкЦии	Мы	
преодолееМ

Владимир	пУтин:
Санкционное давление бы-

ло всегда. Сейчас оно имеет 
комплексный характер и соз-
дает для нас определенные 
вопросы, проблемы, трудно-
сти. Но мы так же, как пре-
одолевали эти трудности и в 
предыдущие годы, преодо-
леем их и сейчас. Экономика, 
безусловно, адаптируется к 
новой ситуации. Мы будем 
продолжать импортозамеще-
ние по всем направлениям, и 
в конце концов все это приве-
дет к повышению нашей не-
зависимости, самостоятель-
ности и суверенитета.

Советский Союз жил все 
время в условиях санкций, 
развивался и добивался колос-
сальных успехов. Уверен, что 
мы пройдем через эти трудно-
сти и, наоборот, приобретем 
больше компетенций, больше 
возможностей чувствовать се-
бя независимыми, самостоя-
тельными, в конечном итоге 
пойдет на пользу, как это было 
в предыдущие годы.

Мы с вами хорошо знаем, 
что многие страны уже адапти-
ровались к тому, чтобы жить, 
согнув спину и подобостраст-
но принимая все решения сво-
его суверена. Россия в таком 
состоянии - жалком состоя-
нии и униженном состоянии - 
существовать не может. 
Подготовил Олег АДАМОВИЧ.

Владимир	пУтин:
Теперь на Украине загово-

рили о том, чтобы приобрести 
ядерный статус, то есть при-
обрести ядерное оружие. Мы 
не можем пройти мимо таких 
вещей.

Во-первых, у Украины с со-
ветских времен есть ядерные 
компетенции,  что  касается 
обогащения  ядерных  мате-
риалов, они смогут органи-

зовать  эту  работу.  Есть  ра-
кетные компетенции, один 
«Южмаш» чего стоит - созда-
вал ракетную баллистическую 
технику межконтиненталь-
ной дальности для Советского 
Союза. Нарастят и сделают. 
А там из-за океана еще и по-
могут это сделать. Поставят 
эти комплексы под контроль, 
и с этой секунды, вот с этой 
самой секунды судьба России 
будет совсем иной. Потому 
что тогда нашим стратегиче-
ским противникам и не нуж-
но даже иметь баллистические 
ракеты межконтинентальной 
дальности, вот здесь прямо 
будут держать нас на ядерной 
мушке, и все.

Что	ВыЯснЯетсЯ	В	Ходе	
спеЦопераЦии

Стало понятно, почему так важ-
но было быстро освободить зону 
возле Чернобыльской АЭС, когда 
появились данные о том, что Киев 
именно здесь вел разработки и 
так называемой грязной ядерной 
бомбы, и работы по выделению 
плутония. Естественный для Черно-
быльской зоны повышенный радиа-
ционный фон скрывал проведение 
таких работ.

В последние годы Украина ак-
тивизировала геологоразведку 
на территории действующих ура-
новых шахт и уже начала освое-
ние урановых месторождений в 

Николаевской, Днепропетровской 
и Кировоградской областях. 

По данным ТАСС, вся документа-
ция для создания бомбы хранилась 
на Запорожской АЭС. Теперь ста-
новится ясно, почему российские 
войска поспешили взять и над ней 
контроль. И почему украинские на-
ционалисты пытались совершить 
там диверсию. В этом контексте 
совсем по-другому звучит мюнхен-
ское заявление Зеленского о том, 
что Украина может выйти из Буда-
пештского меморандума. И его 
угрозы этот меморандум сжечь. 
Речь идет о документе, который 
запрещает Киеву обогащать уран 
и создавать атомное оружие. 

толЬко	факты

ЭтниЧеское	БиоорУЖие
В распоряжении российских военных оказались 

документы, подтверждающие, что в украинских 
лабораториях в непосредственной близости от тер-
ритории России, например, под Харьковом и Полта-
вой, разрабатывались компоненты биологического 
оружия. Чтобы скрыть факты нарушения конвенции 
ООН, которая прямо запрещает заниматься подобной 
деятельностью, украинский минздрав в день нача-
ла спецоперации разослал приказы об экстренной 
ликвидации всех запасов патогенов (возбудителей 
чумы, сибирской язвы, туляремии, холеры и других 
смертельных болезней). Минобороны России получило 
от украинских ученых документы, подтверждающие, 
что по всей территории незалежной работали лабо-
ратории биологического оружия.

- В ходе военной спецоперации вскрыты факты 
экстренной зачистки киевским режимом следов 
реализуемой на Украине военно-биологической 
программы, финансируемой минобороны США, - 
рассказал официальный представитель армии генерал-
майор Игорь Конашенков.

Данные Минобороны подтверждает и экс-сотрудник 
СБУ Василий Прозоров: «На территории Украи-
ны велась разработка нового биологического ору-
жия генно-избирательного типа, и в настоящее  
время США в спешке заметают следы. Попади эти 
документы в руки, например, России, станет ясно,  
что в таких лабораториях велась разра-
ботка биологического оружия нового ти-
па для последующего применения по эт-
ническому принципу (против славян).  
А это прямое нарушение Конвенции по запрету 
ботулино-токсичного оружия 1972 года».

	■ ВаЖно

подлетное	
ВреМЯ	Все	
МенЬШе

- В случае размещения амери-
канских ракет на Украине они 
смогут поражать объекты на 
всей европейской территории 
России, а также за Уралом. Под-
летное время до Москвы крыла-
тых ракет «Томагавк» составит 
менее 35 минут, баллистиче-
ских ракет из района Харько-
ва - 7 - 8 минут, а гиперзвуковых 
ударных средств - 4 - 5 минут. 
Это называется, прямо «нож к 
горлу». И они, не сомневаюсь, 
рассчитывают реализовать эти 
планы, полностью игнорируя на-
ши озабоченности, протесты и 
предупреждения. Извините, про-
сто плевали на них и делали все, 
что хотели, что считали нужным.

4	Ядерное	и	Бактери	ологиЧеское	орУЖие
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Олег АДАМОВИЧ

Президент рассказал, 
как незалежная 
сформировалась 
такой, какой мы ее 
знаем сейчас.

Чтобы разобраться в настоя-
щих предпосылках конфликта 
в Донбассе, надо вернуться на 
100 лет назад. Владимир Путин 
рассказал, как сформирова-
лась современная Украина, 
откуда в ней радикалы и как 
Донбасс оторвали от России.

ПОДАРКИ 
ОТ КОМПАРТИИ

Современная Украина це-
ликом и полностью была соз-
дана Россией, точнее, больше-
вистской, коммунистической 
Россией. Этот процесс начал-
ся практически сразу после 
революции 1917 года, при-
чем Ленин и его соратники 
делали это весьма грубым по 
отношению к самой России 
способом - за счет отделения, 
отторжения от нее части ее 
собственных исторических 
территорий.

Зачем надо было с барского 
плеча удовлетворять любые 
безгранично растущие на-
ционалистические амбиции 
на окраинах бывшей импе-
рии? Передавать во вновь об-
разуемые, причем часто про-
извольно сформированные 
административные единицы - 
союзные республики - огром-
ные, часто не имевшие к ним 
вообще никакого отношения 
территории. Повторяю, пере-
давать вместе с населением 
исторической России.

На первый взгляд это во-
обще непонятно, безумие 
какое-то. Но это только на 
первый взгляд. После рево-
люции главной задачей боль-
шевиков было любой ценой 
удержаться у власти, именно 
любой ценой. Ради этого они 
шли на всё: и на унизительные 
условия Брестского мира, и на 
удовлетворение любых хоте-
лок со стороны национали-
стов внутри страны.

Могу от себя только до-
бавить, что соображения 
текущей политической 
конъюнктуры, какими бы 
эффектными, выигрышными 
они ни казались в конкретный 
момент времени, ни при каких 
обстоятельствах не должны 
и не могут быть положены в 
основу базовых принципов 
государственности.

В результате большевист-
ской политики и возникла 
Советская Украина, которую 
и в наши дни можно с полным 
основанием назвать «Украина 
имени Владимира Ильича Ле-
нина». Он ее автор и архитек-
тор. Это целиком и полностью 
подтверждается архивными 
документами, включая жест-
кие ленинские директивы по 
Донбассу, который буквально 
втиснули в состав Украины.

Накануне и после Великой 
Отечественной войны уже 
Сталин присоединил к СССР 

и передал Украине некоторые 
земли, ранее принадлежавшие 
Польше, Румынии и Венгрии. 
При этом в качестве своего рода 
компенсации Сталин наделил 
Польшу частью исконных гер-
манских территорий, а в 1954 
году Хрущев зачем-то отобрал 
у России Крым и тоже подарил 
его Украине. Собственно, так 
и сформировалась территория 
Советской Украины.

ПРИХОД РАДИКАЛОВ
Лидеры компартии были, по-

хоже, уверены, что им удалось 
сформировать прочную систе-
му управления, что за счет сво-
ей политики они окончатель-
но решили и национальный 
вопрос. Но бацилла национа-
листических амбиций никуда 
не делась, а изначально зало-
женная мина, подрывающая 
государственный иммунитет 
против заразы национализма, 
только ждала своего часа. Та-
кой миной было право союз-
ных республик выйти из СССР.

В середине 1980-х го-
дов на фоне нарастающих 
социально-экономических 
проблем, очевидного кризиса 

плановой экономики нацио-
нальный вопрос, сутью кото-
рого были не какие-то ожи-
дания и несбывшиеся чаяния 
народов Союза, а прежде всего 
растущие аппетиты местных 
элит, все более обострялся.

В ходе развернувшейся 
борьбы за власть внутри са-
мой компартии каждая из 
противоборствующих сторон 
с целью расширить базу под-
держки стала бездумно сти-
мулировать, поощрять наци-
оналистические настроения, 
играть на них, обещая своим 
потенциальным сторонникам 
все, что они только пожелают.

И вот в сентябре 1989 года 
на пленуме ЦК КПСС был 
принят, по сути, роковой до-
кумент - так называемая на-
циональная политика партии 
в современных условиях, плат-
форма КПСС. Она содержала 
следующие положения:

- Союзным республикам 
принадлежат все права, отве-
чающие их статусу суверенных 
социалистических государств.

- Высшие представитель-
ные органы власти союзных 
республик могут опротестовать 

и приостановить действие по-
становлений и распоряжений 
союзного правительства на 
своей территории.

- Каждая союзная республи-
ка имеет свое гражданство, ко-
торое распространяется на всех 
ее жителей.

Еще за два года до развала 
СССР его судьба была факти-
чески предрешена. Это сейчас 
радикалы и националисты, в 
том числе и прежде всего на 
Украине, приписывают себе 
заслугу завоевания незави-
симости. Как мы видим, это 
совсем не так. К распаду на-
шей единой страны привели 
исторические, стратегические 
ошибки лидеров большевиков, 
руководства КПСС.

ЧЕГО ДОБИЛАСЬ 
НЕЗАВИСИМАЯ УКРАИНА

По экспертным оценкам, 
которые подтверждаются 
простым подсчетом цен на 
наши энергоносители, объе-
мов льготных кредитов, эко-
номических и торговых пре-
ференций, которые Россия 
предоставляла Украине, об-
щая выгода для украинского 

бюджета на период с 1991 по 
2013 год составила порядка 
250 миллиардов долларов.

Украинские власти пред-
почитали действовать так, 
чтобы в отношениях с Рос-

сией иметь все права и 
преимущества, но не не-
сти при этом никаких обя-

зательств.
Вместо партнерства стало 

превалировать иждивенче-
ство, которое со стороны 
киевских официальных 
властей подчас приобрета-
ло абсолютно бесцеремон-
ный характер. Достаточно 
вспомнить перманентный 
шантаж в сфере энергетиче-
ского транзита и банальное 
воровство газа.

По информации междуна-
родных организаций, в 2019 

году почти шесть милли-
онов украинцев, подчер-
кну, это около 15%, не от 

трудоспособного, а именно 
от всего населения страны, 
были вынуждены уехать за 
границу в поисках работы. 
Причем часто, как прави-
ло, на поденные неквали-
фицированные заработки. 
Показателен и следующий 
факт: с 2020 года в условиях 
пандемии страну покину-
ло свыше 60 тысяч врачей и 
других медработников.

С 2014 года тарифы на 
водоснабжение выросли 
почти на треть, на электро-
энергию - в разы, на газ для 
домохозяйств - в десятки 
раз. У многих людей просто 
нет денег, чтобы оплачивать 
коммунальные услуги, им 
приходится буквально вы-
живать.

Что случилось? Почему все 
это происходит? Ответ оче-
виден: потому что приданое, 
полученное не только от со-
ветской эпохи, но еще и от 
Российской империи, про-
мотали и растащили по кар-
манам. Утрачены десятки и 
сотни тысяч рабочих мест, 
которые, благодаря в том 
числе тесной кооперации с 
Россией, давали людям ста-
бильный доход, приносили 
налоги в казну.

В 2021 году ликвидирован 
Черноморский судострои-
тельный завод в Николаеве, 
где первые верфи были за-
ложены еще при Екатери-
не II. Знаменитый концерн 
«Антонов» с 2016 года не вы-
пустил ни одного серийного 
самолета, а завод «Южмаш», 
специализировавшийся 
на производстве ракетно-
космической техники, ока-
зался на грани банкротства, 
как и Кременчугский стале-
литейный завод.

И в этой связи возникает 
вопрос: бедность, безысход-
ность, утеря промышлен-
ного и технологическо-
го потенциала - это и есть 
тот самый прозападный 
цивилизационный выбор, 
которым уже многие годы 
дурачат и оболванивают 
миллионы людей, обещая 
им райские кущи?

ФАКТЫ ИСТОРИИ

Владимир ПУТИН:

Украина создана 
большевиками, 
разграблена 
националистами
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майдан 
и укронацисты
Владимир Путин:

Радикалы воспользовались 
справедливым недовольством 
людей, оседлали протест 
и в 2014 году довели майдан 
до государственного перево-
рота. При этом они получали 
прямое содействие со сторо-
ны зарубежных государств. 
По имеющимся данным, ма-
териальная поддержка так на-
зываемого протестного лагеря 
на площади Независимости 
в Киеве со стороны посольства 
США составляла один милли-
он долларов в день. Дополни-
тельные весьма крупные суммы 
внаглую переводились прямо 
на банковские счета лидеров 
оппозиции. И речь шла о десят-
ках миллионов долларов. 

Радикалы, захватившие 
власть, организовали пресле-
дование, настоящий террор 
в отношении тех, кто высту-
пал против антиконституци-
онных действий. Украинские 
города захлестнула волна по-
громов и насилия, серия гром-
ких и безнаказанных убийств. 
Невозможно без содрогания 
вспоминать о страшной тра-
гедии в Одессе, где участни-
ки мирной акции протеста 
были зверски убиты, заживо 
сож жены в Доме профсоюзов. 
Майдан не приблизил Украи-
ну к демократии и прогрессу. 
Совершив государственный 
переворот, националисты и те 
политические силы, которые их 
поддерживали, окончательно 
завели ситуацию в тупик, стол-
кнули Украину в бездну.

Потом или практически па-
раллельно начались события 
в Донбассе. К чему это при-
вело? Люди, которые, по су-

ти, начали сопро-
тивляться такому 
развитию событий, 
начали подвергать-
ся преследованию. 
Киевские власти 

провели две 
к р у п н о м а с -

штабные карательные воен-
ные операции с применением 
тяжелой техники, боевой авиа-
ции, прямо били по Донецку, 
по площадям лупили сверху, 
танки, авиация и так далее. Обе 
эти военные кампании оказа-
лись провальными, они потер-
пели поражение. После это-
го возникли так называемые 
Минские соглашения. И мы 
старались, делали все для того, 
чтобы пустить развитие собы-
тий именно по мирному руслу, 
для того, чтобы восстановить 
территориальную целостность 
Украины и защитить интересы 
людей, которые на этих терри-
ториях живут.

Ведущие страны НАТО для 
достижения своих собственных 
целей во всем поддерживают 
на Украине крайних национа-
листов и неонацистов, кото-
рые, в свою очередь, никогда 
не простят крымчанам и сева-
стопольцам их свободный вы-
бор - воссоединение с Росси-
ей. Они (украинские нацисты 
и националисты. - Ред.), конеч-
но же, полезут и в Крым, при-
чем так же, как и на Донбасс, 
с войной, с тем, чтобы убивать, 
как убивали беззащитных лю-
дей каратели из банд украин-
ских националистов, пособни-
ков Гитлера во время Великой 
Отечественной войны. Откро-
венно заявляют они и о том, 
что претендуют на целый ряд 
других российских территорий.

Весь ход развития событий 
и анализ поступающей инфор-
мации показывает, что стол-
кновение России с этими си-
лами неизбежно. Это только 
вопрос времени: они готовятся, 
они ждут удобного часа. Теперь 
претендуют еще и на обладание 
ядерным оружием. Мы не по-
зволим этого сделать.

бандиты людей 
не жалеют

Эти бандиты, неонацисты 
людей не жалеют. Расстре-
ливают даже своих военно-
служащих, которые не хотят 
оказывать вооруженного со-
противления. Почти в каж-
дую более или менее часть 
внедрены эти националисты, 
по нескольку десятков чело-
век, и действуют именно та-
ким жестоким образом.

Не лучше относятся к граж-
данским - прикрываются ими 
как живым щитом. Наши во-
енные отмечают и такие фак-
ты, когда в городах народных 
республик Донбасса - Севе-
родонецке, Лисичанске, дру-
гих - жителей многоквартир-
ных домов сгоняют в средние 
этажи зданий, а в нижних эта-
жах проламывают окна и сте-
ны, выставляют там тяжелую 
технику, пушки, танки заго-
няют, на крышах и на верхних 
этажах расставляют пулеметы 
и снайперов.

Только фашисты воевали 
так, столь бесчеловечно от-
носились к мирному населе-
нию, когда советские войска 
сражались с ними, в том чис-
ле освобождая территорию 
Украины.

обыкноВенный неофашизм

Взгляд обозреВателя

донбасс никогда 
не был украиной
Александр ГРИШИН

сто лет спустя россии пришлось 
исправлять ошибку ленина.

Чтобы понять всю противоречивость существования 
нынешней Украины, объединившей в себе, по сути, 
совершенно разные народы, надо хотя бы немного 
окунуться в историю.

В феврале 1918-го после Октябрьской революции 
в России на территории Донецкого и Криворожского 
бассейнов была организована Донецко-Криворожская 
Республика (ДКР), причем как автономия в составе 
РСФСР. Столицей ДКР стал Харьков, но позже столица 
переехала в Луганск, потому что Харьков стал столи-
цей Украинской Советской Республики. Впрочем, в 
составе РСФСР ДКР побыла недолго. Как объяснил 
товарищ Ленин, «товарищи из Киева попросили», и 
большевики «перерешили», отдав ДКР Советской 
Украине. Решение оказалось роковым для Донбасса 
и живущих там русских.

Присоединение к Советской Украине Западной 
Украины лишь еще больше закрутило коктейль разных 
по менталитету народов. Все это накладывалось на 
украинизацию населения, которая насаждалась из 
Москвы зачастую насильственными методами, вплоть 
до увольнения русскоязычных. Возвращение после 
Великой Отечественной отсидевших и помилованных 
Хрущевым бандеровцев шло не на запад республики, 
а на восточную ее часть (кроме, кстати, Донбасса), 
способствовало расцвету украинского национализма 
по всей территории, который получил второе дыхание 
после обретения Украиной независимости.

Экс-руководители Компартии Украины, стремясь 
остаться у власти, разыграли карту национализма, 
обвиняя «москалей» не только в «удушении украин-
цев», но и в том, что Украина «кормила москалей». 
Все это ложилось на благодатную почву, превращая 
Центральную Украину, включая и Киев, и значитель-
ную часть восточной из интернациональной в нацио-
налистическую. Было лишь два региона, которые не 
утратили своего русского первородства, - Крым и 
Донбасс. Там все эти годы ощущали свою русскость 
и не хотели от нее отказываться даже ради плюшек и 
печенек майдана Европы. Донбасс лишь формально 
был в составе Украины, оставаясь при этом людьми 
и их ментальностью частью России.

Именно поэтому Киев предпринял жесточайшую 
атаку на Донбасс и все прошедшие 8 лет утюжил 
его из всех видов вооружений. Крым успел уйти в 
Россию. А то и там было бы то же самое. Но Донбасс 
провозгласил ДНР и ЛНР, и республики выстояли. А 
Москва не предала русских, живущих там, помогла 
восстановить историческую справедливость и гаран-
тировала миллионам людей право на жизнь.

И этих целей, и необходимости обезопасить саму 
Россию без устранения угрозы со стороны ВСУ, по-
стоянно накачиваемых современными западными 
вооружениями (а для чего их завозили все эти годы, 
в том числе и американские «Джавелины», если не 
для войны), нельзя было добиться без устранения этих 
угроз. Которым и стала проводимая сейчас Россией 
военная операция. Ошибки Ленина пришлось исправ-
лять 100 лет спустя.

Радикальная 
жестокость

толЬко факты
■ В сентябре 2016 года будущий президент Укра-
ины Владимир Зеленский, выступая перед 
украинскими военными, проводившими кара-
тельную операцию в Донбассе, назвал жителей 
юго-востока Украины «мразями» (видеоролик 
на YouTube выложен 26 сентября 2016 года).
■ Ирина Фарион (бывший депутат Верхов-
ной рады, украинская националистка. -  
Ред.): Нужно бить в челюсть ногой за русскую 
речь (23 июня 2018 г.). Живущие на Украине 
русские  - «рабы или оккупанты» (8 апреля 
2019 г.).
■ 14 июня 2020 года министерство культуры 
Украины определилось с кандидатурой ново-
го языкового омбудсмена, предложив на эту 
должность львовского активиста Святослава 
Литинского, который называл русских «сви-
нособаками». 
■ Депутат Верховной рады Украины от Ра-
дикальной партии Игорь Мосийчук в дис-
куссии о языковой политике на украинском 
телеканале ZIK предложил ориентироваться 
на действия нацистской Германии.  
■ С сентября 2020 года на Украине ликвидирова-
ны все русскоязычные школы. 1 июля 2021 года 
Верховная рада приняла закон «О коренных на-
родах Украины». В коренные народы не вошли 
русские.

Президент рассказал о зверствах 
украинских националистов, с 
которыми борется наша армия.

1 января 2021 года. Киев. 
Националисты отмечают 

112-ю годовщину 
со дня рождения 

Степана Бандеры.

14 октября 2020 года. Киев. Украинский мальчик держит плакат во время марша, 
посвященного 78-й годовщине основания Украинской повстанческой армии.

следстВие По делу
С 2014 года Следственный 

комитет РФ возбудил 512 дел 
по фактам преступлений против 
жителей Донбасса. В том чис-
ле и в отношении представите-
лей военного и политического 
руководства Украины, членов 
радикальных националистиче-
ских объединений, а также со-
трудников силовых структур. К 

уголовной ответственности при-
влекаются 180 лиц. Из «бывших» - 
заместитель министра внутренних 
дел Антон Геращенко и министр 
обороны Украины Анатолий Гри-
ценко, министр внутренних дел 
Украины Арсен Аваков, губер-
натор Днепропетровской области 
Украины Игорь Коломойский, 
председатель Верховной рады 
Александр Турчинов.

Следственный комитет России 
поименно назвал украинских 
силовиков, причастных к воен-
ным преступлениям в Донбас-
се. В списке 85 человек. Это 
действующие и бывшие армей-
ские чины, наемники, радикалы 
из националистических батальо-
нов - те, кто отдавал и исполнял 
приказы об обстрелах мирных 
жителей. 
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Как власти будут помогать 
российской экономике 
во время санкций.

Ограничения со стороны США и Ев-
росоюза на этот раз очень жесткие. И 
бьют почти по всей экономике. Рос-
сийские власти к такому развитию со-
бытий готовились. Но удар все равно 
будет сильным. Вот какими мерами 
его будут смягчать. Они вскоре начнут 
действовать и для граждан, и для биз-
неса. Закон об этом подписал президент 
Владимир Путин.

 КАК ПОМОГУТ ЛЮДЯМ 
Некоторые иностранные компании 

объявили об уходе из России. Неко-
торые заявили лишь о приостановке 
деятельности на неопределенный 
срок. Кроме того, есть сложности с 
поставками импортной продукции. 
Выросли цены на многие товары, 
резко подорожали доллар и евро. 
В этой связи власти приняли не-
сколько смягчающих мер, которые 
должны повлиять на благосостояние 
россиян.

1. Кредитные каникулы
Этот механизм применялся во вре-

мя пандемии. Клиентам банков дали 
возможность не платить по кредитам 
в течение полугода. Этим восполь-
зовались больше двух миллионов 
россиян. Большинство из них спу-
стя время возобновили платежи. То 
есть каникулы помогли переждать 
сложные времена. Банки сохранили 
платежеспособных клиентов, а за-
емщики остались с чистой кредитной 
историей и не лишились своих акти-
вов (машины или жилья).

Ту же самую схему решили приме-
нить и сейчас. Любой, кто столкнется 
со снижением доходов в ближайшие 
месяцы, может подать заявку в свой 
банк и оформить кредитные кани-
кулы. Это можно будет сделать до 
30 сентября 2022 года. Максимальный 
срок отсрочки - полгода. При этом 
никаких пеней, штрафов и комис-
сий в этот период не предусмотре-
но. Кредит будет просто продлен на 
шесть месяцев. Мера касается любых 
кредитов.

Правда, есть один нюанс. Заемщику 
нужно будет доказать снижение до-
ходов. Чтобы иметь право на канику-
лы, его зарплата должна уменьшиться 
минимум на треть. Считать будут так. 
Доходы за два предыдущих месяца 
сравнят с теми, что были в предше-
ствующий год. Если падение превыси-
ло 30%, банк даст отсрочку на полгода.

2. Мораторий на выселение
Еще одна мера, которая применя-

лась во время ковида, - запрет на вы-
селение проштрафившихся должни-
ков из жилья, на которое уже было 
обращено взыскание. Этот процесс 
рекомендуется приостановить до 
31 декабря 2022 года.

3. Индексация пенсий
Теперь этот процесс будет организо-

ван быстрее. Раньше для этого нужно 
было писать законопроект, а потом 
утверждать в Госдуме. На все бюро-
кратические процедуры могло уйти 
несколько месяцев. Теперь это будет 
проще. Правительство России полу-
чило право оперативно принимать ре-
шения о дополнительной индексации 
любых видов пенсий. Коэффициент 
будут определять исходя из состояния 
экономики. Главная задача этого ново-
введения - оперативно реагировать на 
рост цен на жизненно важные товары.

4. Выплаты на детей 8 - 16 лет
Теперь на них могут рассчитывать 

все семьи с невысокими доходами. 
Они смогут получать дополнительную 
выплату от государства на каждого 
ребенка от 8 до 16 лет в размере от 50 
до 100% прожиточного минимума 
в регионе. Раньше выплаты на детей 
этой возрастной категории перечис-
лялись только родителям-одиночкам 
с невысокими доходами.

По словам Владимира Путина, «эта 
мера начнет действовать с 1 апреля, 
а первые выплаты семьи получат в 

мае». Как напомнил глава государ-
ства, в России «уже предусмотрены 
ежемесячные выплаты для беремен-
ных женщин и семей с невысокими 
доходами, где растут дети до семи лет 
включительно».

- Новая мера поддержки, вводи-
мая по инициативе президента, по-
зволит поддержать семьи, в которых 
воспитывается более 5 млн детей в 
возрасте от 8 до 16 лет включитель-
но. Выплата будет назначаться по 
принципам социального казначей-
ства, то есть в большинстве случаев 
родителям достаточно будет подать 
заявление в электронном виде через 
портал «Госуслуги» для получения 
помощи, - пояснил глава Минтруда 
Антон Котяков.

Нуждается семья или нет, опреде-
ляется по формуле. Все официальные 
доходы семьи (зарплата, пенсии и по-
собия, прибыль от бизнеса) делятся 
на количество членов семьи (вклю-
чая детей до 23 лет, если они учатся 
на очном отделении). Если доходы 
не превышают прожиточного мини-
мума в регионе на одного человека, 
а количество нажитого имущества 
укладывается в рамки, определенные 
законом, тогда выплата на ребенка 
будет назначена. Критерии определе-
ния нуждаемости можно посмотреть 
на официальном сайте ПФР.

Конкретный размер выплат зави-
сит от региона. В среднем по России 

половина прожиточного минимума 
на ребенка - это 6 тысяч рублей в 
месяц. При этом некоторые семьи 
могут получать больше. Если при на-
значении пособия среднедушевые 
доходы семьи все равно остаются 
меньше прожиточного минимума, 
пособие будет назначено в размере 
75% от прожиточного минимума на 
ребенка в регионе. Если и при этом 
доходы семьи остаются ниже прожи-
точного минимума, родители смогут 
получить пособие в размере 100%.

 ■ ДОСЛОВНО

Председатель Комитета 
Госдумы по строительству 
и жилищно-коммунальному 
хозяйству Сергей ПАХОМОВ 
(«Единая Россия»):

«Самый главный вопрос - это вопрос 
снижения долговой нагрузки на граж-
дан, которые сегодня попали в сложную 
ситуацию и у которых уже есть задол-
женность за услуги ЖКХ».

 ■ ЦИТАТА

Президент России Владимир ПУТИН:
«Со своей стороны 
государство будет делать все 
для поддержки семей. Это 
наш безусловный приоритет».

Наши 
ответы
на их 
запреты

Все о мерах 
поддержки 
граждан 
и бизнеса

СКАЗАНО
Министр финансов РФ 
Антон СИЛУАНОВ:

«Главный приоритет сегодня - это ис-
полнение социальных обязательств. 
Правительством начата реализация анти-
кризисных мероприятий - сохранение за-
нятости, рабочих мест, поддержка людей, 
которым необходима помощь в нынешней 
ситуации.

Мы своевременно и в полном объеме 
обеспечим выплату пенсий, пособий, за-
работных плат, других выплат. В плано-
вом порядке осуществляется также и 
лекарственное обеспечение, в том числе 
детей со сложными заболеваниями за 
счет сформированного фонда «Круг до-
бра». В мае уже начнутся новые выплаты 
для семей с детьми, которые имеют не-
высокие доходы.

Ситуация с оттоком депозитной базы 
стабилизируется, объем снятия наличных 
денег практически прекратился».

СКАЗАНО
Заместитель председателя пра-
вительства РФ Марат ХУСНУЛ-
ЛИН:

«Мы приняли ключевое решение: ни 
одну льготную программу ипотеки, не-
смотря на рост ставки, мы не сократили. 
И программа молодых семей, и сельская 
ипотека, и дальневосточная, и льготная 
ипотека 7-процентная - все сохранены. 
Сегодня мы видим, что за неделю прирост 
по этим ипотечным программам составил 
от 30 до 60 процентов».

Апрель станет первым 
месяцем, за который семьи 
с детьми получат пособия.

 ■ ДОСЛОВНО

Председатель Комитета 
Госдумы по контролю 
Олег МОРОЗОВ («Единая Россия»):

«Нам объявлена санкционная война. 
Ключевая задача - сохранить товары на 
полках, избежать ажиотажного спроса 
и поддержать платежеспособность на-
селения. Важно также сохранить ста-
бильность на рынке продовольствия, 
лекарств, детских товаров, услуг каж-
додневного спроса. Есть откровенно 
спекулятивные факторы роста цен. По-
пытка отбить курсовую разницу - это на-
рушение правил честной конкуренции, 
попрание норм морали и подрыв эко-
номической безопасности страны. Это 
деятельность против нашего народа».
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 ЧТО СДЕЛАЮТ ДЛЯ БИЗНЕСА 
В нынешних условиях бизнесу во всех 

отраслях приходится непросто. Разры-
ваются налаженные годами цепочки 
поставок, растут процентные ставки по 
кредитам, появляются сложности с им-
портной продукцией и с отправкой соб-
ственных товаров за рубеж (например, в 
Европу). В этих условиях правительство 
приняло комплекс мер, который должен 
поддержать предпринимателей.

1. Отмена проверок
Эта мера тоже применялась в пер-

вый год коронавируса. Тогда был вве-
ден мораторий на проверки малого и 
среднего бизнеса. Сейчас вводят то же 
самое - до конца 2022 года. Проверки 
будут проводить лишь в крайних слу-
чаях, если от работы предприятий за-
висят жизнь и здоровье граждан.

Кроме того, бизнес сможет работать 
без продления лицензии или разре-
шения, а также сможет получать и 

продлевать их без обязательных про-
цедур оценки соответствия, уплаты 
госпошлины и оплаты необходимых 
государственных услуг.

2. Национализация производства
Партия «Единая Россия» предложи-

ла национализировать производства 
компаний, которые приняли решение 
приостановить свою деятельность в 
России во время проведения спецопе-
рации на Украине.

«Мера это крайняя, но ударов в спину 
мы не потерпим, а наших людей за-
щитим. Это настоящая война, и уже 
не против России в целом, а против 
граждан. Смотреть на это безучаст-
но мы не будем. Мы примем жесткие 
ответные меры, действуя по законам 
военного времени», - заявил секретарь 
Генсовета партии Андрей Турчак.

Правительственная комиссия по 
законопроектной деятельности одо-
брила второй пакет мер поддержки 
экономики, который включает ме-
ханизм по национализации имуще-
ства иностранных компаний, ранее 
принявших решение уйти из России. 
Проект закона позволяет по суду ввести 
внешнее управление в организациях, 
более 25% которых принадлежат ино-
странным лицам из списка недруже-
ственных стран, при прекращении их 
деятельности в России. Такие меры 
позволят предупредить банкротство, 
а также сохранить рабочие места. Эту 
идею уже поддержал президент страны.

3. Льготные кредиты
Центробанк вместе с правительством 

разработал программы льготного кре-
дитования малого и среднего бизнеса. 
Они призваны поддержать предпри-
нимателей в кризис, вызванный санк-
ционным давлением. В бюджете на это 
выделят 500 млрд рублей.

Бизнес сможет получать средства на 
пополнение оборотного капитала сро-
ком до одного года, а также инвестици-
онные кредиты сроком до трех лет. Кре-
диты будут выдавать аккредитованные 
банки, а Центробанк - субсидировать 
им процентные ставки. Кроме того, 
правительство продлит и программу 
«ФОТ 3.0». По ней компании получают 
кредиты по льготной ставке 3% годовых. 
Эти средства можно будет использовать 
для выплат зарплат, а также арендных 
и коммунальных платежей.

4. Отмена ковидных запретов
В связи с улучшением ситуации с ко-

ронавирусом и фактическим затухани-
ем эпидемии правительство планирует 
отменить QR-коды во всех российских 
регионах, а значит, и ковидные требо-
вания к заполняемости помещений, 
времени работы учреждений и количе-
ству средств индивидуальной защиты.

5. Система быстрых возвратов
Правительство продлит программу 

компенсации малому и среднему биз-
несу расходов на использование систе-
мы быстрых платежей (СБП). Пред-
приятиям в полном объеме возместят 
банковские комиссии на все покупки 
товаров и услуг, которые граждане со-
вершат с января по июнь текущего года 
через новый платежный сервис Банка 
России.

 IT-СФЕРА - В ПРИОРИТЕТЕ 
IT - это компании, которые работают 

в сфере информационных технологий. 
Для них предусмотрены отдельные ме-
ры поддержки. Во время пандемии 
компаниям, работающим в IT, уже 
предоставили массу льгот. А сейчас 
их расширили еще сильнее.

1. Освобождение от налогов
Все IT-компании на 3 года будут 

освобождены от налога на прибыль 
и от проверок контрольными орга-
нами. А кредиты им будут выдавать 
по ставке, не превышающей 3%. По-
мощь получат российские компании, 
работающие в сфере информацион-
ных технологий. Эти меры также бу-
дут действовать в отношении отече-
ственных разработчиков приложений 
для смартфонов и тех, кто занимается 
реализацией, установкой и тестиро-
ванием отечественного софта. Будет 
расширена программа предоставле-
ния грантов на создание отечествен-
ных решений.

2. Сохранение кадров
Сотрудникам IT-компаний России 

дадут отсрочку от армии до достиже-

ния ими 27 лет, а также возможность 
оформить льготную ипотеку. Это 
должно стимулировать их работать 
на отечественные, а не иностранные 
компании.

 ВСЕ ДЛЯ ФИНАНСОВОЙ  
 СТАБИЛЬНОСТИ 

Финансовый сектор является 
ключевым. Его часто называют 
кровеносной системой экономи-
ки. Именно поэтому одни из первых 
объявленных мер касались поддерж-
ки банков и в целом финансовой 
стабильности в стране.

1. Карты внутри  
страны работают

К такому развитию событий го-
товились давно. И вот это случи-
лось. Международные платежные 
системы Visa и Mastercard отклю-
чили российских клиентов. Но за 
счет продуманных действий ЦБ 
коллапса удалось избежать. Огра-
ничения коснулись лишь трансгра-
ничных операций. Расплатиться по 
картам, выпущенным российскими 
банками, нельзя за рубежом. Вну-
три страны все карты работают. Это 
происходит благодаря тому, что все 
транзакции теперь обрабатываются 
внутри страны. В России действу-
ют национальная система платеж-
ных карт «Мир», система передачи 
финансовых сообщений (СФПС) и 
система быстрых платежей (СБП). 
Такая инфраструктура позволяет 
работать автономно.

2. Денег хватит на всех
Банковский сектор России в про-

шлом году получил в виде чистой 
прибыли около двух триллионов ру-
блей. Это хорошая подушка безопас-
ности. Кроме того, ЦБ ослабил тре-
бования к резервированию, а также 
предоставил несколько триллионов 
рублей, которые банки могли занять 
у ЦБ на аукционах, чтобы удовлет-
ворить требования клиентов. Банки 
не прекращают обслуживание кли-
ентов, обеспечивают все основные 
операции, предлагают вклады, на-
копительные счета и кредиты.

3. Обязательная продажа 
валюты экспортерами

Чтобы поддержать курс рубля, пра-
вительство объявило о введении обя-
зательной продажи 80% экспортной 
выручки. Кроме того, введены не-
которые ограничения на снятие на-
личных и переводы за рубеж. Но эти 
меры временные. На данном этапе 
они позволят обеспечить равномер-
ное предложение иностранной валю-
ты на внутреннем валютном рынке 
для удовлетворения потребностей 
импортеров.

МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ

«ЕДИНАЯ РОССИЯ»:
Второй пакет 
мер поддержки 
экономики, 
граждан и бизнеса 
предусмат ри вает  
изменения в ряде 
отраслей.
В их числе:
• освобождение граждан от НДФЛ дохо-

дов, полученных физлицами по вкладам 
в банках свыше миллиона рублей; 

• отказ от применения в 2022 - 2023 
годах повышенного размера пени при 
просрочке по уплате налогов;

• повышение привлекательности специ-
альных административных районов;

• разрешение на ввоз и применение ле-
карственных препаратов без выполне-
ния требований к их маркировке и по-
лучения разрешения Росздравнадзора.
Целый блок связан с тем, чтобы не дать 

остановиться стройке.
Специальная тема - поддержка авиапе-

ревозок, сохранение парка самолетов, 
поддержка гостиничного бизнеса - уста-
новление на 5 лет нулевой ставки НДС 
в отношении услуг гостиниц.

 ■ ДОСЛОВНО

Заместитель 
председателя Комитета 
Государственной Думы 
по аграрным вопросам 
Юлия ОГлОблина 
(«Единая Россия»):

«Российский АПК практически полно-
стью обеспечивает нужды внутреннего 
рынка. Но нам необходимо оказать под-
держку нашим фермерам, чтобы они мог-
ли развиваться и работать, в том числе 
над проектами по импортозамещению. 
Это касается как крупных холдингов, так 
и небольших ферм, личных подсобных 
хозяйств. Ряд таких предложений, направ-
ленных на помощь аграриям, партия «Еди-
ная Россия» уже начала реализовывать. 

В конце февраля стартовал проект 
«Земля добра». Он нацелен на решение 
сразу двух задач  - обеспечение сель-
хозпредприятий необходимыми кадрами 
и помощь беженцам из ДНР и ЛНР с 
поиском работы и жилья на сельских 
территориях России. На сегодняшний 
день собрано более 45 тыс. вакансий с 
жильем на селе».

 ■ ДОСЛОВНО

Премьер-министр  
Михаил Мишустин:

«Важно не допустить снижения темпов 
развития IТ-отрасли в России даже в усло-
виях санкционных ограничений».

 ■ СПРАВКА «КП»

КТО ОТНОСИТСЯ К МАЛОМу  
И СРЕДНЕМу БИЗНЕСу

По данным Федеральной налоговой 
службы, на начало февраля этого го-
да в России насчитывалось 5,9 млн 
предприятий, относящихся к сектору 
МСП (малое и среднее предприниматель-
ство). В них заняты 15 млн человек.

По закону к МСП относятся:
• Микропредприятия: с выручкой 

до 120 млн рублей в год и числен-
ностью работников до 15 человек.

• Малые фирмы: с доходом 
до 800 млн рублей и занятостью 
до 100 человек.

• средние компании: с выручкой 
до 2 млрд рублей и не более чем 
250 сотрудниками.

СКАЗАНО
Председатель Центробанка  
Эльвира набиуллина:

«Очень важно в текущей ситуации под-
держать не только банки, но и их клиен-
тов. Граждане и компании также стал-
киваются с ухудшением финансового 
положения в результате введенных санк-
ционных ограничений. В связи с этим 
мы рекомендуем банкам идти навстречу 
клиентам: проводить реструктуризации 
кредитов, не назначать пени и штрафы по 
таким кредитам. Это касается кредитов 
и граждан, и бизнеса».

СКАЗАНО
Министр торговли и промышлен-
ности РФ Денис МантуРОв:

«Правительство приняло решение под-
держать как аграриев, так и торговлю. В 
ответ мы рассчитываем, что все участники 
рынка будут сдерживать цены на продукты 
массового спроса. У нас уже есть немало 
положительных примеров, когда крупные 
сети добровольно минимизируют товарную 
наценку, а издержки перекладываются на 
товары средней и премиальной категории. 
По социально значимым товарам низкого 
ценового сегмента у правительства есть 
механизм государственного регулирова-
ния, к которому мы пока ни разу не при-
бегали, и в текущих условиях эта мера 
будет задействована в самом крайнем 
случае при необоснованном росте цен.

При этом нужно максимально высво-
бождать предпринимательскую инициа-
тиву. Мы должны снять все избыточные 
ограничения по ярмаркам, рынкам, не-
стационарной, мобильной торговле, по 
свободному доступу на них продуктов 
частных подворий». 
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СЛУЖУ ОТЕЧЕСТВУ

Наши бойцы 
выигрывают 
«снайперские 
дуэли», 
а на танках 
сбивают 
вертолеты  

Наши бойцы 

В Минобороны России 
почти ежедневно 
рассказывают 
о героизме наших 
воинов в ходе 
специальной операции.

Александр БОЙКО

Российские военнослужащие 
продолжают демонстрировать 
свое боевое мастерство в ходе 
специальной операции по дена-
цификации Украины. Мы видим, 
что они не зря 8 лет оттачи-
вали свой профессионализм 
на соревнованиях «Армейские 
международные игры», которые 
включают в себя «Танковый би-
атлон», «Авиадартс», «Снайпер-
ский рубеж» и «Мастера артил-
лерийского огня». Сказываются 
и навыки, полученные в ходе 
боестолкновений с террориста-
ми в Сирии. Сегодня они де-
монстрируют свое мастерство, 
мужество и смекалку, которые 
обрекают врага на неминуемое 
поражение.

Все это помогает им сейчас 
громить украинских национа-
листов, которых последние 
годы натаскивали инструкто-
ра НАТО на Яворовском по-
лигоне. В том числе по тем же 
методичкам, что и бандитов на 
Ближнем Востоке. 

Российские военнослужа-
щие, Российская армия с че-
стью выполняют задачу. Они 
устраняют реальную угрозу 
России, исходившую до не-
давнего времени с террито-
рии Украины. С территории, 
на которой вопреки воле укра-
инского народа в ближайшее 
время должны были появиться 
натовские базы, ядерное ору-
жие, средства его доставки. 

Минобороны России про-
должает знакомить читателей 
kp.ru с наградными листами 
российских военнослужащих, 
которые показали примеры на-
стоящей храбрости и отваги.

 ТРИ ТАНКИСТА СБИЛИ 
 ДВА ВЕРТОЛЕТА 

Сержант 
Дмитрий ГАРБУЗА, 
ефрейтор 
Артем КАБАЕВ, 
рядовой 
Тахир УРУНОВ.

«Экипаж старшего сержанта 
Дмитрия Гарбуза, в который вхо-
дят ефрейтор Артем Бабаев и 
рядовой Тахир Урунов, быстро 
сориентировался в обстановке, 
стремительно совершил маневр 
и занял удобную огневую пози-
цию. Танкисты неожиданно для 
противника начали вести при-
цельный огонь по низколетящим 
боевым машинам противника. 
Точным огнем был подбит один 
из атакующих вертолетов. По-
сле попадания еще стреляющий 
вражеский вертолет начал па-
дать. Неуправляемые снаряды, 
которыми велся огонь по колон-
не российских войск, попали во 
вторую вражескую боевую ма-
шину. Благодаря решительным, 
смелым и умелым действиям 
экипажа одним выстрелом уни-
чтожено два вертолета против-
ника, а третья боевая машина 
спешно ретировалась. Наход-
чивость и мужество экипажа 
позволили сохранить жизни 
российских бойцов и так необходимые для 
успешного выполнения задачи материальные 
запасы бригады».

Старший лейтенант 
Нурмагомед 
ГАДЖИМАГОМЕДОВ.

«Нурмагомед Гаджимагоме-
дов за время прохождения 
военной службы зарекомен-
довал себя отлично подготов-
ленным офицером. В 2018 го-
ду, менее чем через год после 
выпуска из Рязанского гвар-
дейского высшего воздушно-
десантного командного учи-
лища имени генерала армии 
В.  Ф.  Маргелова, был на-
правлен в Сирийскую 
Арабскую Республику, 
где достойно выполнял 
свой воинский долг. В 
2020 году повторно 
в течение шести ме-
сяцев находился в 
командировке в САР. 
24 февраля в колонне 
батальонной тактиче-
ской группы офицер вы-
двинулся для занятия 
плацдарма, обеспечивающего 
развертывание сил на южном 
направлении. При следовании 
колонны военнослужащие 
столкнулись с превосходящи-
ми силами противника, кото-
рый, используя жителей на-
селенных пунктов в качестве 
живого щита, открыл огонь на 
поражение. Боевая машина, 
в которой следовал старший 

лейтенант Гаджимагомедов, 
была подбита. Нурмагомед 
мгновенно покинул горящую 
машину, открыв огонь по на-
падавшим, что отвлекло их 
внимание и обеспечило воз-
можность руководимым им 
военно служащим рассредо-
точиться и занять круговую 
оборону. Во время ожесточен-
ного боя находился на самом 
опасном участке, уверенно 
управляя огнем подразделе-
ния. Получив тяжелые ране-

ния, продолжал вести 
огонь по превосходя-
щим силам противника 
до последнего патрона. 
Попал в окружение, но 
при этом не теряя са-
мообладания, проявил 
мужество и отвагу и 
подорвал себя и окру-
живших его украинских 
боевиков последней 
гранатой. Ранения от 

разрыва гранаты были смер-
тельными. Потомственный офи-
цер, уроженец Дагестана Нур-
магомед предпочел погибнуть 
и забрать как можно больше 
жизней врагов, но не сдаться 
неонацистам. Старший лейте-
нант Гаджимагомедов повто-
рил подвиг летчика Романа Фи-
липова, который героически 
погиб в Сирии в 2018 году».

Пять тысяч сотрудников 
торговой компании «Сима-
Ленд» под песню «За Дон-
басс!» экс-лидера группы «Ага-
та Кристи» Вадима Самойлова 
станцевали на масштабном 
флешмобе, поддержав таким 
образом решение президента 
Владимира Путина о про-

ведении спецоперации по де-
нацификации на Украине. Во 
время флешмоба со сцены 
со словами поддержки главы 
государства выступили депу-
тат Госдумы от Свердловской 
области Жанна Рябцева, 
а также депутат свердлов-
ского Заксобрания Виктор 
Шептий. Жанна Рябцева 
рассказала о своем больном 
ребенке, который выживает 
благодаря американским при-
борам.

- Приборы, которые сто-
ят на моем ребенке, они 
американские. Я поставила 
на кон жизнь своего ребен-
ка, - сказала Жанна Рябце-
ва. - Но те убитые дети (в 
Донбассе. - Ред.) расстави-
ли все по своим местам. На-
жимая кнопку за то, чтобы 
поддержать президента в 
признании ЛДНР, я пони-
мала, на что иду.

Завершился флешмоб сло-
вами поддержки Владимира 
Путина фразой «Екатеринбург 
с Вами! Мы вместе с Донбас-
сом!», которую участники про-
кричали хором.

Zа Отечество! 
Zа Победу!

Специальную операцию на Украине 
поддержали 150 деятелей культуры, 
а также общественные организации: 
«Волонтерский форпост», Российский 
союз ректоров, Союз ветеранов 
Афганистана, Ассоциация Героев 
России и СССР, проект «Эстафета 
поколений» и многие-многие другие.

Владимир ПУТИН: 
Я русский человек, и, как говорится, у меня в роду кругом Иваны да Марьи. Но когда я вижу 
примеры такого героизма, как подвиг молодого парня Нурмагомеда Гаджимагомедова - 
уроженца Дагестана, лакца по национальности, других наших воинов, мне хочется сказать: 
я лакец, я дагестанец, я чеченец, ингуш, русский, татарин, еврей, мордвин, осетин… Я горжусь 
тем, что я часть этого мира, часть могучего, сильного, многонационального народа России».”

 ОСТАЛСЯ В СТРОЮ НАВЕЧНО 

ЕКАТЕРИНБУРГ:

МЫ ВМЕСТЕ 
С ДОНБАССОМ
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КАЗАНЬ:

Не имеем прАвА 
остАтЬся в стороНе

Поддержать российских военных, прини-
мающих участие в спецоперации по защи-
те ДНР и ЛНР, а также президента страны 
Владимира Путина решили онкобольные 
и сотрудники казанского хосписа - в общей 
сложности около 60 человек. Они выстрои-
лись во дворе учреждения в виде буквы Z, 
сжимая одну руку в кулак, а в другой держа 
листовки с флагами Донецкой и Луганской 
Народных Республик, России и Татарстана.

Председатель правления благотворитель-
ного фонда помощи детям, больным лейке-
мией, имени Анжелы Вавиловой Владимир 
Вавилов заявил, что ранее у одной из 
сотрудниц хосписа в Луганске погиб брат. 

- Я после этого сам хотел отправить-
ся добровольцем в Донбасс, - заявил Вави-
лов. Но даже если бы и шел такой набор, 
то он бы не прошел по возрасту  - сейчас 
создателю фонда 68 лет. 

Отметим, что в столице Татарстана про-
ходили и другие акции в поддержку спецопе-
рации. Так, например, накануне состоялся 
масштабный автопробег. Около полусотни 
авто, украшенных флагами России и сим-
волами Z и V, проехали от стадиона «Ак 
Барс Арена» в сторону парка Победы, где 
участники возложили цветы к Вечному огню.

- Мы не имеем морального права оста-
ваться в стороне, когда вся Россия бо-
рется за свое будущее. Нашим парням 
на передовой нужна любая поддержка, 
в первую очередь - моральная, - заявили 
организаторы мероприятия.

 ■ вЗГЛяД с переДовоЙ

Александр КоЦ, военкор «Кп»
Уникальные кадры, 
предоставленные 
министерством обороны: 
российские военные впервые 
демонстрируют боевое 
применение высокоточного 
боеприпаса «Краснополь». 
Беспилотник, висящий над 
украинскими позициями, 
фиксирует прямое 
попадание по броневику.

Так получилось, что момент запуска я 
видел своими глазами. Вроде обычная 
самоходная 152-мм артиллерийская уста-
новка 2С3 «Акация». А вот заряд - секрет-
ный. Его готовят сразу четыре человека, 
быстро выставляя нужные параметры и 
передавая заряжающему в САУ. Выстрел, 
отсчет секунд, срабатывание двигателя 
боеприпаса, продолжение отсчета и на-
блюдение на экране планшета картинки с 
беспилотника. Той самой, которую позже 
распространит оборонное ведомство.

- Есть попадание!
Новая реальность современной войны. 

Им кажется, что они неуязвимы глубоко 
в тылу, а дальнобойная артиллерия не 
обладает ювелирной точностью, которой 
можно было бы всерьез опасаться. И 
вдруг с неба прилетает нечто точно в цель, 
разбивая все иллюзии о защищенности.

Это к вопросу о разнице подходов в 
ведении боевых действий, которые, впро-
чем, формируются не за счет технологи-
ческого преимущества, а скорее исходя 
из общечеловеческих установок. 

Меня часто спрашивают, почему на-
ступление на Киев идет так медленно. Да 
именно поэтому. Потому что российское 
командование, с одной стороны, пытается 
минимизировать потери личного состава 
и мирного населения, с другой - не раз-
рушать инфраструктуру освобождаемых 
городов. Вот и идут в ход дорогостоящие, 
но высокоточные боеприпасы, способные 
ювелирно наносить урон противнику.

Украинские нацбатальоны и военные, в 
свою очередь, к оставленным позициям 
в городской застройке относятся как к 
вражеским, накрывая их реактивными 
системами залпового огня. Сам видел 
сложенные их «Смерчами» девятиэтажные 
панельки и огневые точки, устроенные 
в домах, на заборах которых написано 
«Здесь живут люди» и «Дети».

Вооруженные силы Украины и отряды 
националистов держат своих сограждан в 
заложниках, используя их как живой щит.

Отношение к украинским пленным у нас 
уважительное. В то время как над россий-
скими военнослужащими, попавшими в 
руки нацбатов, издеваются в «лучших» 
традициях гестапо. Причем не только 
над ними, но и над их родственниками, 
отправляя видео с истязаниями детям 
и женам бойцов. Только из-за этого мы 
обязаны победить и очистить Украину от 
этой мерзости. 

А разрушенные города мы обязательно 
восстановим. И на Украине, и в Донбас-
се. Можете у грозненцев спросить - они 
подтвердят.

 14 воЗДУШНЫХ 
 ЦеЛеЙ ЗА оДиН БоЙ 

майор  
владимир АЛеКсА. 

«Расчет зенитно-ракетного 
комплекса под руководством 
майора Владимира Алексы в 
ходе выполнения задач по уни-
чтожению воздушных целей 
оказался в окружении диверсионной 
группы националистов. Владимир Алек-

са дал команду подчиненным 
занять оборону и вступил в бой 
с многократно превосходящими 
силами противника. Находясь 
под плотным огнем противника, 
умело используя вверенную ему 
военную технику, расчет Вла-
димира Алексы своевременно 
обнаружил и уничтожил 9 са-
молетов и 5 беспилотных лета-

тельных аппаратов, в том числе один 
«Байрактар».

 отБиЛ перепрАвУ  
 У тАНКовоГо БАтАЛЬоНА 

Крымчанин  
старший сержант  
Юрий НимчеНКо.

«Старший сержант Юрий Ним-
ченко 8 лет находится на долж-
ности командира танка. С перво-
го дня проведения специальной 
военной операции выполняет за-
дачи по защите Донецкой и Луган-
ской Народных Республик. В ходе 
боевой задачи по захвату страте-
гически важного объекта - переправы  
через реку - экипаж его танка, преодо-
левая упорное сопротивление против-
ника, вышел на рубеж, определенный 
командованием для удержания района 
дамбы Северо-Крымского канала. Вече-
ром 24 февраля подразделения украин-
ских вооруженных сил предприняли пер-

вую попытку отбить переправу. В ходе 
атаки украинских военных экипаж Юрия 

Нимченко, проявив личное муже-
ство, отвагу и героизм, в первые 
минуты боя уничтожил три вра-
жеских танка, сорвав наступле-
ние противника. На следующее 
утро украинские войска вновь 
предприняли попытку захватить 
мост. В этот раз российским тан-
кистам противостоял танковый 
батальон при поддержке пехоты. 
Несмотря на превосходящие си-
лы противника, Юрий Нимченко 

подпустил вражеские танки на расстоя-
ние прямой видимости и первым всту-
пил в бой. В течение 40 минут метким 
огнем было уничтожено шесть танков и 
три БТР, а также нанесен значительный 
ущерб живой силе противника, в резуль-
тате чего очередная атака противника 
была сорвана».

 приКрЫЛ соБоЙ 
 мирНЫХ житеЛеЙ 

Командир батальона 
«спарта» армии ДНр 
владимир жоГА. 

5 марта в Волновахе героически 
погиб командир отдельного разве-
дывательного батальона «Спарта» 
гвардии полковник Владимир Жо-
га, позывной «Воха». Получил смертель-
ное ранение, обеспечивая эвакуацию из 
Волновахи мирных жителей. Разведчики 
«Спарты» прикрывали эвакуацию граж-
данских лиц, преимущественно женщин 
и детей. По ним нацисты открыли огонь... 

Владимир Жога в ополчении с первых 
дней противостояния на Украине. Когда 

в Славянске возникло сопротив-
ление новой киевской власти, 
он в возрасте 20 лет одним из 
первых встал в ряды защитников 
родного города. Гибель Вохи - тра-
гедия для всего Донбасса, всех, 
кто знал его, пусть и не лично. 
До конца жизни Владимир Жога 
оставался верен себе и людям. 
Жители республик считают, что 

Воха - настоящий Герой огромного Рус-
ского мира. Жаль, что он не будет с нами 
во время Победы, - говорят жители Дон-
басса. Но он увидит ее! Это мы обещаем. 
Удостоен званий Героя ДНР и Героя РФ. 
Посмертно. Звезды вручили его отцу, 
бойцу народного ополчения (позывной 
Дед) Артему Жога.

 рАЗГромиЛ  
 НАЦистов в ЛоГове  

полковник  
Алексей БерНГАрД.

«Алексей Бернгард после 
окончания Дальневосточно-
го высшего общевойскового 
командного училища имени 
Маршала Советского Союза 
К. К. Рокоссовского прошел 
путь от командира десантно-
штурмовой роты до заместите-
ля командира бригады морской 
пехоты. За выполнение боевых задач в Сирии 
награжден государственными наградами.

С первых минут начала специальной военной 
операции по защите Донецкой и Луганской На-
родных Республик вместе с подчиненными вел 
наступательные бои в направлении Мариуполя. 
Грамотные и решительные действия полковника 
Бернгарда в сочетании с высоким профессио-
нализмом и умелым руководством подчиненным 
личным составом позволили за короткий срок 
вклиниться в оборону противника и выполнить 
поставленную задачу с минимальными потеря-
ми. 2 марта наши подразделения решительным 
броском прорвали глубокоэшелонированную 
оборону противника, создававшуюся в течение 
восьми лет. Умелое руководство действиями 
подчиненных позволило развить наступление 
и способствовало паническому бегству под-
разделений противника».

 сБиЛ три 
 врАжесКиХ сУ-27 

Штурман 
истребительного 
авиационного полка  
майор виктор ДУДиН.

«Майор Виктор Дудин с первого 
дня специальной военной опера-
ции выполняет задачи по дена-
цификации и демилитаризации 
Украины. Первый свой вылет он совер-
шил утром 24 февраля. В ходе боевого 
патрулирования по прикрытию наступаю-
щей группировки войск он обнаружил 
истребитель Су-27 украинских воору-
женных сил. Умело выполнив воздушный 
маневр, Виктор Дудин с первого захода в 
дуэльном бою уничтожил вражеский са-
молет, предотвратив нанесение удара по 
нашим войскам. Спустя два дня россий-
скому авиатору была поставлена задача 
поразить мобильные зенитные ракетные 
комплексы «Бук-М1» вооруженных сил 
Украины. Сложность выполнения задачи 
заключалась в наличии в районе патрули-
рования действующей системы противо-
воздушной обороны противника. Умело 
применяя полученный боевой опыт, Вик-
тор Дудин смело и решительно пошел на 

сближение с районом действия 
украинских ЗРК. На предельно 
малой высоте 400 м, обозначив 
себя в радиолокационном поле 
противника, самолет российских 
военно-воздушных сил вышел в 
район поражения цели. После 
включения украинской установки 
«Бук-М1» Виктор Дудин мгновен-
но поразил ее ракетой, одновре-
менно уходя из зоны поражения 

других ЗРК. 28 февраля майор Дудин в 
составе пары истребителей вылетел на 
перехват двух украинских самолетов 
Су-27, которые приближались для на-
несения авиационного удара. На высо-
те 10 тысяч метров, искусно выполнив 
маневр и заняв выгодное положение, 
Виктор Дудин, продемонстрировав вы-
сочайшее мастерство, первой ракетой 
поразил противника. Затем пара россий-
ских истребителей, обнаружив второй 
уходящий самолет, поразила его пере-
крестным огнем. 1 марта при осущест-
влении боевого патрулирования по кон-
тролю воздушного пространства после 
обнаружения украинского истребителя 
Су-27, используя эффект внезапности, 
он первым пуском ракеты уничтожил 
воздушную цель».

сЛУжУ НАроДУ
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Александр Гришин, «КП»

Минобороны россии 
опубликовало новый 
документ о намерениях 
руководства 
и непосредственно 
военного 
командования Украины 
в отношении Донбасса. 

Это оригинал секретно-
го приказа командующего 
нац гвардией Украины Ми-
колы (Николая) Балана, 
подписанный им 22 января 
2022 года. Еще раз - не ко-
пии, а оригинал документа 
со всеми наличествующими 
аутентичными подписями 
ответственных.

Что особо примечательно в 
этом документе?

Дранг NACH OSTEN
Это еще не приказ о насту-

плении на Донбасс (придет 
время, и такие появятся в 
нашем распоряжении), но 
приказ о подготовке и бое-
вом слаживании отдельной 
батальонной тактической  
группы 4-й бригады опера-
тивного назначения нацг-
вардии для выполнения бое-
вых (специальных) задач в 
операции так называемых 
Объединенных сил в регио-
не Донбасс.

Учения по слажива-
нию проходили во 
Львовской области 
на Яворовском по-
лигоне, том самом, 
где хранилась боль-
шая часть переданных 
из США в ВСУ «Джа-
велинов» и прочих со-
временных вооружений. 
Учения должны были 
пройти по программе 
«натовских стандартов» 
и подготовить бойцов 
группы психологически, 
физически, преподать им 
тактику боя и навыки обра-
щения с иностранным ору-
жием. Далее эта БТГ должна 
была действовать в составе 
80-й отдельной десантно-
штурмовой бригады ВСУ. 
Из названия которой уже 
понятно, какие задачи вы-
полняет это соединение. 
При этом отдельным пун-
ктом приказа запрещалось 
направлять для выполнения 
задач в Донбассе тех нацг-
вардейцев, которые покажут 
«неудовлетворительные ре-
зультаты психологического 
тестирования». «Психологи-
ческая устойчивость» - очень 
важный показатель для кара-
телей, для которых жертвы 
среди мирного населения 
должны стать не поводом для 
угрызений совести, а неко-
ей абстракцией, которая не 
должна помешать выполне-
нию поставленных задач.

Всю подготовку для реше-
ния поставленных командо-
ванием задач было приказа-
но завершить к 28 февраля. 
Кидаем еще неделю на пе-
реброску группы непосред-
ственно на боевые позиции 

в Донбассе, пару дней на вы-
страивание, что называется, 
боевых порядков и получаем 
начало активного наступле-
ния после получения боевого 
приказа командования се-
годня - завтра.

По всей логике, по всему, 
начатая 24 февраля Россией 
военно-политическая спец-
операция по денацификации 
и демилитаризации Украи-
ны упредила новую трагедию 
Донбасса. Признаем честно, 
гораздо более масштабную, 
чем все, что он вынес ранее. 
Украина готовилась именно 
к этому.

Но кроме этого, как выяс-
нилось, были и другие при-
чины именно для таких дей-
ствий Москвы, которые мы 
сейчас наблюдаем.

«ПОЧЕМ БОЕВЫЕ 
ВирУСЫ?»

Официальный Китай поин-
тересовался, когда США дадут 
разъяснения по 336 биологи-
ческим лабораториям, кото-
рыми Вашингтон руководит и 
которые финансирует по всему 
миру. 30 из них находятся на 
Украине.

Из приведенных ранее тем 
же российским Миноборо-
ны документов стало ясно, 
что на Украине под руковод-
ством США разрабатывалось 
самое настоящее биологиче-
ское оружие. В полученном 
от Минздрава Украины при-
казе руководству лабораторий 
предписывалось еще в день 
начала российской спецопе-
рации уничтожить все мате-
риалы исследований и сами 

вирусы и прочие патогены. На 
следующий день, 25 февраля, 
все они отчитались о прове-
денной работе и безвозвратном 
уничтожении возбудителей 
дифтерии, сальмонеллеза, си-
бирской язвы, чумы и прочих 
смертельно опасных болезней.

Несмотря на целый хор на-
смешек российских либера-
лов по поводу этого сообще-
ния МО РФ, правдивость этой 
информации подтвердили не 
кто-нибудь, а сами США.

- На Украине есть биоло-
гические исследовательские 
лаборатории. В настоящий 
момент мы обеспокоены, что 
российские военные могут пы-
таться взять их под контроль, - 
была вынуждена признать на 
слушаниях в комитете сената 
США по международным де-
лам заместитель госсекретаря 
США Виктория Нуланд. - Мы 
работаем с украинской сто-
роной над тем, чтобы мате-
риалы биологических иссле-
дований не попали в руки 
российских сил.

Это уже признание того, 
что там не капли от гриппа 
разрабатывали. Если все 
безобидно, то зачем уни-
чтожать образцы и так 
стремиться, чтобы они 
«не попали в руки рус-
ских»?

Кстати, американцев 
очень интересовали бес-
пилотники «Байрактар» 
в плане того, есть ли 
возможность распы-
лять с них во время 
полета аэрозоли, что 
подтверждено, на этот 

раз уже другими документами. 
Хотели помочь украинцам удо-
брениями во время посевной 
кампании?   
Если еще добавить, что в ла-
бораториях исследовали осо-
бенности генома славян, то по-
нятно, что речь идет не просто о 
боевых вирусах, а о направлен-
ном специально против русских 
генном оружии.

Если кому-то и этого мало. 
Тогда вот вам еще более страш-
ное.

«КТО СКаЗаЛ «грЯЗнаЯ» 
БОМБа? КЛЯнУСЬ, 
ЧиСТаЯ, СаМ МЫЛ»

На конференции по безопас-
ности в Мюнхене Зеленский 
заявил, что Киев может выйти 
из Будапештского меморанду-
ма, который утверждает безъ-
ядерный статус Украины.  
Сказал не где-нибудь, 
а на Мюнхенской конференции 
по безопасности, где сидели спе-
циалисты, прекрасно понимаю-
щие все нюансы и последствия. 
И… НИКТО его не одернул. 

Разрабатывались заряды двух 
видов: плутониевый и урано-
вый. От действующего главы 
государства такое обещание 
прозвучало в первый раз.

Ключевая роль в проек-
те отводилась националь-
ному центру «Харьковский 
физико-технический инсти-
тут», у которого была экспе-

риментальная база в принци-
пе для получения оружейного 
плутония из отработанных ре-
акторных тепловых сборок. 
Работы проводились и в зо-
не Чернобыльской АЭС, где 
повышенный радиационный 
фон скрывал их проведение. 
Были привлечены к работе 
над проектом и Институт 
ядерных исследований в Кие-
ве, и Институт органической 
химии. Из ряда источников у 
СВР и ГРУ есть документаль-
ные подтверждения того, что 
такая программа уже реализо-
вывалась.

Документы из Киева и Харь-
кова еще ждут, когда они будут 
доступны, а вот персонал За-
порожской АЭС уже подтвер-
дил, что подобные работы на 
станции велись, а инспекторы 
МАГАТЭ из числа набранного 
местного персонала не отража-
ли их в своих отчетах.

По разным оценкам, ядер-
ное взрывное устройство мог-
ло быть создано на Украине в 
течение срока от нескольких 
месяцев до пары - тройки лет. 
Упирают, что у Украины, мол, 
нет носителей для удара по 
Москве. Не беспокойтесь, им 
бы дали. А если и нет, то и до 
Москвы с Санкт-Петербургом 
доставлять необязательно. 
Подлетное время с востока и се-
вера Украины до крупных ин-
дустриальных центров России 
(Белгорода, Курска, Воронежа, 
Ростова-на-Дону) в пределах 
2 минут. И носители на такие 
расстояния имеются, пусть и в 
ограниченном количестве.

А это не просто разрушения 
и массовая гибель, а настоя-
щий шок для всего мира.

Даже если не применять, то 
даже разговор с позиции силы с 
Россией ставит мир на грань ка-
тастрофы. А дикарь с ядерной 
дубинкой становится еще более 
невменяемым, чем без оной.

Что же касается так назы-
ваемой грязной бомбы, кото-
рая используется для зараже-
ния местности посредством 
взрыва обычного боеприпа-
са, то такая возможность у 
Украины, учитывая наличие 
гигантского хранилища отра-
ботанного ядерного топлива 
и отходов в зоне Чернобыль-
ской АЭС, имеется уже в на-
стоящее время. Именно для 
предотвращения такой дивер-
сии, которую можно сравнить 
с террористическим актом, на 
Чернобыльскую АЭС и Запо-
рожскую АЭС (куда амери-
канцы поставляли плутоний) 
были введены подразделения 
Рос гвардии, которые, кстати, 
несут там дежурство вместе с 
нацгвардией Украины.

Наверное, это может даже по-
казаться сейчас каким-то ко-
щунством, но по-хорошему мир 
должен быть благодарен России 
за то, что она так вовремя на-
чала свою военную операцию. 
Представьте себе подрыв ядер-
ного боезаряда на территории 
России и то, какими были бы 
последствия этого.

За час 

до Решения
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Журналист Дмитрий Гор-
дон показывает жуткие 
фотографии, как он сам пи-
шет, авторства украинско-
го продюсера Алены Мозго-
вой. На кадрах разрушенные 
дома, разбитые машины и 
окровавленный двухлетний 
ребенок на больничной койке. 
Подпись гласит: «Фото из 
Харькова. Смотреть на них 
невозможно. Но вы, россий-
ские оккупанты, смотрите, 
что вы делаете».

НА 
САМОМ 
ДЕЛЕ

Абсолютная фаль-
шивка, рассчитан-
ная на самую эмо-
циональную часть 
целе вой аудитории. 

Кто может устоять перед кадрами 
с окровавленным ребенком? 
Правда, любой, кто хоть немного 
следит за новостями, понял, что 
ничего общего эта фотография 
со спецоперацией на Украине 

не имеет. Фото этого ребенка уже 
облетело все мировые СМИ. Толь-
ко было это еще в 2018 году. Эта 
фотография с полей сирийской 
военной кампании. Автор снимка - 
фотограф европейского агентства 
ЕРА Мохаммед Бадра. Он сфото-
графировал ребенка в госпитале 
в Восточной Гуте - это пригород 
Дамаска.

Что производит 
империя лжи

Валентин АЛФИМОВ

Украинская пропаганда мобилизовала свои силы 
на информационном фронте. Целые отделы 
спецслужб генерируют фейки со скоростью 
хорошей секретарши. Они атакуют российские 
власти, извращают факты, но главное - действуют 
на психику россиян. Мы разобрали лишь некоторые 
из этих «сенсаций». Оказалось, что белые нитки 
в них видны даже невооруженным глазом.

Эта сенсация авторства 
Михаила Подоляка, совет-
ника Зеленского и челове-
ка, который представляет 
Украину на переговорах с Рос-
сией. «Четвертого марта обе 
палаты российского парла-
мента соберутся на внеоче-
редное экстренное заседание. 
На повестке дня, насколько 
мне известно, превентивное 

введение военного положения 
в РФ», - написал Подоляк у 
себя в Твиттере еще 2 марта. 

НА 
САМОМ 
ДЕЛЕ

Это утка, направлен-
ная на разжигание 
паники в российском 
обществе. В России 
таких планов нет. Об 

этом сначала заявил Дмитрий 
Песков (пресс-секретарь Прези-

дента России). Чуть позже даже 
сам Владимир Путин вынужден 
был опровергать эту «сенсацию». 
Но господину Подоляку, конечно, 
виднее, что происходит у нас в 
стране. Даже интернет-пользо-
ватели уже высмеяли такие за-
явления. «А психиатры будут ра-
ботать в военное положение? У 
меня запись пятого», - пишут они 
в сети.

В Твиттере разлетается 
видеозапись, как девчонка 
лет десяти кричит на муж-
чину в форме, замахивается 
на него рукой… Подпись гла-
сит: «Смелая маленькая де-
вочка противостоит втор-
жению армии Путина». У 
публикации под тысячу ре-
твитов, почти 3 тысячи 
цитат, 2300 лайков. 

НА 
САМОМ 
ДЕЛЕ

Во-первых, авторы 
этого фейка, види-
мо, не в курсе, что 
это очень популяр-
ный ролик в интер-

нете. Он появился на Ютубе 

еще 24 декабря 2012 года. А 
события, попавшие в кадр,  - 
палестино-израильский кон-
фликт. Девочка по имени Амед 
Тамими набросилась на солда-
та с криком: «Где мой брат?» 

Во-вторых, не подумали 
и о картинке. 

- Обмундирование солдата 
и техника никак не похожи на 
российские. 

- Такой рельеф местности (пе-
ски и камни) на Украине найти 
крайне сложно (об этом гово-
рят и пользователи Твиттера). 

- Главное! Почему девочка 
кричит не на русском и не на 
украинском?

 ФЕЙК   
Якобы во время 
столкновений 
у Чугуевского 
аэродрома пострадала 
мирная жительница
Фото ее окровавленного лица 
облетело обложки всех мировых 
СМИ. «Я встану, я пойду, я буду 
все делать для Украины, насколько 
хватит сил», - раздавала она интервью. 

НА 
САМОМ 
ДЕЛЕ

Во-первых, разные агентства называ-
ют разных авторов снимка. Во-
вторых, в тексте пишут о погибшем 
ребенке. Тогда почему нет ни одного 
его фото? Такую возможность не упу-

стит ни один военный корре-
спондент! 

Что касается самих сним-
ков, то пользователи обра-
тили внимание на слишком 
неестественную кровь на 
лице женщины, а бинт 
на голове оказался со-
вершенно чистый (ну не 
бывает так при таких се-
рьезных ранениях). То 

есть кровью оказался либо 
грим, либо обычный виноградный или грана-

товый сок. 
Да и сама актриса не так проста! Ее нашли на 

групповой фотографии сотрудников оперативной 
группы «Прометей» 72-го ЦИПсО сил специаль-
ных операций Украины  - той самой спецслуж-
бы, которая и занимается информационными 
диверсиями. 

аэродрома пострадала 

облетело обложки всех мировых 
СМИ. «Я встану, я пойду, я буду 
все делать для Украины, насколько 

стит ни один военный корре-
спондент! 

ков, то пользователи обра-
тили внимание на слишком 
неестественную кровь на 
лице женщины, а бинт 

есть кровью оказался либо 
грим, либо обычный виноградный или грана-

 ФЕЙК   Якобы от российских ракет 
страдают десятки детей

ОСТОРОЖНО, ФЕЙКИ!

Глава Черниговской област-
ной военной администрации 
Вячеслав Чаус заявил, что 
наши самолеты сбрасывают 
на жилые кварталы Черниго-
ва бомбы ФАБ-500 (500-ки-
лограммовые неуправляемые 
фугасные авиабомбы). То же 
самое говорят и в Сумах. Для 
пущей убедительности при-
лагаются фотографии, где в 
рядок лежат те самые «не-
разорвавшиеся» ФАБ-500.

НА 
САМОМ 
ДЕЛЕ

Это явная постановка. 
Корпус этой бомбы 
выполнен из доволь-
но хрупкого чугуна. 
П р е д с т а в л я е т е 

500-кило граммовую бомбу, кото-
рая упала с высоты нескольких 
километров? Разве бы она выгля-
дела как с конвейера? То-то. А эти 
даже тряпочкой протерты. 

В конце концов даже Пентагон 
через ВВС опроверг такую инфор-
мацию: заявили, что они «не могут 

подтвердить факты применения 
Россией кассетных и термобари-
ческих боеприпасов и факта сбро-
са 500-килограммовой бомбы на 
Чернигов».

Судя по всему, эти бомбы при-
везли со складов ВСУ. А они там 
точно есть, да и в очень большом 
количестве. Это советское насле-
дие, бомба состоит на вооруже-
нии многих стран, в том числе и 
Украины. Кстати, ВСУ применяли 
их в Донбассе.

Продолжение 
на стр. 12 �

 ФЕЙК   Якобы девочка набросилась 
с кула ками на русского солдата

 ФЕЙК   Якобы Украину накрыли ковровые бомбардировки

 ФЕЙК   Якобы в стране вводится военное положение
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 ФЕЙК 
Якобы железный 
занавес опустился 
над страной

Украинские телеграм-
каналы пугают россиян: Ми-
нистерство иностранных 
дел запрещает мужчинам и 
женщинам с 15 до 72 лет по-
кидать пределы страны. Что-
бы свои фантазии хоть чем-
то подтвердить, нарисовали 
«официальный документ» за 
подписью министра Сергея 
Лаврова.

НА 
САМОМ 
ДЕЛЕ

Совершенно бредо-
вое творение «фа-
брики фейков».  

Во-первых, у ми-
нистра иностранных 

дел нет полномочий запрещать 
выезд граждан из страны. На-
пример, когда Россия закрыва-
ла границы из-за коронавируса, 
официальное постановление под-
писывал премьер-министр. 

Во-вторых, в документе фигури-
рует фраза: «С целью недопуще-
ния вытока рабочей силы». Чело-
век, у которого русский - родной, 
такого не то что не мог написать 
в документе, но даже сказать бы 
не осмелился. 

В-третьих, подпись на доку-
менте стоит «С. Лавров». В офи-
циальных бумагах пишут обяза-
тельно имя и отчество. То есть 
«С. В. Лавров» Да и ни номера, 
ни даты на документе нет. В 
общем, липа!

Напоминаем, что свобода пере-
движения граждан Российской 
Федерации установлена статьей 
27 Конституции РФ. 

 ФЕЙК 
Якобы 
Харьков 
превратился 
в руины после атак 
русской армии

В ТикТоке разгоняется видео 
от пользователя @news33733.  
На кадрах - город, который 
буквально сровнен с землей. 
Где-то еще горит пожар. 
Наклейка на видео гласит: 
UKRAIN. harkiv. 

НА 
САМОМ 
ДЕЛЕ

 Очень слабая под-
делка. На этом ви-
део - Бейрут, столи-
ца Ливана. 4  ав- 
гус та 2020-го в его 

порту произошел взрыв. Сдето-
нировали 2750 тонн аммиачной 
селитры. Удар был такой силы, 
что большая часть города пре-
вратилась в настоящие руины. 
Тогда погибли 210 человек. Еще 
около 6 тысяч получили ране-
ния. Без жилья остались при-
мерно 300 тысяч жителей. 

В спасательной операции тог-
да участвовали десятки стран. 
В том числе и спасатели МЧС 
России. Понять, что это не Харь-
ков, можно по морю, которое 
попало в кадр (насколько мы 
знаем, в Харькове моря нет). А 
также по большому количеству 
мотоциклов и мопедов, которые 
попали в кадр. Во-первых, это не 
самый распространенный вид 
транспорта на востоке Украины, 
тем более в начале марта. 

Телеграм-каналы сообщают 
о десятках жертв и 
пострадавших, которые 
оказались под обломками. 
Об этом же заявляет 
Зеленский, в истерике 
требуя от НАТО закрыть 
небо над Украиной. 

НА 
САМОМ 
ДЕЛЕ

О том, что в этой 
больнице нет ни пер-
сонала, ни пациен-
тов, еще 8  марта 
сказал официальный 

представитель России при ООН 
Василий Небензя. 

- Местные жители сообщают, 
что, выгнав весь персонал роддо-
ма № 1 г. Мариуполь, ВСУ обору-
довали в нем огневую позицию, - 
заявил он во время заседания. 
Это же подтвердил в интервью 
«Ленте.ру» сын одной из сотруд-
ниц роддома. По его словам, «в 
последние дни февраля в роддом 
пришли люди в форме. Военные 
разогнали персонал, а в здании 
устроили огневые точки». 

Более того, военные корреспон-
денты сообщают: «С момента на-
чала военной операции этот мариу-
польский роддом заняли 2 роты 
36-й бригады морской пехоты, а 
всех пациентов и персонал высели-
ли по другим объектам, 
а кого и вовсе домой». 

Об этом же еще 
5  марта говорило 
Мин обороны: «По во-
шедшим в Мариуполь 
вой скам ДНР боевики 
нац батальонов «Азов» 
и «Айдар» ведут огонь 
с позиций в школах, 
больницах, роддомах 
и детсадах». 

Теперь нестыковки, 
которые видны нево-
оруженным глазом по 
видео, которые появ-
ляются в сети: 

1. Представляете, 
какое количество тру-
пов и пострадавших  
было бы, если бы во 
двор действующей 

больницы прилетела авиабомба. И 
нет сомнений, что украинская сто-
рона не преминула бы их все пока-
зать. Хотя бы как их перевязывают  
или несут к скорой. Но где они?

2. Взрыв был во внутреннем 
дворе, но внутри нет следов кро-
ви даже пострадавших от стек-
ла (есть только ведро с красной 
краской). 

3. Заявляется, что в роддоме 
десятки погибших и пострадав-
ших. Но к ним приезжает только 
одна машина скорой помощи (по-
пала в кадр). 

Может, и сам взрыв в больни-
це  - инсценировка со стороны 
Украины, чтобы в очередной раз 
очернить российские войска? 

Ну и еще одно доказательство 
постановки: для самых громких 
кадров (а их всего три) украин-
ские пропагандисты использовали 
модель из Мариуполя по имени 
Марианна. В Инстаграме она из-
вестна как krevvetochka. 

Интересно, что блогерша игра-
ет сразу двух разных беремен-
ных  - ей даже пришлось пере-
одеться и перекраситься (хотя ей 
не привыкать: она бьюти-блогер 
и перекрашиваться - это ее рабо-
та). Стоит отметить, что девушка 
на самом деле беременна, прав-

да, в этом роддоме 
она находиться никак 
не могла (мы уже го-
ворили выше, что его 
оккупировали бойцы 
«Азова»). 

Слава уже нашла 
героиню: в ее Инста-
граме под последним 
постом уже больше 
500  комментариев 
от реальных пользова-
телей. Они осуждают 
девушку за участие 
в  грязных информа-
ционных вбросах, ин-
тересуются, сколько 
ей заплатили за такую 
постановку, и спраши-
вают, смогла ли она 
оттереть краску с ли-
ца после грима.

ОСТОРОЖНО,

Что производит
Фейки от украинской пропаганды 
становятся все более и более очевидными. 
На этот раз Российскую армию обвинили 
во взрыве в столице Ливана. 

 ФЕЙК  
Якобы 
Россия бомбит 
мосты, чтобы 
сорвать 
эвакуацию 
из городов

Иллюстрацией к такой но-
вости ставят жуткие фото-
графии из города Ирпень (он 
вообще часто встает в цен-
тре внимания фейкометов). 
На кадрах видно, как под раз-
рушенным мостом стоят сот-
ни людей, но люди в форме и без 
нее, но с желтыми повязками 
не дают им пройти. 

НА 
САМОМ 
ДЕЛЕ

Этот мост был взор-
ван силами ВСУ, 
чтобы остановить 
продви жение Рос-
сий ской армии. 

Тогда даже советник гла-
вы МВД Украины Антон Гера-
щенко рукоплескал своим 
саперам! «Взорван мост на 
Иванковском направлении со 
стороны Ирпеня! Враг не прой-
дет!»  - написал он у себя в 
телеграм-канале (https://t.me/
Pravda_Gerashchenko/323). Те-
перь по зеленым коридорам, 
которые якобы блокируют рос-
сийские вооруженные силы. Так 
украинский канал «Ирпень | Бу-
ча | Гостомель» и вовсе писал, 
что «!!Ніякого зеленого коридо-
ру немає!». 

А теперь самое интересное: 
толпу мирных граждан на фо-
тографии держит отряд терри-
ториальной обороны, которых 
развелось в Киеве бесчислен-
ное множество после того, как 
власти раздали 25 тысяч ство-
лов оружия. Так кто пытался 
сорвать эвакуацию из Ирпеня?

 ФЕЙК  Якобы авиация разбомбила 
детскую больницу в Мариуполе
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 ФЕЙК 
Якобы Владимир 
Зеленский 
находится 
и работает в Киеве

В этом нас всех убеждает 
сам президент Украины через 
социальные сети. 

НА 
САМОМ 
ДЕЛЕ

 О том, что Зелен-
ский уже давно не 
в Киеве, говорят и 
телеканалы, и депу-
таты Рады, и, конеч-

но, всезнающие телеграм-
каналы. 

Сам потерянный лидер Украи-
ны даже вынужден через свой 
Инстаграм опровергать разные 
слухи, но получается у него, 
мягко говоря, не очень. Так, он 
записал видео якобы из своего 
кабинета в Киеве, но они еще 
больше подлили масла в огонь. 
А ведь хотел как лучше…

В начале ролика Зеленский за-
писывает видео на свой телефон. 
«Вечерний Киев, наш офис»,  - 
комментирует он. Затем пово-
рачивает камеру, снимает уже 
себя и идет на рабочее место в 
кабинет. При этом продолжает го-
ворить: «Понедельник, вечер…»

Дальше начинается самое ин-
тересное - монтажная склейка. 
На монтаже, когда сам Зелен-
ский садится в свое кресло, про-
исходит переход на ТВ-камеру. И 
тут-то как раз мистер президент 
и его пресс-служба совершают 
гигантский прокол!

Во-первых, положение рук не 
соответствует друг другу. Во-
вторых, сам герой выглядит не-

много по-разному (длина щетины, 
прическа). 

Но самое главное! Картина! 
Картина за спиной на стене! На 
видео с телефона она есть, а с 
камеры - уже нет! Очевидно, что 
первая часть видео была запи-
сана заранее. 

Свой прокол пиарщики Зелен-
ского, видимо, поняли и утром 
выпустили еще одно видео. Уже 
селфи президента с улицы. Оно 
куда более убедительное. Но все 
равно больше похоже на хрома-
кей (зеленый или синий экран, 
который используют телевизи-
онщики, на который можно на-
ложить совершенно любой фон, 
какой только угодно). 

Дело в том, что на заднем 
плане этого видео нет ни одно-
го движущегося объекта. Да и 
камера в руке актера движется 
естественно, но категорически 
неестественно «играет» фон. 

Это видео уже технически 
успели разобрать блогеры. Ока-
залось, что при цветокоррекции 
картинки фон и сам Зеленский 

по-разному изменяют свой цвет. 
Это говорит только о том, что 
герой и фон были сняты на раз-
ные камеры, а потом наложены 
друг на друга. Что и требовалось 
доказать. 

Очевидно, что, если бы Зе-
ленский был в Киеве, делать 
такую липу было бы совершен-
но не нужно. 

ГДЕ ОН НА САМОМ ДЕЛЕ
Этого никто не знает. Но есть 

пара версий: 
1. Он в бункере во Львове. В 

пользу этой версии говорит за-
явление некоторых депутатов 
Рады, которых вызвали именно 
во Львов на совещание с прези-
дентом. Видимо, в этом бункере 
воссоздали интерьер киевского 
кабинета Зеленского. Но забыли 
про картину. 

2. Он в румынском городе 
Брашов. Эту версию выдвинули 
пользователи сервиса по отсле-
живанию самолетов Flightradar. 
Они обратили внимание на две 
«колонны» воздушных судов при-
мерно в 15 часов по московско-
му времени. От границы Украины 
и Румынии вылетел неопознан-
ный борт. Его сопровождали 
четыре вертолета вооруженных 
сил Украины. Маршрут лайнера 
оборвался как раз в районе Бра-
шова. Также примерно в 16.30 в 
аэропорту Брашова заходят на 
посадку три самолета, которые 
также не передают информацию 
о себе, и еще один военный вер-
толет. А в это время неподалеку 
от аэропорта в воздухе нарезает 
круги военный грузовой самолет 
НАТО, прибывший с британской 
базы Middenhall. Не исключено, 
что этими бортами и перевозят 
Зеленского и его команду.

 ФЕЙК 
Якобы крупные 
компании 
прекращают свою 
деятельность 
в России и оставляют 
на улице сотни 
тысяч человек

Несмотря на то что все круп-
ные западные компании объявили, 
что «временно приостанавлива-
ют свою деятельность на тер-
ритории России», эта новость 
активно распространяется 
в российских информационных 
лентах. Якобы Danone уходит и 
бросает заводы. Ретейлер Metro 
закрывает торговые центры. 
И из-за этого россияне массово 
теряют работу и остаются без 
средств к существованию. 

«Закрытие IKEA - 15 000 ра-
бочих мест.

Завод в Тольятти (Renault - 
Nissan) останавливается из-за 
нехватки импортных запча-
стей - 35 000 рабочих мест. 

«Яндекс» предупредил сотруд-
ников о риске дефолта - 12 000 
рабочих мест», - говорится в со-
общениях.

НА 
САМОМ 
ДЕЛЕ

Danone и Metro уже пу-
блично заявили, что 
продолжают работать в 
России в штатном ре-
жиме. 

Danone: «Останавливать нашу 
деятельность в России и уходить с 
рынка мы не планируем. На данный 
момент ключевые системы, инфра-
структура и логистика компании в 
России работают в штатном режи-
ме».

Metro: «Metro не планирует 
прекращать свою деятельность в 
России. Поставки стабильные, не-
хватки продуктов не предвидим. На-
ша основная работа и ответствен-
ность  - следить за тем, чтобы на 
полках было достаточно товаров, 
чтобы поставки были стабильными, 
а цены  - разумными». (Цитата по 
Интерфаксу.)

Что касается других компаний. 
IKEA: «Все сотрудники будут про-

должать работать в обычном режиме 
с сохранением заработной платы 
и всех льгот на протяжении трех 
месяцев. Мы будем следить за раз-
витием ситуации».

Завод «Автотор» (производство 
BMW в Калининграде): «Руковод-
ством разрабатываются меры для 
обеспечения неухудшения матери-
ального положения сотрудников и 
сохранения коллектива предприя-
тия, - заявил его основатель Влади-
мир Щербаков. - Весьма сожалею, 
что успешный и выгодный для всех 
участников бизнес, которому уже 23 
года… попал в такую политическую 
яму. Ничего, пережили девяностые - 
переживем и двадцатые».

Работа «Яндекса» в России тоже 
не изменится: у компании есть ряд 
сценариев поведения при дефолте 
и как его избежать. Если же он слу-
чится, то, скорее всего, поступит 
помощь со стороны властей, тем 
более что сейчас в России действу-
ют очень солидные привилегии для 
сотрудников сферы IT.

империя лжи
ФЕЙКИ!

…а через секунду пропадает.

На кадрах с телефона картина есть…

«Супруга президента Украины 
вступила в ряды вооруженных сил для 
борьбы с русскими захватчиками!»  
В Твиттере гуляет фото девушки 
в форме и с оружием, чрезвычайно 
похожей на Елену Зеленскую.

НА 
САМОМ 
ДЕЛЕ

Сделать утку бо-
лее низкого ка-
чества, честно 
говоря, сложно. 
Во-первых, фото-

графия выложена в извест-
ном в профессиональной 
среде фотобанке Shutter-
stock. (За очень небольшую 
сумму тут можно купить со-
вершенно любое изображе-
ние по абсолютно разным 
запросам. Так и эта фото-
графия будет выдана среди 
тысячи по запросу «девушка-
военная».) Именно с этой 
девушкой в той же базе еще 
несколько фотографий. 

Во-вторых, снимок вовсе 
не сегодняшний и даже не 
вчерашний. В том же самом 

Shutterstock пометка, что сделан он 
20 августа 2021 года. 

В-третьих, форма на девушке не укра-
инская, а датская. Шеврон с трезубом 
на ней, потому что сделана фотогра-
фия в Киеве на репетиции парада ко 

дню независимости Украины.  
Тогда все налепили на себя 
эти шевроны - даже канадцы 
и чехи. 

В итоге получаем: эта де-
вушка  - датская военнослу-
жащая, которая участвовала 
в параде ко дню независи-
мости Украины в 2021 году. 

Но стоит отметить наблю-
дательность авторов этого 
вброса  - девушка действи-
тельно очень красива и по-
хожа на Елену Зеленскую.

Тем временем в сети появи-
лось фото - супругу президен-
та Украины Елену Зеленскую 
заметили во  французской 
Ницце. Опубликовано в 
Telegram-канале «Небожена». 
На кадре женщина выходит 
из магазина.

 ФЕЙК  Якобы жену Зеленского записали в армию
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ЗВЕЗДНЫЕ ВОЙНЫ

Александр ГРИШИН

Волна выступлений 
знаменитостей в защиту 
Киева может оказаться 
щедро спонсируемой.

Деятели из богемы, счита-
ющие себя звездами, стали 
«пацифистами» и упорными 
«борцами за мир». Они слов-
но бы под копирку записали 
схожие до степени смешения 
свои видеообраще-
ния, выступая «за 
все хорошее и про-
тив всего плохого». 
Стоит ли говорить, 
что «все хорошее» в 
данном случае - это 
Украина, а «все пло-
хое» идет из России? Среди 
отметившихся не только еди-
ным душевным порывом, 
но практически одинаковой 
лексикой в своих выступле-
ниях замечены Настя Ивлее-
ва, Макс Барских, участники 
дуэта «Потап и Настя» (Алек-
сей Потапенко и Анастасия 
Каменских), Светлана Лобода. 
И так далее.

Причем вне зависимости от 
национальной принадлеж-
ности и цвета паспорта все 
они выступают на редкость 
единодушно и слаженно. Как 
будто какой-то хор под руко-
водством опытного дириже-
ра. И, как сообщило агент-
ство «Регнум» со ссылкой на 
ТГ-канал «Сорок сороков», 

«дирижер» в этом «хоре» мо-
жет быть не просто фигурой 
речи. Им, по некоторым све-
дениям, является концерт-
ный директор студии «95-й 
квартал», близкий к основа-
телю этой студии президенту 
Зеленскому человек, которо-
го зовут Мика Фаталов, при 
рождении Михаил Тосунян, 
родившийся в Баку.

По сведениям указанных 
источников, некоторые из 

упомянутых популярных пер-
сон получали за свою «обще-
ственную позицию» очень 
немаленькие гонорары - от 
500 тысяч до миллиона евро. 
Как отмечают источники, вы-

ступающий в роли 
дирижера и режис-
сера Фаталов «спла-
нировал три волны, 
которые сейчас все 
видят на страницах 
артистов в соцсе-
тях. Первая - самая 
мягкая. Затем идут 
обращения к мате-
рям России и Бело-
руссии. А третья - 
самая жесткая - в 
стиле «уматывайте 
с нашей земли».

Откуда деньги на 
такую неслыхан-

ную щедрость? А вот здесь 
ответ может дать не самое 
пространное сообщение 
ТГ-канала НЕЗЫГАРЬ от 
1 марта: «Закончена сдел-
ка по разделу черной кассы 
Офиса президента Зелен-
ского в Дубае и Дохе. 1000 
BTC (биткоинов. - Авт.), на-
копленные с откатов и рас-
пилов на Большой стройке, 
выведенные на BTC, а после 
отправленные при посредни-
честве двух старших офице-
ров ЦРУ в Катар и ОАЭ, были 
переведены на счет высоко-
поставленного иранского по-
средника в странах шиитской 
дуги - Довуда Рамати».

Дальше интереснее: «За ко-
миссию в 5% он обналичил 
средства по просьбе Кирил-
ла Тимошенко и раскидал 
на 7 обезличенных счетов 
в банке Commercial Bank of 

Qatar, с логинами Gescheft 
1,2,3,4,5,6,7, где 1-й и 2-й но-
мера принадлежат Владимиру 
Зеленскому и Андрею Ерма-
ку. Доля президента Украины 
составила $650 млн, главы его 
офиса $125 млн, остальные 
номера получили по $50 млн».

- Оставшиеся деньги бы-
ли переведены в Дубай на 
корреспондентские счета 
посольств США и Вели-
кобритании, после чего их 
след теряется, - констатиру-
ет дальше НЕЗЫГАРЬ. - До-
подлинно известно, что со 
спецсчетов, которые принад-
лежат посольствам США в 
Дубае, ранее оплачивались 
перелеты частными джета-
ми Виктории Нуланд, Курта 
Волкера и Кристины Квин, в 
период с 2013-го по 2020-й,  
а также в 2019-м был откры-
тый перевод €55 млн на счет 
Константинопольской па-
триархии. (Уж не за Томос 
ли, выданный Украине?)

То есть получается, что 
США компенсировали свои 
затраты с собственных спец-
счетов, которые тратили на 
вояжи своих представителей 
на Украину. Впрочем, в этом 
никто и не сомневался. В Ва-
шингтоне филантропов днем 
с огнем в жизни не видели.

Но сейчас речь не об этом. 
А о том, что у Зеленского де-
нег хватит не на одну сотню 
таких «выразителей обще-
ственного мнения». И да, 
грязных денег. Руби бабло, 
пока горячо. Хватай Gescheft, 
пока суют. И в принципе нет в 
этой ситуации разницы между 
Зеленским и теми из якобы 
популярных персон, которые 
стали его защищать. Для них 
деньги действительно не пах-
нут.

Сколько платят «звездам» 
за их проукраинские ролики

Ольга ЛИбГАРдт, «КП»

Актер высказался 
об увольнении 
российских артистов.

дмитрий Певцов отреагиро-
вал на увольнение российских 
артистов в Европе. Знаменито-
сти, поддержавшие спецопера-
цию России на Украине, изгнаны 
из театров. По мнению звезды 
сериала «бандитский Петер-
бург», зато теперь россияне смо-
гут больше наслаждаться высту-
плениями этих артистов. В Европе 
разрывают контракты с россий-
скими артистами. Баварская го-
сударственная опера заявила о 
прекращении сотрудничества с 
оперной певицей Анной Нетребко, 
миланский театр Ла Скала отме-
нил ее концерты, Мюнхенский фи-
лармонический оркестр отстранил 
от должности главного дирижера 
Валерия Гергиева. 

«То, что происходит, - боль-
шая политика, которая в усло-
виях глобализации и развития 
информационного общества 
пронизала и культуру, и спорт, 

и простые человеческие отно-
шения. Идет информационная 
война. Наш противник не бле-
щет ни культурой, ни образо-
ванием», - рассуждает Дмитрий 
Певцов. 

По его словам, в этой информа-
ционной войне используют самые 
примитивные методы - стадное чув-
ство и демонизацию всего рос-
сийского. «Я думаю, если эти 
«еврошвондеры», не дай бог, 
внимательно прочтут Пуш-
кина или Достоевского, то и 
их объявят вне закона», - пове-
дал актер. 

Дмитрий Певцов высмеял 
«еврошвондеров»

Макс барских, участники дуэта 
«Потап и Настя» (Алексей Потапенко 

и Анастасия Каменских), Настя 
Ивлеева. Видеообращения многих 

богемных «героинь и героев» 
записаны будто под копирку.

сКАЗАНО

Певец Николай Басков:
«Дальше терпеть убийства рус-

скоязычных граждан и наращива-
ние военной и заявленной ядерной 
инфраструктуры, направленное на 
наше уничтожение, мы не имеем права». Басков 
напомнил, что утонувший в крови Запад 30 лет 
беспринципно обманывал Россию, плевать хотел 
на права россиян и «считал людьми второго сор-
та». «Настало время все назвать своими именами - 
США и их союзники хотят уничтожить нашу страну. 
Заявления о мирном характере НАТО - ложь. Руки 
США и НАТО давно в крови жителей Сербии, Ира-
ка, Ливии, Сирии. Их ничто бы не остановило в 
будущем и от кровопролития в России».

Экс-участница «Уральских 
пельменей» актриса 
Юлия Михалкова:

«Где же были ваши «пере-
живания», когда нацбатальоны 
украинских властей с 2014 года 
били снарядами по жилым райо-
нам Донецкой и Луганской республик, убивали 
и калечили, в том числе россиян? 8 долгих лет 
били по нашим! Что же вы не публиковали свои 
сентиментально-встревоженные сторис, когда в 
2014 году власти Украины из мести перекрыли 
Северо-Крымский канал, оставив без воды сот-
ни тысяч детей и женщин Крыма? А тут вдруг 
встревожились, изобразили массовый психоз. 

Вы, известные личности, должны, именно должны 
быть достойными и сильными, не сеять панику, а 
приумножать любовь и веру в справедливость. Или 
хотя бы найти в себе силы промолчать».

 
Актер Василий Ливанов:

«Я хочу пожелать россиянам 
победы, а украинцам - осознать, 
что с ними происходит, и остать-
ся целыми и невредимыми. Мы 
поддерживаем не кровопроли-
тие, а тот результат, к которому 
стремятся наш президент и армия, выполняющая 
его задачи: это устранение фашизма на Украи-
не, превращение ее в нейтральное государство 
и нормальная жизнь украинцев. Чем быстрее 
украинские власти согласятся на эти условия, 
тем быстрее остановятся военные действия. Хо-
тя для меня удивительно, как мы еще ведем с 
ними переговоры. Стали бы мы разговаривать с 
Гитлером? Я своими ушами слышал запись, как 
адъютант докладывал маршалу Жукову о том, что 
немцы просят переговоры. И знаете, что ответил 
Жуков? «Да пошли они ...!»

Актер Иван Охлобыстин:
«Хорошо, что Россия признала 

ДНР и ЛНР, ведь война в Донбассе 
длится больше, чем Вторая миро-
вая. Уже выросло несколько по-
колений детей, которые ходили в 
школу из подвалов. Это же ужас. Эти люди имеют 
право жить на своей земле».
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всем миром

«единая россия» 
оказывает всю 
необходимую 
помощь 
Первая помощь беженцам  
от «единой россии» поступила 
в первый же день их эвакуации 
на территорию нашей страны. 

Уже 23 февраля в Ростовскую область 
прибыл первый «партийный» автопоезд с 
800 тоннами гуманитарной помощи. До кон-
ца февраля на юг страны перебросили еще 
500 тонн предметов первой необходимости. 
Десятки тысяч коробок с едой, средствами 
гигиены, бытовой техникой, медикаментами, 
одеялами и постельными принадлежностями 
собрали в рекордные сроки. 

«Единая Россия» организует новые направ-
ления волонтерской помощи не только для 
эвакуированных жителей Донбасса, но и для 
тех, кто остается на территории народных ре-
спублик. Партия открыла централизованный 
сбор денежных средств в помощь жителям 
Донбасса. Аналогичную масштабную кам-
панию «Единая Россия» проводила в начале 
пандемии - благодаря этому удалось снять 
потребности в регионах по средствам инди-
видуальной защиты, реанимобилям, транс-
порту для врачей в регионах.

 ■ Прямая речь

секретарь Генсовета 
партии «единая россия» 
андрей ТУрчаК:

«единая россия» 
запускает формирование 
отрядов волонтеров-
медиков для оказания 
плановой медицинской 
помощи в Донбассе. 
врачи, фельдшеры 
ЛДНр задействованы 
на передовой. Нужно 
разгрузить медиков, 
чтобы они выполняли свои 
приоритетные задачи».

В скором времени в Донбассе должны 
появиться «Поезда здоровья» - микроав-
тобусы, на которых выезжают специали-
сты - окулисты, лоры, педиатры. Никуда 
не делся и ковид - будут и специалисты по 
этому направлению.

Чтобы оценить потребности в медицин-
ской и гуманитарной помощи, сводный 
волонтерский отряд выезжает на террито-
рию ЛДНР.

Помимо этого, «Единая Россия» органи-
зует досуг и обучение детей беженцев. Идет 
закупка игрушек, детских книг, наборов 
для творчества. «Молодая гвардия «Единой 
России» в нескольких пунктах временного 
размещения открыла детские комнаты, где 
работают волонтеры-медики и волонтеры-
психологи. На базе своих общественных 
приемных ЕР также организовала правовые 
центры для помощи беженцам. 

В пунктах временного размещения на тер-
ритории России работает сводная группа до-
бровольцев штабов движения «Мы вместе», 
представителей «Молодой гвардии «Единой 
России», «Молодежки ОНФ» и «Волонтер-
ской роты». Всего в помощи беженцам за-
действовано более 4 тысяч волонтеров.

Партийцы помогают и юридически - в 
восстановлении документов, получении 
выплат, поиске родственников. 

Всего в регионах сейчас работает более 
4 тысяч волонтеров от ЕР. 

работает оперативный 
волонтерский штаб по оказанию 

помощи гражданам, 
эвакуированным из ЛНр и ДНр.

Горячая линия для оказания 
помощи в восстановлении 

семейных связей 

8 800 700 44 50 
Горячая линия по оказанию 
психологической помощи 

8 800 222 55 71
Добровольцы Общероссийской акции взаимо-

помощи #МЫВМЕСТЕ продолжают помогать 
вынужденным переселенцам из Донецкой и 
Луганской Народных Республик. По состоя-
нию на 10 марта в России этим занимаются   
48 тысяч  волонтеров акции.

Из них 30 тыс. добровольцев задействовано 
в работе центров сбора гуманитарной помощи и 
региональных клубов #МЫВМЕСТЕ: занимают-
ся автоволонтерством, расфасовкой и сбором 
гуманитарной помощи, выдачей гуманитарной 
помощи гражданам, не проживающим в пунктах 
временного размещения, организуют и прово-
дят социальные мероприятия. 

В пунктах временного размещения эвакуи-
рованным жителям помогают  10,5 тысячи  
волонтеров: оказывают психологическую по-
мощь, проводят для детей досуговые меро-
приятия, помогают школьникам в освоении 
общеобразовательной программы и в реше-
нии административных вопросов. Больше   
3,6 тысячи  добровольцев проводят просве-
тительскую работу в пунктах временного раз-
мещения о важности прохождения вакцинации 
и помогают врачам в пунктах вакцинации, где 
эвакуированные жители прививаются от коро-
навируса. К работе горячих линий привлечены   
2,3 тысячи  добровольцев. Также в помощи 
жителям Донбасса участвуют  1,5 тысячи  
волонтеров-спасателей.

С помощью сайта Общероссийской акции 
взаимопомощи #МЫВМЕСТЕ россияне уже 
пожертвовали на нужды вынужденных пересе-
ленцев  28,6 млн руб.  В рамках гуманитарной 
помощи им передали технические средства 
реабилитации, детские прогулочные коляски, 
школьные и канцелярские принадлежности, 
медицинские технические средства (тонометры, 
рециркуляторы, градусники) и многое другое.

 ■ важНо

Российский Красный Крест (РКК) на 
базе региональных и местных отделений 
начал оказывать помощь вынужденным 
переселенцам из Донбасса, которые не 
находятся в пунктах временного раз-
мещения, а разместились у знакомых и 
родственников в России. Как сообщили 
в организации 10 марта, сейчас работают 
94 пункта выдачи гуманитарной помощи 
в 32 регионах страны.

Больше всего пунктов приема вещей для 
вынужденных переселенцев, которые не 
проживают в пунктах временного размеще-
ния, в Республике Крым (21), в Белгород-
ской области (13), в Волгоградской области 
(12), в Красноярском крае (8), в Ростовской 
области (7) и в Московской области (8).

В Ростовской области, где раньше начали 
помогать тем, кто не проживает в пунктах 
временного размещения, помощь уже ока-
зана более 700 обратившихся.

Каждый день  
в россию 
прибывает 
более  
6 тысяч 
человек
сотрудники мчс 
подготовили 
операцию  
по эвакуации 
беженцев почти 
без накладок.

Первый поток беженцев не 
оказался неожиданностью для 
сотрудников МЧС. Действова-
ли четко: в считаные часы до-
ставили в Донбасс сотни тонн 
гуманитарной помощи и орга-
низовали эвакуацию мирного 
населения. Привезли людей 
не в чисто поле - в пригранич-
ных регионах их ждали теплые 
палатки, передвижные кухни, 
пункты медицинской и психо-
логической помощи. 

Кроме того, Министерство 
по чрезвычайным ситуациям 
взяло на себя не особо свой-
ственную ему миссию - уско-
рение выплат прибывшим де-
нежного пособия. 

Сейчас, по словам времен-
но исполняющего обязан-
ности главы МЧС генерал-
полковника Александра 
Чуприяна, каждый день из 
Донбасса в Россию прибывает 
более 6 тысяч человек. 

Сотрудник МЧС РФ 
помогает нести вещи 

эвакуированным жителям, 
прибывшим в Белгород.

 ■ По ПосЛеДНим 
ДаННЫм

По состоянию на 10 марта  
в Россию из Донбасса прибы-
ли  213 152  беженца. Об 
этом сообщил во время сове-
щания в правительстве России 
и. о. главы МЧС Александр 
Чуприян.

Пункты временного разме-
щения организованы МЧС в  
30  регионах страны. В них 
находятся более  18 тысяч  
человек, в том числе более  
9 тысяч  детей. 

Наибольшее число эвакуиро-
ванных размещено в Ростов-
ской и Воронежской областях.

Галина Лукинова из села 
Куйбышево Ростовской об-
ласти работает диспетчером в 
фирме такси и сама воспиты-
вает двух дочерей пяти и шести 
лет. Взрослый сын уже живет 
отдельно.

- Когда началась эвакуация, 
мне стало так больно за людей, 
которые бегут от войны, бросая 
свои дома, мужей и сыновей! И я 
сразу написала в чат нашего се-
ла, что готова разместить у себя 
беженцев, - рассказала Галина.

И гости не заставили себя 
долго ждать. Вначале местный 
таксист привез к Галине двух 
женщин-сестер и дочерей одной 
из них. А через сорок минут в 

дверь постучала молодая мамоч-
ка Юля с младенцем, пятилет-
ней дочерью и кумой. Свой кров 
Галина предоставила всем, кто 
оказался на пороге.

Первая семья прожила у Га-
лины три дня.

- Потом они уехали в Ро-
стов. А вот Юля, детки и кума 
так и остались у меня, я им от-
вела свою спальню, а сама со 
своими девчонками переехала 
в зал, - рассказывает дончанка 
с большим сердцем. Кстати, бе-
женцы предлагали заплатить за 
проживание. Но Галина наотрез 
отказалась.

- Да у меня даже мысли не бы-
ло наживаться на чужой беде, - 
признается она.

Галина говорит, что живет со 
своими гостями дружно. Вместе 
готовят, убирают, ужинают. Вот 
только Юля часто плачет: там, 
дома, у нее остался муж.

- Сейчас связи с ним нет. Ко-
нечно, у нее сердце разрывает-
ся, - вздыхает Галина. - Но мы 
все верим, что с ним будет все в 
порядке, а Юля с детками и ку-
мой скоро вернется в родной 
дом!

Бесплатно 
поселила 
две семьи 
беженцев 
с маленькими 
детьми
и наотрез отказалась 
брать у жителей  
Донбасса деньги за 
проживание.
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Социальная 
 сфера 

 Будут ли сокращения 
в государственных 
учреждениях?

Сокращений в государственных учрежде-
ниях не будет. Эти организации - больницы, 
школы, поликлиники, детские сады и другие - 
продолжают работать вне зависимости от 
внешних обстоятельств.

  Останутся ли все 
социальные выплаты, 
которые полагаются 
россиянам по закону?

Все меры социальной поддержки, включая 
пенсии, пособия, единовременные выплаты, 
осуществляются и будут осуществляться в 
срок и в полном объеме, сообщает Минтруд. 
В Пенсионном фонде предусмотрены все 
необходимые средства на выплату пенсий и 
другие меры социальной поддержки. В Фонде 
социального страхования также достаточно 
средств для своевременной выплаты посо-
бий по временной нетрудоспособности. Все 
необходимые трансферты для назначения 
региональных мер соцподдержки перечис-
ляются субъектам согласно заключенным 
соглашениям в срок и в полном объеме.

 Что делать, если стало 
трудно выплачивать 
ипотеку?

Объясняет директор Консультацион-
ного центра ДОМ.РФ Михаил Ковалев:

Можно обратиться в банк за оформлением 
ипотечных каникул. На несколько месяцев 
банк может снизить платеж или вовсе его 
отменить.

Сейчас встречается много недостоверной 
информации, что в связи с текущей ситуа-
цией заемщик может не платить по кредиту, 
что кредиты аннулируются и так далее. Это 
неправда.

В любом случае, что бы ни происходило, 
обязательства между заемщиком и банком 
сохраняются и должны выполняться по ранее 
заключенному договору.

Больше информации о финансовых и жи-
лищных вопросах можно найти на спроси.
дом.рф

 Помощь беженцам 
повлияет на выплаты 
детских пособий?

Детские пособия выплачиваются в срок и 
в полном объеме, сообщает Минтруд. По-
мощь беженцам, прибывшим с территории 
Донецкой и Луганской народных республик, 
никак не влияет и не повлияет на социальные 
выплаты.

Приостановят ли выплаты 
по материнскому капиталу?

Нет, выплаты по материнскому капи-
талу сохраняются. Как и прежде, они будут 
назначаться без заявления - просто по факту 
регистрации рождения ребенка. 

Средства материнского капитала по-
прежнему можно потратить на улучшение 
жилищных условий, образование ребенка, 
оплату социальной реабилитации для детей 
с инвалидностью. 

Также их можно направить в накопитель-
ную часть пенсии мамы или на ежемесячные 
выплаты на второго ребенка до 3 лет. 

Минтруд продолжает работать над тем, что-
бы распоряжаться средствами материнского 
капитала стало проще. На общественное 
обсуждение вынесен законопроект, который 
позволит направлять материнский капитал на 
образование ребенка без личного обращения 
в Пенсионный фонд - онлайн.

Снизятся ли темпы 
строительства жилья?

Кабмин по поручению Президента России 
принял решение упростить разработку гра-
достроительной документации и проведение 
публичных слушаний по ней. Эти меры позво-
лят поддержать строителей жилья.

Застройщикам будут быстрее предостав-
лять земельные участки, а при необходимо-
сти продлят действующие договоры аренды 
земли. При этом, появится возможность уста-
навливать льготы для арендаторов. Проще 
станет регистрировать права на построенные 
объекты. На это потребуется минимальный 
пакет документов.

 Часть зарплаты 
сотрудников бюджетных 
организаций могут 
удержать на помощь 
беженцам?

Работодатель не имеет права удержи-
вать средства на какую-либо благотвори-
тельную помощь от имени работника вне 
зависимости от формы собственности 
компании, сообщает Минтруд. Работники 
вправе самостоятельно распоряжаться 
заработанными деньгами. Оперативную 
консультацию по всем вопросам, связан-
ным с трудовым правом, можно получить 
на сайте онлайнинспекция.рф.

 Медицина 
 и здраво охранение 
Беженцам оказывают помощь, 
хватит ли врачей местным 
жителям?

Минздрав сообщает, что вся медицинская 
помощь оказывается в полном объеме. Не-
хватки врачей из-за оказания помощи граж-
данам, прибывшим из ЛНР и ДНР, не наблюда-
ется. Для этого дополнительно привлекаются 
сотрудники медицинских вузов, учащиеся 
старших курсов и ординаторы. Медицинские 
службы приграничных регионов усиливаются 
работниками федеральным медицинских ор-
ганизаций по мере необходимости.

Достаточно ли сейчас 
запаса льготного инсулина?

Основные мировые производители инсу-
лина продолжат поставлять препарат в Рос-
сию - их письменное подтверждение получили 
в Минздраве РФ. Государственные закупки 
планируются заранее. С октября текущего 
года на последующий  год. Поэтому, сегодня 
льготники обеспечены - это ранее заплани-
рованные поставки. Кроме того, в штатном 
режиме продолжается производство и про-
дажа отечественного инсулина.

Инсулин - это лекарственный  препарат, 
который  относится к жизненно необходимым 
и важней шим лекарственным препаратами.

Инсулин закупается государством для 
нуждающихся в нем пациентов. Люди с са-
харным диабетом имеют право получать его 
бесплатно.

За полную стоимость инсулин также есть в 
наличии в рознице, его аптеки закупают само-
стоятельно без государственной  поддержки.

На уровне правительства создана межве-
домственная рабочая группа, которая следит 
за наличием лекарств.  

 Стоит ли опасаться роста 
заболеваемости 
коронавирусом из-за 
беженцев?

Эпидемиологическая обстановка в пунктах 
временного размещения под контролем, со-
общает Роспотребнадзор. Организовано 
экспресс-тестирование на новую коронави-
русную инфекцию, чтобы не допустить ослож-
нения эпидситуации. Управления Роспотреб-
надзора контролируют условия размещения 
и питания в пунктах временного размещения. 
Специалисты не только тестирует сотрудни-
ков пунктов временного размещения и всех 
граждан из ДНР и ЛНР на коронавирус, но 
и проверяют сотрудников пищеблоков на 
кишечные инфекции. При выявлении случаев 
новой коронавирусной инфекции проводится 
весь комплекс необходимых мероприятий.

 Экономика 
 и финансы 

Какую поддержку получат 
аграрии?

Правительство направит дополни-
тельно 25 млрд. рублей на льготные кредиты 
для аграриев. Это поможет сельхозпроизво-
дителям привлечь краткосрочные кредиты по 

льготной ставке на сумму более 150 млрд. 
рублей. Мера позволит без сбоев провести 
посевные работы и обеспечить хороший 
урожай.

 Может ли банк-кредитор 
потребовать платить 
больше, если моя квартира 
подорожает?

Объясняет директор Консультацион-
ного центра ДОМ.РФ Михаил Ковалев:

Нет, не может. Кредитный договор дей-
ствует на тех же условиях, на которых он 
подписан  - для заемщиков все остается 
по-прежнему. Единственное, что может 
измениться  - это способ внесения пла-
тежей по кредиту. Возможно, потребу-
ется переводить деньги через приложе-
ние или приносить их в отделение банка.
Больше информации о финансовых и жи-
лищных вопросах можно найти на сайте 
спроси.дом.рф

 Банк не выдал мне валюту, 
хотя я запросил ровно $10 
000 со своего вклада, 
сославшись на то, что ему 
нужно несколько дней, 
чтобы доставить валюту. 
Банк имеет право так 
поступить?

Отвечает ЦБ: да, банк точно отдаст вам 
наличными $10 000. Объем наличной валю-
ты в стране покрывает такой объем выплат 
для всех держателей валютных вкладов и 
счетов. Банку действительно может быть 
нужно время, чтобы доставить валюту в 
конкретное отделение. Остальные ваши 
средства на счетах сохранены и всегда до-
ступны в рублях.

Будет ли дефицит 
импортных кормов для 
домашних животных?

Нет, нехватки кормов импортного 
производства для питомцев не ожида-
ется, сообщил Россельхознадзор. Из-
за рубежа корма привозят по-прежнему 
достаточно. Сравните, сколько его по-
ставили в Россию из стран Евросоюза 
за последний месяц,  - объём не только 
не уменьшился, но и даже вырос на 
треть: с 4 по 10 февраля  - 1679 тонн 
корма, с 11 по 17 февраля - 2403 тон-
ны, с 18 по 24 февраля  - 2164 тонны, 
с 25 февраля по 3 марта - 2323 тонны.
К тому же нашими поставщиками плани-
ровали стать Южная Америка и страны 
Юго-Восточной Азии. Россельхознадзор 
рассматривает их предложения.

СПРАШИВАЛИ - ОТВЕЧАЕМ

Сегодня 
мы публикуем 
ответы на самые 
популярные 
вопросы, которые 
приходят и в почту 
редакции, 
и на официальный 
портал 
правительства. 

Последняя 
инфор мация 
по этим 
и другим 
вопросам 
в режиме 
нон-стоп

Наведи смартфон 
и узнай:
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Анна НИКОЛАЕВА

Сейчас сложно найти человека, ко-
торый не жаловался бы на проблемы 
с памятью. Многие списывают за-
бывчивость на последствия перене-
сенного ковида. Однако и не болевшие 
все чаще сталкиваются с безуспешны-
ми попытками «вспомнить что-то 
важное».

Из-за чего мы теряем память и об-
ратимы ли такие нарушения? Боль-
шинство людей сильнее всего пугает 
версия о начале деменции. Насколько 
в самом деле распространен такой 
недуг, кто в группе риска и правда ли, 
что встреча с коронавирусом много-
кратно повышает угрозу деградации 
мозга? «КП» разобрала последние 
научно-медицинские данные с веду-
щими экспертами.

ВСЛЕД ЗА ПАНДЕМИЕЙ ВСЛЕД ЗА ПАНДЕМИЕЙ 
НАС ЖДЕТ ЭПИДЕМИЯНАС ЖДЕТ ЭПИДЕМИЯ 
БОЛЕЗНИ АЛЬЦГЕЙМЕРА?ЙМЕРА?БОЛЕЗНИ АЛЬЦГЕЙМЕ

Д ДД Д
БОЛЕЗНИ АЛЬЦГЕЙМЕРА?

- Важно понимать, что деменция - 
это не отдельная болезнь, а синдром, 
который встречается при разных за-
болеваниях, - говорит кандидат меди-
цинских наук, врач-невролог клиники 
«Рассвет», ассистент кафедры невро-
логии Российской медицинской ака-
демии непрерывного профессиональ-
ного образования, эксперт телеканала 
«Доктор» Елена Ляшенко. - Деменция 
может быть вызвана поражением со-
судов мозга, нейродегенеративным 
заболеванием (таким как болезнь 
Альцгеймера и болезнь Паркинсона). 
Также она развивается под действи-
ем различных факторов, повреждаю-
щих нервную систему. В их числе 
вирусы, токсины, дефицит кисло-
рода и другие.

Коронавирус, с которым за послед-
нее время встретилась большая часть 
человечества, как раз способен про-
никать в том числе в клетки нервной 
ткани. Тяжело переболевшие испы-
тывали еще и дефицит кислорода из-
за поражения легких. Многие выздо-
ровевшие жаловались на состояние 
мозгового «тумана», когда
сложно сконцентрироваться и
забываешь простейшие слова.

- Правда ли, что перенесен-
ный ковид может стать самой
распространенной причиной
деменции?

- На сегодня самая частая
причина все-таки болезнь
Альцгеймера, в основном она
встречается у людей 65 лет и
старше, - поясняет Ляшен-
ко. - Деменция, связанная с
другими причинами, может
стартовать и в более раннем
возрасте. Например, если
человек перенес инсульт,
острую гипоксию, энцефа-
лит или другие инфекцион-
ные заболевания. При этом
пока нет данных, подтвержда-
ющих увеличение частоты де-
менции у людей, перенесших 

коронавирус. Просто слишком мало
времени прошло, чтобы появились
результаты исследований. Однако,
учитывая нейротропное действие ви-
руса (то есть ту самую способность
«короны» проникать в нервные клет-
ки. - Ред.) и данные экспериментов, 
некоторые ученые уже предрекают
нам в будущем эпидемию болезни
Альцгеймера.

ОТ ТРЕВОЖНОСТИОТ ТРЕВОЖНОСТИ
ДО ЗАБЫВЧИВОСТИДО ЗАБЫВЧИВОСТИ

Сейчас достоверно известно, что
COVID-19 вызывает нарушения,
которые выражаются в появлении
таких проблем:

 ✓  слабеет концентрация внимания;
 ✓  снижается скорость мыслитель-

ных процессов;
 ✓  идет быстрая утомляемость;
 ✓  ускоряется истощение сил - как 

моральных, так и физических.
- Кроме того, увеличивается часто-

та развития тревожно-депрессивных 
расстройств. Это приводит к наруше-
нию так называемых регуляторных,
или исполнительных, функций. И
тогда страдает память и способность
к воспроизведению информации, -
добавляет Ляшенко.

В группе риска развития наруше-
ний мыслительной деятельности,
по-видимому, находятся все, кто
сталкивался с коронавирусом, от
бессимптомных больных до тех, кто
пережил ИВЛ.

КОГДА НАРУШЕНИЯ ОБРАТИМЫКОГДА НАРУШЕНИЯ ОБРАТИМЫ
Легкие когнитивные нарушения со

временем могут прогрессировать аж 
до деменции. Однако могут и регрес-
сировать, то есть исчезнуть, отмечает
эксперт. Как это будет в случае каж-
дого конкретного человека - зависит
от причины нарушений.

- Когда ко мне обращается пациент
с жалобами на память, важно сначала
понять: действительно ли имеются
когнитивные нарушения.

- А какие есть варианты?
- Не исключено, что у человека на

самом деле субъективное ощущение
ухудшения памяти. Например, такое
встречается у людей с завышенными
требованиями к себе, у пациентов с
повышенной тревожностью, депрес-
сией. Далее при поиске причин пу-
гающей забывчивости специалисты
прежде всего исключают обратимые
нарушения памяти. Их могут прово-
цировать, в частности:

● анемия (уменьшение содержа-
ния гемоглобина в крови, опреде-
ляется по анализу крови);

● дефицит витаминов и микро-
элементов (необходимость анали-
зов определяет врач по клиническим
признакам - путем осмотра и опроса
пациента);

● депрессия и другие расстройства
психики (также определяет врач);

● переутомление, длительный 
стресс.

ДЕМЕНЦИЯ:ДЕМЕНЦИЯ:
КТО В ГРУППЕ РИСКАКТО В ГРУППЕ РИСКА

По своей сути деменция - это ней-
ропсихиатрический синдром, сопро-
вождающийся потерей памяти, по-
ясняют эксперты телеканала «Наука». 
Кроме болезней Альцгеймера и Пар-
кинсона, деменция может развивать-
ся при таких заболеваниях:

◆ ишемический и геморра-
гический инсульты;

◆ различные внутричереп-
ные опухоли;

◆ алкоголизм;
◆ черепно-мозговые травмы.
Могут приблизить деменцию 

и сахарный диабет, фибрил-
ляция предсердий, высокий 
уровень холестерина, высокое 
давление. Также в группе риска 
люди, ведущие малоподвиж-
ный образ жизни, имеющие 
близких родственников с ней-
родегенеративными заболева-
ниями, и те, кому больше 65 
лет, добавляет невролог Елена 
Ляшенко.

В мозгах туман - 
сплошной обман

Реклама активно предлагает нам 
лекарства и биодобавки, которые су-
лят улучшение памяти. В частности, 
такой эффект обещают «благодаря
улучшению мозгового кровообра-
щения».

- Вокруг этой темы и раньше бы-
ло множество спекуляций, а сейчас 
фуфломицины и вовсе текут рекой
в рот и вены несчастных пациен-
тов, - разводит руками Елена Ля-
шенко. - На сегодняшний день нет 
препаратов, способных гаранти-
рованно улучшить мозговое кро-
вообращение. И тем более препа-
ратов, способных сделать вас умнее. 
Многочисленные улучшайзеры, ре-
кламируемые всюду, не имеют под-
твержденной эффективности.

Но это не значит, что людям с на-
рушениями памяти нельзя помочь.
Важно выявить причины - суще-
ствующие неполадки в организме. 
Устранить их и после этого старать-
ся вести активный, здоровый образ
жизни.

- Постковидные когнитивные рас-
стройства образно называют brain 
fog, или мозговой туман, что очень
точно отражает характер нарушений. 
Хорошая новость в том, что этот ту-
ман со временем рассеивается, - об-
надеживает Ляшенко.

Если у человека диагностирована 
деменция, то обратить нарушения 
вспять, увы, невозможно. Но есть 
подходы, позволяющие затормозить 
дальнейшее ухудшение состояния. 
О них мы расскажем в ближайшее 
время на kp.ru.

Помогут ли 
таблетки 
«вспомнить 
все»?

ВОПРОС - РЕБРОМ

Как узнать причину проблем с памятью и вниманием
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ЛУЧШИЕ МЕТОДЫ ПРОФИЛАКТИКИ 
ЗАБЫВЧИВОСТИ, КАК НИ БАНАЛЬНО, ТАКИЕ
Правильное 
питание: больше 
овощей, фруктов, 
рыбы, меньше соли, 
сахара, отказ 
от фастфуда

Разумные 
физнагрузки, 
в первую очередь 
прогулки и занятия 
спортом на свежем 
воздухе

Полноценный сон (не менее 7 - 8 часов)

Снижение стресса 
доступными способами 
(хобби, общение с близкими, 
психотерапия и т. д.)

Отказ 
от курения 
и ограничение 
алкоголя

Мозг стареет, но не всегда глупеет? 
О новейших исследованиях ученых 
о том, что люди с возрастом хуже 
соображают, - на сайте

ШУТКА 
ИЗ ИНТЕРНЕТА
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Наталья ВАРСЕГОВА

ИНСТАЛЛЯЦИЯ ПОМОЕВ
«В Петербурге биеннале: инстал-

ляция помоев!» - так высококультур-
но описал Сергей Шнуров мусорный 
коллапс, накрывший недавно Север-
ную столицу. Это, пожалуй, самая
приличная строчка из песни «Пока 
так», мгновенно ставшей хитом.

В песне, впрочем, не говорится, что 
питерская проблема появилась из-за
мусорной реформы. По всей стране
она стартовала в 2019 году. Но из-за 
особого статуса Питера этому городу 
разрешили отложить старт реформы
до 2022-го.

Цель реформы - устранить бардак.
Раньше мусор везли на свалки, где его 
жгли или хоронили, отравляя воздух 
и почву. А порой и просто сваливали
в ближайшем лесу...

Никогда не забуду страшную кар-
тину полигона «Кучино» в Балашихе,
вид на который открывался уже из
окон пригородных домов. Огромная
куча дымящихся отходов на площади
60 гектаров, кружащее над ней во-
ронье и гнилостный рвотный запах.

Я приехала в Балашиху в июне 
2017 года, после того как местные
жители на Прямой линии с Путиным 
заявили о своем горе: «Задыхаемся!» 
Путин велел закрыть полигон. По-
ток мусора, который сюда свозили,
направили на другие подмосковные
свалки, и тамошние жители тоже при-
нялись жаловаться.

Потому родился закон о реформе
работы с твердыми коммунальны-
ми отходами (ТКО), вступивший в
силу с января 2019 года. По этому 
закону к 2030 году в стране не долж-
но остаться ни одной свалки. Весь
мусор будет перерабатываться. Но

сначала нужно научиться его сорти-
ровать. Как в Европе.

Однако и сегодня, по данным опро-
сов, сортировать мусор готово лишь
процентов десять россиян. Многие
не понимают: зачем?

БУТАФОРИЯ?
- Как зачем? - удивляется руково-

дитель проекта «Разделяй и умножай»
Елена Белоусова. - Чтобы как мож-
но больше мусора можно было от-
править на переработку. Но народ
не просвещен.

А раз так, объявляется минутка про-
свещения. Раньше мусор вывозили
разные конторы, которые никто не
контролировал. Теперь главным по
отходам в каждом регионе стал регио-
нальный оператор - государственная
или частная компания, которая от-
вечает за вывоз мусора, сортировку и
утилизацию. Такие фирмы выбирают
на конкурсной основе.

Закон не карает граждан за нерас-
сортированный мусор. Но в иных ре-
гионах пытаются обывателей при-
звать разделять отходы. В Москве и 
Подмосковье - именно так. Три года 
назад во всех дворах появились се-
рые и синие (или зеленые) баки - для
смешанных отходов и вторсырья. В
последний нужно отправлять помы-
тые пластик и стекло, чистую бумагу,
картон и т. д. По логике, отходы из
разных контейнеров должны забирать
разные мусоровозы.

Но известный теле- и радиоведу-
щий Сергей Стиллавин возмущается 
в соцсетях: «Получаю письма о про-
фанации раздельного сбора мусора:
водители мусоровозов без смущения
говорят, что сваливают весь мусор в 
одну кучу! Но ведь жители уже при-
выкли сортировать: стекло, картон
и пластик упаковывают в отдельные
мешки, чтобы отнести их в синие ба-
ки - на переработку. И вот появляется

множество фактов, когда синие и се-
рые баки - всего лишь симпатичная
бутафория, пыль в глаза, имитирую-
щая успешное проведение мусорной 
реформы. Хорошая отчетность для 
чиновников-контролеров имеется. 
А есть ли сортировка и переработка?»

- Безусловно, есть, - возражает 
Стиллавину Елена Белоусова. - Ре-
гиональный оператор максимально 
заинтересован, чтобы вторсырье было
в отдельном контейнере. Его проще 
отсортировать. Со смешанными от-
ходами работать в разы сложнее, по-
тому что они грязные и перемешаны 
с объедками, которые надо отделять.

Допустим. Но мой личный опыт 
говорит скорее в пользу Стиллави-
на. Около моего дома дворник Саид 
регулярно копается в баках в поисках 
жестяных банок. Сдает их по 50 копе-
ек за штуку. Говорит, что за неделю
можно найти до 350 рублей. С той же 
целью он вытаскивает бумагу. При 
этом невольно смешивает мусор из 
разных баков...

К тому же обычные серые баки ча-
сто бывают переполнены. И люди 
сваливают все в синий...  

Похожая проблема - с мусоропро-
водами, которые есть в большинстве 

многоэтажек. Никакой сортировки
тут, понятно, нет.

РЕЖИМНЫЙ ОБЪЕКТ
Какая судьба ждет все эти отходы

после того, как их заберет машина?
Отправляюсь на ближайшую ко мне
сортировку от компании «Эколайн».
Она обслуживает Северный и Цен-
тральный округа Москвы. Режимный
объект, под охраной и камерами (см. 
«Конкретно»)

Увы, отсортировать можно не все.
Многое не поддается переработке. В
основном это композитный (состав-
ной) материал - непрозрачный пла-
стик, одноразовая посуда, упаковка
для яиц, тюбики от зубной пасты...

В результате таким образом можно
отправить на переработку до 75% от-
ходов - по крайней мере именно та-
кую цифру называет пресс-секретарь
«Эколайна». Жестяные банки, пла-
стик, пакеты, картон, бумага - все это
обретает вторую жизнь на специали-
зированных предприятиях.

ЗАГРЯЗНИТЕЛЬ ПЛАТИТ
Главный вопрос: за чей счет все это?

За наш с вами. Система работает по 
закону «загрязнитель платит». Раз мы

Нижний Новгород
Здесь работают сразу три регоператора. 

Которые вечно жалуются на свою тяж-
кую долю. Например, замдиректора де-
партамента благоустройства админи-
страции Нижнего Новгорода Алексей 
Краснов посетовал, что регоператорам 
невыгодно собирать раздельный мусор. 
Вот если бы все в кучу - денег бы платили 
больше! А еще в Нижнем проводят редкий 
для России эксперимент: горожанам, ко-
торые сортируют отходы дома, тариф за 
вывоз отходов снижен на 20%. А потому 
оператор опять же получает меньше денег 
и был бы не против отмены такой скидки.
Пермь

По оценкам экспертов, на переработ-
ку в регионе по-прежнему отправляется 
всего около 5% мусора, остальное  - на 
полигон. В крае не хватает сортировоч-
ных мощностей. Даже если все отходы 
сортировать, их все равно отправят на 
свалку - больше некуда.
Красноярск

Здесь два региональных оператора, у 
обоих есть контейнеры для раздельного 
сбора. Но в основном регоператоры со-
бирают пластик. В этом году появятся 
контейнеры и под другие виды отходы. 
В целом мусор сортируют лишь около 
10% горожан.
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Спецоперация «Рекультивация»: мусор меняет дислокацию и направляется на утилизацию.
Так разгребали свалку под Екатеринбургом, куда отходы свозили 50 лет.

Мусорная проформа, или       Почему в РоссииМусорная проформа, или    
            так и не научились       сортировать отходы            так и не научились    

- По сортировке и переработке 
мусора мы пока еще в самом 
начале пути. Высокий процент 
вторсырья (70 - 75%), которое выделяют 
на сортировочных комплексах, возможен пока только 
на тех предприятиях, где процесс полностью 
автоматизирован. И таких, увы, единицы. 
На большинстве российских сортировочных станций 
сотрудники, стоя по колено в отходах, выбирают 
полезные фракции сами. Что заметили, то и достали. 
Обычно достают 3 - 4% вторсырья. Остальное прессуется 
и уезжает на полигоны. Но смысл сортировать дома, 
конечно, есть. Чем больше мы отсортируем 
(и при этом вымоем), тем больше шансов, 
что вторсырье заметят и заберут на переработку. Дм
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МНЕНИЕ СКЕПТИКА
«БОЛЬШЕ 90% 
ОТХОДОВ ОБЫЧНО 
ОТПРАВЛЯЮТ 
НА СВАЛКУ»
Юрий
ШЕВЧУК, глава 
Северо-Западного 
отделения 
международной 
экологической 
организации 
«Зеленый 
крест»:

Наш журналист 
изучила вопрос 
раздельного 
сбора и пришла 
к неутешительным 
выводам.

А КАК В РЕГИОНАХ?
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производим мусор, то обязаны опла-
чивать его утилизацию. Плата - ежеме-
сячный тариф за вывоз коммунальных 
отходов. По Москве это 7 рублей 27 ко-
пеек на квадратный метр жилплощади.

Сбор тарифа по стране - 200 млрд 
рублей в год. Сумма большая, но ее 
мало для строительства новых со-
ртировочных комплексов, которых в 
России катастрофически не хватает. 
Ситуацию могла бы спасти расширен-
ная ответственность производителя 
(РОП).

Что это такое?
Суть проста: если производитель вы-

пускает продукт в пластиковой упа-
ковке, он обязан либо сам утилизи-
ровать эту упаковку (чего почти никто 
не делает), либо заплатить экосбор. С 
одной пластиковой бутылки - 1 - 2 ко-
пейки, с жестяной банки - 4 копейки.

- Формально РОП была внедрена 
в России еще в 2017 году. Но тут же 
нашлись лазейки в законе, позволяю-
щие не платить экосбор, - говорит 
исполнительный директор Фонда ра-
ционального природопользования Алек-
сандра Кудзагова. - Да и без приписок 
не обошлось. С 2015 года по закону 
100% автомобильных шин должны 
утилизироваться производителями. 
В 2019 году по бумагам мы достигли 
такого показателя. Но что тогда ле-
жит в оврагах, во дворах, на берегах 
водоемов в огромном количестве?

В мире от РОП зависит вся мусор-
ная отрасль. Эта система дает деньги 
для строительства сортировочной и 
перерабатывающей инфраструктуры. 
Львиная доля средств идет от РОП, 
а не от жителей. В России пока все 
наоборот. За утилизацию упаковки и 
других товаров платят единицы про-
изводителей. И это всего 5 млрд ру-
блей в год. Из 4 млн компаний экос-
бор платят лишь... 20 тысяч. А все 
потому, что дело это практически 
добровольное.

Мусорная проформа, или       Почему в России   Почему в России
            так и не научились       сортировать отходы   сортировать отходы

США
Сортировка начинается дома. Мусоровозы вывозят разные

виды мусора в определенные дни по графику. А платят за вывоз
отходов в зависимости от их объема. Чем меньше мусора ты
«произвел», тем меньше заплатил.

Швейцария
Перерабатывается абсолютно весь мусор, полигонов здесь

нет. Жители дома разделяют по разным пакетам жестяные
банки, стекло, макулатуру, пластик и выбрасывают каждый вид
отходов в отдельный контейнер. За выкинутый «неправильно»
мусор - штраф от 300 франков (около 26 000 рублей). Нару-
шителей отслеживают по камерам видеонаблюдения.

Германия
Разные по цвету контейнеры стоят около каждого дома

и предназначены они для разного вида отходов. Сортировать
мусор - обязанность всех жителей, а все производители платят
экосбор за утилизацию упаковки.
Стекло, бумага перерабатываются, органика идет на компост,
а треть мусора в Германии сжигают и получают электричество
и тепло.

Нидерланды, Бельгия
Здесь, как и во всей Европе, мусор раскладывают по разным

пакетам. Но их не выбрасывают в контейнеры, а выставляют 
перед входом в дом, откуда их забирает специализированная 
компания. Каждому виду отходов - свой день. Грубо говоря, по
вторникам надо выставить органику, по четвергам - пластик и т. д.

Южная Корея
Как рассказывает моя родственница, живущая в Корее,

жители тщательно сортируют мусор и раскладывают по контей-
нерам во дворе, в том числе лампы, батарейки, бытовую технику.
А для пластика есть несколько видов тары, его выбрасывают
в соответствии с маркировкой - цифровым кодом, который по-
могает понять, в какой контейнер его бросать.
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Что же мешает грамотно сортировать 
мусор? Первое  - безразличие. Я провела 
опрос в чате нашего дома: сколько людей 
сортируют мусор? Из почти 100 квартир - 
только в пяти! Многие просто считают это 
неудобным: проще скинуть все в один пакет. 
Есть и другой довод против сортировки 
мусора: «А че мне за это будет?» Это дей-
ствительно серьезная проблема, во многих 
странах для стимулирования раздельно-
го сбора отходов людям снижают тарифы 
ЖКХ. Но у нас против этого выступают ре-
гиональные операторы. Для них снижение
тарифа стало бы потерей денег, потому что 
они вывозят отходы по принципу «Больше 
забрал - больше заработал».

В-третьих, многие подозревают, что си-
стема переработки ресурсов у нас не от-
лажена. И они правы (см. «А как в регионах?»).

И в-четвертых, элементарное незнание. 
Как ни странно, даже в столице многие не 
в курсе, что пластик или стекло надо кидать 
отдельно от объедков.

 ■ ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

«А че мне 
за это будет?»
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КОНКРЕТНО

БУТЫЛКИ НАЛЕВО, 
ПЛАСТИК НАПРАВО

Как сортируют отходы

Мусоровозы сваливают 
смешанные отходы в одну 
кучу, вторсырье - в другую.

Кучу разгребают автопогрузчики
 и отвозят отходы на линию сортировки 
(смешанные - отдельно от вторсырья).

Мусор проходит через специальный 
бункер, внутри которого валики 
с зубцами - разрыватели пакетов.

Затем «освобожденные» от пакетов 
отходы попадают на сортировочную ленту. 
Сортировка бывает как полностью 
автоматическая, так и ручная.

Все идет в сепаратор. Он устроен 
по барабанному типу. Барабан 
с отверстиями разделяет отходы 
на крупные, мелкие и средние.

Специальный вихретоковый сепаратор отбирает металл.
Оптический сканер отделяет из общего потока 
пластик. Его потом дополнительно сортируют 
вручную - выбирают прочные пакеты, ПЭТ-бутылки.

Все отсортированное поступает сначала на конвейер, затем - 
на автоматический пресс. Все, кроме стекла, прессуется 
и уезжает на переработку. Стекло отправляют «в бой»: 
закон запрещает использовать бутылки и банки повторно.

Органику (объедки) по отдельному конвейеру 
выводят в специальный ангар. Там пищевые отходы 
пролежат три недели вместе с особыми бактериями. 
Затем все это идет на перегной.

ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ

 ■ КОШЕЛЕК

Наталья ВАРСЕГОВА

В правительстве 
решают, что делать 
с имуществом 
компаний, 
«приостановивших 
работу» в России.

Отгадайте загадку: что обще-
го у автомобильного концерна
Volkswagen, продавца одеж-
ды Adidas и производителя
программного обеспечения
Microsoft? Правильный ответ:
все эти компании приостано-
вили работу в России. Как
и десятки других западных,
восточных, северных, южных
брендов и корпораций.

В ответ в России оператив-
но разработали законопроект
«О внешней администрации по
управлению организацией».

- Он направлен на стиму-
лирование организаций под
иностранным контролем не
бросать деятельность на тер-
ритории РФ, - объяснили в Ми-
нэкономразвития.

А вот разработчики законо-
проекта назвали его первым
шагом «к национализации иму-
щества иностранных организа-
ций, покидающих российский
рынок». Эта фраза многих по-
вергла в недоумение. Нацио-
нализацию, а за ней и госпла-
нирование наша страна уже
проходила. Ни к чему хороше-
му это не привело.

- Национализация - это пере-
ход права собственности от
бывших владельцев к госу-
дарству,  - напомнил в эфире
Радио «Комсомольская прав-
да» (97,2 FM) доцент кафе-
дры политической экономии
экономического факультета
МГУ Максим Чирков. - Но в 
нынешней трактовке имеется
в виду другое. Если бывший
собственник по какой-либо
причине не может продолжать
свою деятельность в России,
то наша страна заинтересова-
на, чтобы его активы и дальше
приносили прибыль и обеспе-
чивали занятость.

Председатель Банкротного 
клуба, юрист-аналитик Олег 
Зайцев объясняет: сейчас 
необходимо сохранить важ-
ные для экономики компании.
Чтобы не дать им обан-
кротиться, а миллионы
сотрудников не пошли
по миру.

Та же IKEA за годы 
работы в России соз-
дала обширную сеть 
производителей, тех-
нологов, поставщи-
ков, которые сейчас 
остались практически 
не у дел. А сколько 
фермеров работало 
на 850  российских 
ресторанов «Макдо-
налдс»? Что сейчас 
делать им?

- В законопроекте 
говорится, что суд мо-

жет назначить внешнюю адми-
нистрацию, то есть директора, 
который обеспечит сохране-
ние бизнеса, - помогает разо-
браться в документе Олег За-
йцев.  - В качестве внешней 
администрации предлагается 
государственная корпорация 
ВЭБ.РФ. Но понятно, что на 
практике управлять будут, 
скорее всего, те менеджеры, 
которые остались в компании 
и готовы вести бизнес дальше.

- То есть речь не идет
о том, чтобы компании 
перешли в собственность 
государства?

- Нет. Национализация - это
выкуп имущества государ-
ством. Но, во-первых, это 
огромные расходы для бюд-
жета. Во-вторых, невозврат-
ный путь для иностранных ком-
паний (национализируешь разок 
чужое добро  - больше с тобой 
никто работать не будет. - Ред.). 
Обсуждаемый законопроект 
предполагает мягкие меры. А 
временное управление нужно 
для того, чтобы в том числе 
дать возможность акционерам 
вернуться, если они захотят.

- А если не захотят?
- Тогда они спокойно про-

дадут свой бизнес.
Как сообщил 10  марта

премьер Михаил Мишустин, 
на иностранных предприяти-
ях смогут вводить внешнее 
управление, если компания 
«необоснованно уйдет» из 
России. При этом, по словам 
авторов законопроекта, внеш-
нее управление ждет не все 
компании. А те, в которых ми-
нимум 25% акций принадлежат 
гражданам или организациям 
недружественных государств. 
Список таких стран на днях 
утвердило правительство (см. 
«С кем мы теперь не дружим»).
Внешнее управление вводится 
на три или шесть месяцев - в 
зависимости от финансовой 
ситуации в компании. И уже 
после этого собственники, 
если они не надумают вер-
нуться, могут «спокойно про-
давать» свои доли в бизнесе 
и хлопать дверью. Причем их 
акции могут купить не только 
российские граждане и компа-
нии, но и представители стран, 
которые не входят в список 
недружественных.
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С КЕМ МЫ ТЕПЕРЬ
НЕ ДРУЖИМСписок стран, которые 

правительство 
признало недружественными.

Австралия

Албания

Андорра

Великобритания

Все государства - 
члены ЕС

Исландия

Канада

Лихтенштейн

Микронезия

Монако

Новая Зеландия

Норвегия

Южная Корея

Сан-Марино

Северная 
Македония

Сингапур

США

Тайвань

Украина

Черногория

Швейцария

Япония

Национализируй это
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Елена СЕРЕБРОВСКАЯ
(«КП» - Красноярск»)( р р )

«Меня зовут Андрей. Мне
одинодцать лет у меня в шко-
ле 4 лутчих друга. Я люблю
танцы и музыку и вязания я
свезал 5 игрушек. Я со сваей
мамою жил плохо. Усоновити
меня пожалуста»... Душераз-
дирающее письмо ребенка из
детского дома разошлось по
местным редакциям в Красно-
ярском крае в 2012 году. Напи-
савшему его Андрею исполни-
лось 11 лет. Пожив в детском
доме, мальчик мечтал о маме
и папе, но шло время, а за ним
никто не приходил. Вот он и
решился написать и письмо...

Спустя 10 лет «Комсомол-
ка» нашла Андрея и узнала,
как сложилась его жизнь.

СПАЛ В ПОДЪЕЗДАХ,
ПОПРОШАЙНИЧАЛ

Д ДД

О родном отце Андрей не 
знает ничего. Переехав из
Казахстана в Красноярск,
мать с двумя детьми скита-
лась по квартирам-притонам
на окраине города. Бы-
стро обзавелась друзьями-
маргиналами, с которыми
устраивала попойки каждый
день.

Сына она отправляла «за-
рабатывать». Мальчишке в
школу надо, а он бродит по
городу и просит: «Дайте де-
нежку, поесть». Полуголод-
ный, приносил деньги мате-
ри. А она все равно колотила
его: «Мало собрал!» Часто ре-
бенку приходилось ночевать
в чужих подъездах.

Почему же никто не бил
тревогу? У Андрея не было
документов, у матери - про-
писки, женщину это не забо-
тило. Так что ребенка офици-
ально не существовало.

«БЫТЬ В ДЕТСКОМ ДОМЕ
НЕПРАВИЛЬНО»

Однажды 7-летний Андрей
ехал вечером в полупустом
автобусе. Незнакомая жен-
щина обратила внимание на
мальчишку в грязной одеж-
де. Удивилась: «Что этот ре-
бенок здесь делает? Где его
родные?»

Андрей нехотя расска-
зал, что живет с матерью и
сестрой. Незнакомка пред-
ложила отвезти его домой и
пришла в ужас от увиденно-
го. Вывела мальчика назад на
улицу и позвонила в поли-
цию. Так Андрей оказался в 
детском доме. Жизнь у него 
изменилась, домой к матери и
сестре он не рвался. Здесь для
него многое было впервые:
теплая чистая постель, сыт-
ная еда, увлечения, друзья.
Он пошел в школу и наконец
научился читать и писать...

- Но я понимал, что мне не
место в детском доме, - при-
знается Андрей. - Да, случа-
лось, что обижали, однако
дело в другом. Просто я по-
нимал, что это неправильно -
быть в детском доме.

Парнишка потянулся к 
психологу Николаю Щер-
бакову, который в качестве
волонтера работал с воспи-

танниками детских домов. 
Стал делиться мечтами: «Я 
хочу...» Щербаков предло-
жил: «Тогда напиши пись-
мо». Так и появилось на 
свет то самое обращение,
которое растиражировали 
СМИ.

Это был декабрь 2011 
года. На письмо мальчика 
откликнулась семья из Ком-
мунара - города-спутника 
Санкт-Петербурга.

Иван Иклюшин и его су-
пруга Татьяна воспитывали 
трех дочерей, но очень хо-
тели сына. Иван в то время 
уже занимался социальной 
работой, руководил альян-
сом «Россия без сирот» и со-
трудничал с Красноярским 
центром развития семейных 
форм воспитания.

- Я никогда не видел, что-
бы кто-то писал подобные 
письма, - признается Иван 
Николаевич. - Удивила от-
крытость, с которой ребенок 
рассказывает о своей жизни... 
Это нас с женой Татьяной 
очень тронуло.

Супруги прилетели в Крас-
ноярск в июне 2013 года, что-
бы познакомиться с Андреем. 
Мальчик был так счастлив, 
что сразу решил: «Это мои 
мама и папа». Когда все доку-

менты были готовы, Андрея
забрали в семью.

Конечно, не все было глад-
ко.

- У Андрея многие пред-
ставления о жизни были 
искажены, иногда требова-
лось огромное терпение, - не 
скрывает Иван Иклюшин.

Приемные родители не 
проводили черту между про-
шлым и настоящим Андрея. 
Однажды даже устроили 
встречу мальчика с родны-
ми - матерью, сестрой и те-
тей. Но, по словам Андрея, 
никаких чувств он не испы-
тал...

ХОЧЕТ СТАТЬ 
МУЗЫКАНТОМ

Сегодня у Андрея своя 
однокомнатная квартира в 

Коммунаре. Когда-то при-
емные родители предложили
ему самому выбрать: они мо-
гут его усыновить по закону и
дать ему свою фамилию или
он останется в качестве опе-
каемого и тогда получит квар-
тиру от государства. Андрей
подумал и решил, что у него и
так есть семья, а жилплощадь
пригодится.

Очень удобно, что кварти-
ра находится неподалеку от
родительской, поэтому они
часто встречаются, общают-
ся. Приемный отец уверяет:
пока такой контроль. Когда
в мае Андрею исполнится 21
год, он станет жить полно-

стью своим умом. Но если
попросит помощи и сове-

та, разумеется, получит.
Школу парень окончил

с хорошими отметками, 
мог бы поступить в вуз, 
но захотел пойти в тех-
нический колледж на
столяра-краснодерев-
щика.

- Училище - это ради
корочки, - признается

Андрей. - На самом деле
мы с другом уже четыре года

занимаемся музыкой. Пока
для себя играем, пишем пес-
ни. Но скоро планируем про-
двигаться. Например, через
интернет. Я верю в себя.

В личной жизни у Андрея
все спокойно. Признается:
познакомился с девушкой,
она ему нравится, но пока се-
рьезных отношений нет. О
своей семье и детях, считает,
рано думать.

А что касается свободного
времени... Коммунар - при-
город Санкт-Петербурга. Ан-
дрей часто гуляет по Северной
столице, иногда с друзьями,
иногда в одиночку - для вдох-
новения, потом музыка легче
пишется. А в остальном он
обычный парень на пороге
взрослой жизни.

- И я очень рад, что моя
судьба сложилась именно так.
У меня есть семья, как я меч-
тал, друзья, дом. Я получил
даже больше, чем хотел, когда
писал то самое письмо, - ска-

Ив
ан

 И
КЛ

Ю
Ш

ИН

Иван Иклюшин и его супруга очень хотели сына, поэтому, 
прочитав письмо Андрея, тут же примчались в Красноярск.

Дети, домой! 
Очень честная история усыновления

Думаете усыновить сироту? Тревожитесь и сомневаетесь? Как 
преодолеть страхи и найти «своего» ребенка. Как говорить о решении 
взять в семью малыша с близкими и мужчиной. Какие подводные камни 
встречаются на пути к усыновлению и как на них не споткнуться. Эта 
книга поможет сделать шаг навстречу вашему ребенку.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:
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Письмо маленького 
мальчика облетело 

все СМИ.

 ■ КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

Трудно довериться
Ольга АБРОСИМОВА, директор Центра развития
семейных форм воспитания, Красноярск:

- История Андрея доказывает: обрести семью ребенок, оставшийся
без попечения родителей, может даже тогда, когда кажется, что таких 
шансов мало. Есть миф, что ребята постарше не хотят в новые семьи, 
но это не так. Подростки не против жизни в семье, просто порой очень 
трудно в этом признаться - из-за того, что у них уже есть за плечами 
негативный опыт взаимодействия со взрослыми, которые их предали...

Сейчас Андрею 21. 
Он учится в колледже 
и занимается музыкой.

Как живет мальчик, 
написавший 
10 лет назад 
трогательное 
письмо 
из детского дома.

«Усыновите меня, 
пожалуйста»

Дела семейные
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Анна КУКАРЦЕВА

Идет март - самая ко-
шачья пора! Люди много 
веков замечали, что перед 
холодом кошки сворачи-
ваются клубком, а перед 
потеплением развалива-
ются кверху пузом. Какие 
механизмы предсказания 
погоды есть у наших пи-
томцев?

В сети есть множество 
описаний поведения ко-
шек перед сменой погоды. 
Мы обсудили с зоопсихо-
логом Татьяной Куликовой.

 Похолодание.
Коты ищут местечко по-

теплее: раньше - рядом с 
печкой, сейчас - рядом с 
батареей, под одеялом у 
хозяина, на теплом полу 
в ванной. Сворачиваются 
клубочком и прикрывают 
нос хвостом или лапой.

Потепление, 
ясная погода.

Движения животного 
становятся вальяжными, 
плавными, котики мед-
ленно ходят и с удоволь-
ствием потягиваются. Спят 
на полу (там прохладнее), 
широко раскинув лапы, 
животом вверх.

 Ровная 
пасмурная погода 
без скачков 
температуры температуры 
и давления.и давления.

Кошек ничто не беспоко-
ит, предпочитают спать на 
боку, вытянув лапы.

 Дождь, гроза.
Перед дождем или силь-

ным снегопадом много вы-
лизываются и много пьют. 
Чтобы поспать, ищут укром-
ное местечко, укрытие. Если 
есть домик, залезают в него.

Перед грозой живот-
ные нервничают, мечутся 
по квартире, нервно дерут 
когтеточки. Спят тоже бес-
покойно, часто меняет позы.

 Резкая смена 
погоды, перепады 
давления.

Чаще коты становятся 
более вялыми, много спят. 
Некоторые замечали, что 
перед понижением давле-
ния зрачки у котов сильно 
расширяются.

 Природные 
катаклизмы: 
землетрясения, 
наводнения, бури, наводнения, бури, 
смерчи и т. п.смерчи и т. п.

Известно множество 
случаев, когда не толь-
ко кошки, но и собаки 
и даже лошади преду-
преждали своих хозя-
ев о наступающих не-
приятностях: начинали 
беспокойно метаться, 
кричать, лошади раз-
бивали ворота у своих 
загонов, чтобы в ужасе 
убежать. Собаки тянули 
хозяев из дома, кошки 
кусали спящих за уши, 
пальцы, чтобы разбу-
дить. То есть животные 
перед приближением 
явной опасности ведут 
себя очень нетипично: 
ни минуты не сидят на 
месте, кричат, вертят-
ся, бегают. Раньше ма-
тросы специально брали 
на корабль кошек, чтобы 
они не только охотились 
на крыс, но и предупре-
ждали о надвигающемся 
шторме.

- Начнем с того, что все кошачье приданое - 
вибриссы, кожа и шерсть - очень чувствительно 
к малейшим изменениям в атмосфере, - гово-
рит Татьяна Куликова. - Конечно, специальных 
исследований, как кошки предсказывают по-
году, не проводилось, и мы можем опираться 
только на наблюдения хозяев. Но в целом лю-
бое животное обладает не просто инстинктом 
(чтобы знать, когда спрятаться от дождя, не 
говоря уж о том, как убежать от природных 
катаклизмов), а еще и природными инстру-
ментами.

Например, вибриссы действительно очень 

чувствительны к перепадам температуры. Сей-
час ведутся исследования о том, что кошки 
могут взаимодействовать с магнитным полем 
земли, как и многие перелетные птицы, могут 
уловить изменения в магнитных полях. А кожа 
кошки чувствительна к влажности воздуха. 
Вибриссы на теле кошки отлично ловят любые 
потоки воздуха: мы можем и не заметить, что 
сквозняк из приоткрытого окна стал на пару 
градусов холоднее, а кот это уже почувство-
вал и свернулся клубочком в ожидании мо-
розов - так кошки копят, сохраняют тепло. А 
еще у котов очень чувствительная барабанная 

перепонка, и внутреннее ухо способно улавли-
вать перепады давления в атмосфере и таким 
образом предсказывать изменения погоды.

Как правило, не только кошки, но и собаки 
могут чувствовать изменения погоды, и любой 
внимательный хозяин это знает. Возможно, 
есть породы, которые могут быть более ме-
теочувствительными, но о таких исследованиях 
я не слышала. Пожалуй, не самыми лучшими 
барометрами работают только голые поро-
ды - сфинксы у кошек, китайские хохлатые у 
собак. Они все время мерзнут и нуждаются в 
теплых одеялках.

Зоопсихолог объяснила, 
как животные заменяют синоптиков.

Котики-метеорологи Котики-метеорологи 
или экстрасенсы?или экстрасенсы?

КОММЕНТАРИЙ ЗООПСИХОЛОГА
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Зависимость позы кота 
от предстоящей погоды
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Ярослав КОРОБАТОВр

Однако медики 
считают 
эту пересадку 
большим 
успехом 
трансплантологии.

57-летний Дэвид Беннетт 
стал звездой мировых но-
востей в январе этого года, 
когда американские транс-
плантологи из Университе-
та Мэриленда объявили об 
уникальной операции. Они 
пересадили пациенту серд-
це генно-модифицированной 
свиньи. В октябре прошлого 
года у Беннета появились 
симптомы сердечной недо-
статочности. Он жаловался 
на отеки ног, сильную уста-
лость и одышку. Первона-

чально родственники на-
деялись, что ему поможет 
трансплантация человече-
ского донорского сердца. 
Однако несколько больниц 
отказались включить Бен-
нетта в лист ожидания, 
потому что в прошлом он 
игнорировал предписания 
врачей и прерывал лечение.

Состояние мужчины ухуд-
шалось, 10 ноября его до-
ставили в госпиталь при 
Мэрилендском универси-
тете. Выяснилось, что из-
за сердечной недостаточ-
ности и аритмии пересадка 
человеческого сердца уже 
невозможна. Лечащий врач 

Бартли Гриффит считал, что
у Беннетта не было выбора:
от перспективы неминуемой
смерти в ближайшие не-
сколько месяцев его могла
спасти только эксперимен-
тальная операция.

Когда пациенту объясни-
ли, что ему могут впервые
в истории пересадить серд-
це свиньи, он задал только
один вопрос: «Буду ли я
хрюкать?»

Операция состоялась 7
января и длилась 9 часов.
Беннетту пересадили серд-
це свиньи, гены которой бы-
ли отредактированы, чтобы
преодолеть межвидовой

барьер. Во время прежних
экспериментов по пересад-
ке людям органов живот-
ных у пациентов возникал
агрессивный иммунный от-
вет, чужеродный орган от-
торгался. Ученые выясни-
ли, что иммунная система
реагирует на особую моле-
кулу сахара - альфа-гал, он
вырабатывается у хрюшек.
Ученые вырастили генно-
модифицированных хряков,
у которых был выключен
ген, ответственный за вы-
работку этой молекулы.

После пересадки свиного
сердца Дэвид Беннетт по-
шел на поправку и вернулся

домой к семье. Однако гря-
нул скандал. Американские
журналисты раскопали,
что в 1988 году Беннетт из
ревности нанес 7 ножевых
ранений ухажеру жены, в
результате чего тот стал ин-
валидом. Ревнивец получил
10 лет тюрьмы, но, отсидев
6 лет, вышел на свободу.
В обществе развернулась
дискуссия: справедливо ли
использовать прорывные
технологии, чтобы спасать
жизнь уголовника, когда
есть менее запятнанные
страждущие? Сами врачи
отвечали, что сортировать
людей на грешников и пра-

ведников не является их за-
дачей. Они помогают всем.

В итоге жизнь все рас-
ставила по своим местам.
Несколько дней назад Дэ-
вид Беннетт почувствовал
себя плохо, и его госпи-
тализировали в клинику
Университета Мэриленда.
А 8 марта он умер. Он про-
жил всего два месяца после
пересадки сердца.

Однако врачи расцени-
вают экспериментальную
операцию как большой
успех. Сейчас примерно
20 процентов пациентов,
которые находятся в листе
ожидания на пересадку
сердца, не доживают до
операции. Органы генно-
модифицированных свиней
могли бы помочь решить эту
проблему.

 ■ ЭКСПЕРИМЕНТ

Первый человек с сердцем свиньи 
умер через два месяца после операции

Клуб любознательных 
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«БРАТЬЯ
КАРАМАЗОВЫ» 
ПО-АМЕРИКАНСКИ

Марио Пьюзо, амери-
канский литератор-не-
удачник итальянского
происхождения, написал
роман «Крестный отец»
с единственной целью:
расплатиться с долга-
ми (кредиторы обещали
сломать ему руку, если
он не вернет 11 000 дол-
ларов). Он еще в детстве
и юности слышал про
мафию много историй
и читал много газетных 
статей о разборках ганг-
стеров. Про них и рань-
ше сочиняли романы, но
только Пьюзо догадался
сделать «Крестного от-
ца» сагой про патриар-
хальную семью, про лю-
дей, живущих по очень
строгим правилам, со
своими железобетон-
ными представлениями о 
чести и достоинстве.

Говорят, что, приду-
мывая дона Вито Кор-
леоне и его сыновей, 
Пьюзо вдохновлялся 
«Братьями Карамазо-
выми». Но никому и в 
голову не пришло сравни-
вать его роман с русской 
классикой: критики кри-
вились, Пьюзо и сам был 
недоволен книгой. Но 
роман стал бестсел-
лером и принес авто-
ру кучу денег. Причем 
права на экранизацию 
были куплены студией 
Paramount, когда книга еще 
только готовилась к выходу - 
у студии были свои агенты 
в издательстве. Поначалу 
продюсер Роберт Эванс со-
бирался перенести действие 
из Нью-Йорка 1940-х годов 

р р

в Канзас-Сити начала 70-х, 
но режиссер Фрэнсис Форд 
Коппола решил сохранить 
романные время и место 
действия. Это было очень 
непросто. Коппола в тот мо-
мент был никем: на его счету 
было лишь несколько филь-
мов, не ставших рекорд-
сменами проката. Его и на 
«Крестного отца»-то позва-
ли в первую очередь потому, 
что он был этническим ита-
льянцем. При этом Коппола 
был убежден, что единствен-
ный актер, подходящий на 
роль дона Корлеоне - Мар-
лон Брандо, у которого в 70-е
была репутация бабника, 
обжоры и лентяя, к тому же 
его последние фильмы про-
валились в прокате. На роль 
дона Корлеоне студийные 

чиновники прочили Лоренса 
Оливье, Берта Ланкастера,
Энтони Куинна… А великий
Орсон Уэллс сам чуть ли не 
умолял дать ему сыграть
«крестного отца».

Коппола пришел к Бран-
до с ручной камерой и про-
вел что-то вроде кинопро-
бы. Брандо прямо перед
ним покрасил свои волосы
в черный цвет с помощью
крема для обуви, засунул за
щеки бумажные салфетки,
закурил сигару - и перево-
плотился в другого челове-
ка. Глава Paramount был по-
трясен, увидев этот ролик. И
согласился - с условием, что
Брандо снизит свой обыч-
ный гонорар и, если сорвет
хоть одну съемочную смену,

оплатит ее из своего карма-
на. Актер не сорвал ни од-

ного съемочного дня.
Еще сложнее было про-

давить на роль Майкла
Корлеоне - фактически
самую важную в карти-

не - никому не известного
Аль Пачино, а не звезду на-
чала 70-х Райана О’Нила, на 
кандидатуре которого наста-
ивала студия. Копполе раз-
решили взять Пачино только 
при условии, что Сонни Кор-
леоне сыграет популярный 
Джеймс Каан. Коппола со-
противлялся («Он же еврей, 
а не итальянец!»), но был вы-
нужден согласиться. Тем не 
менее он продолжал бунто-
вать: по ходу съемок перепи-
сывал сценарий, переснимал 
неудачные, по его мнению, 
дубли и выбивался из графи-
ка. Продюсеры были в ужасе, 
когда видели, что у него по-
лучалось. Им казалось, что 
кадры слишком темные (опе-
ратор Гордон Уиллис старался 
создать вокруг дона Корле-
оне атмосферу мрака и зла). 
Копполу всерьез собирались 
уволить, и спасло его только 
то, что как раз в этот момент 
ему присудили «Оскар» за 
сценарий фильма «Паттон».

СПЕЦПОКАЗ 
ДЛЯ АВТОРИТЕТОВ

С самого начала продюсе-
ры опасались, что у «Крест-
ного отца» появятся враги. 

Один нарисовался сразу -
это был Фрэнк Синатра, ре-
шивший, что образ певца и
актера Джонни Фонтейна в
книге срисован с него. Еще
до съемок он успел наорать
на Пьюзо, столкнувшись с
ним в ресторане. Именно
из-за гнева Синатры, че-
ловека влиятельного, Фон-
тейн - важный персонаж в
романе - в фильме почти не
появляется.

Пуще всего продюсеров
беспокоило, как отнесут-
ся к фильму реальные ма-
фиози. На стадии съемок 
те начали ставить авторам
палки в колеса - напри-
мер, не давали снимать в
тех районах Нью-Йорка,

р,

которые контролировали.
Крупнейший мафиози Джо 
Коломбо, который мечтал 
очистить свою репутацию

и с этой целью создал 
специальную Итало-
американскую лигу по 
правам человека, угро-
жал продюсерам - Ро-
берт Эванс предпочел 
скрыться на Бермудах. 
Но мог и не скрываться: 
вскоре Джо Коломбо 
трижды выстрелили в 
голову на мероприятии, 
посвященном итало-
американской дружбе. 
Произошло это в не-
скольких кварталах от 
места съемок «Крест-
ного отца».

В конце концов еще 
один продюсер фильма, 
Альберт Рудди, устроил 
для мафии тайный по-
каз. Рудди был знаком 
с одним гангстером, и 
тот сказал: «Когда сни-
мают кино про армию, 
генералы - почетные го-
сти. Не хочешь показать 
этот фильм нам?» Рудди
вспоминал, что автори-
тетные зрители были в

восторге: один даже сунул
киномеханику тысячу дол-
ларов.

«Крестный отец» быстро
стал для мафиози культо-
вым фильмом. Музыкаль-
ная тема, написанная Ни-
но Рота, постоянно звучала 
на мафиозных торжествах -
юбилеях, свадьбах… Еврей
Джеймс Каан дважды по-
лучал в Нью-Йорке звание
Д

«итальянец года». А Сальва-
торе Гравано из мафиозной
семьи Гамбини рассказывал
журналистам, что подражал
героям «Крестного отца»,
ввинчивая в разговор фразы
типа «Я сделаю тебе пред-
ложение, от которого ты
не сможешь отказаться». А 
еще совершил 19 убийств.
Причем до фильма - только
одно, а дальше… подпал под
магию кино.

Мафия бессмертна

Увела мужа у Марлен 
Дитрих и опоздала 

на собственные похороны - 
о легендарной Элизабет 
Тейлор читайте на сайте
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Вся семья в сборе: дон Вито Корлеоне (Марлон Брандо, в шляпе),
его старший сын Сонни (Джеймс Каан, слева), средний сын Фредо

(Джон Казале, справа) и младший сын Майкл (Аль Пачино - в форме).

50 лет «Крестному отцу»:

Брандо красил волосы гуталином, 
а Синатра «редактировал» сценарий

ПРИЗ - В СТУДИЮ!

Лимузины и миллионы
50 лет назад, в день официальной премьеры, Коппола страшно

нервничал, повторяя: «Думаю, провал неизбежен...» Но через
несколько месяцев «Крестный отец» стал самым кассовым
фильмом в истории США, побив рекорд «Унесенных ветром».
До премьеры Коппола как бы в шутку договорился с продю-
серами: если фильм соберет $50 миллионов, они ему оплатят
покупку лимузина «Мерседес-600». Когда сборы перевалили за
100 миллионов, он отправился заказывать роскошную машину,
на которой ездили Папа Римский и Франсиско Франко… А
потом получил «Оскар» за сценарий (еще «Крестный отец» был
удостоен «Оскара» как лучший фильм 1972 года, Брандо был
назван лучшим актером). А потом Коппола еще снял «Крест-
ного отца-2», который некоторые считают еще более удачным
фильмом (во всяком случае он получил уже шесть «Оскаров»).
А потом  - «Крестного отца-3»… В начале 2000-х говорили и
о «Крестном отце-4», где якобы должен был сниматься Лео-
нардо ДиКаприо. Но тут Коппола категорически сказал нет.

Вито Корлеоне 
могли сыграть 
Лоренс Оливье 
(вверху слева), 
Берт Ланкастер 

(справа) 
и Энтони 
Куинн.

Окончание.
Начало < стр. 1.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД «МИДИ». ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Замок - Марс - Сало - Унция - Игра - Частота - Туполев - Гера - Аконкагуа - Гримаса - Аутизм - Гэндальф - 
Мандарин - Гвардия - Пыл - Клуб - Кувшинка - Дело - Запах - Опека - Нимб - Вода - Иуда - Бали - Озеро - Ложе - «Крюк» - Соль - Команда - Синяк - Фура - Мозг.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Теург - Песок - Зиплайн - Вуличенко - Абракадабра - Кувез - Мафия - Бионика - Мясо - Бокс - Сила - Воск - Сага - Альф - Кимешек - Очаг - 
«Руан» - Пчела - Девушка - Тамада - Хиазм - Рубин - Сари - База - Нужда - Залог.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Камыш - Томск - «Пирог» - Крошка - Кошка - Лилия - Нужда - Фауна - Тешуб - Груздь - Флинт - Догма - Особняк -
Орден - Риск - Хрен - Поэт - Йог - Ада - Удар - Пенальти - Каскадер - Шоссе - Алкаш - Зевс - Паинька - Крыса - Ядро - Ребе - Агат - Наркомафия - Генетик.

рруууру

ПО ВЕРТИКАЛИ: Распашонка - Гогунский - Сцена - Бухгалтерия - Каньон - Теща - Кантри - Лион - Шкаф - Шпак - Тафт - Анна - Заря - Клад - Рюкзак - Гуфи -
Снег - Статус - Пятачок - Капкан - Пауза - Швед - Дары - Губернатор - Ремарк.

15Сканворды
Владивосток
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1.
Грызун с подводными наклон-
ностями. 5. В голову пришла
«просто гениальная ...». 8. Ка-
кой колокольчик мелодичным
звоном летней жарой «навевает
прохладу» в японском доме? 9.
«Папины дочки» или «Счастливы
вместе». 10. Какой живот «от-
кормлен на убой»? 11. «... люб-
ви порой горчит». 14. Где на-
значают наказание? 15. Какую
горную страну многие ученые
считают колыбелью буддизма?
17. Автомобиль гоночного типа.
19. Паркетный ... в квартире.
20. Лагерная постройка. 22.
Камень на основе углерода. 24.
Причина морской болезни. 25.
Что мать жениха кладет на пле-
чи новобрачным на армянской
свадьбе? 29. Статус ассорти.
32. Усыпление взглядом. 34.
Костюмная ткань. 35. Колеси-
ко кресла. 36. Защита рыцаря.
37. Ресторанный чек. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. В каком
романе Федор Достоевский же-

стоко высмеял Ивана Тургене-
ва? 2. Современная мужская
стрижка. 3. Кто из героев 
телефильма «Мэри Поппинс,
до свидания» страшится напа-
дения инопланетян? 4. Момент
отрыва от земли. 6. «Ситечко»
бармена. 7. Последний, кому 
присвоили звание Маршала Со-
ветского Союза. 8. Как кувшин,
так и графин. 12. Кто разделил 
Нобелевскую премию с Эрви-
ном Шредингером? 13. Сумча-
тый зверь из Австралии. 14.
Звезда Голливуда, чей альбом
«Колдун» восхищает любителей
блюза. 16. Что в народе цирку-
лирует? 18. Рогалик для вегана.
21. Что у машины спереди? 23.
Что ограждает садовый уча-
сток? 26. Слесарь из глубинки,
проснувшийся звездой после
выхода мюзикла «Стиляги». 27.
... зрения. 28. Передовой. 30.
Тот еще хапуга. 31. Супруга
Джона Толкина. 33. Король
Дримландии из мультсериала
«Разочарование».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бобр. 5. Идея. 8.
Судзу. 9. Ситком. 10. Пузо. 11. Мед. 14. Суд. 15. Тибет. 17. Болид.
19. Пол. 20. Барак. 22. Алмаз. 24. Качка. 25. Лаваш. 29. Набор. 32.
Гипноз. 34. Твид. 35. Ролик. 36. Латы. 37. Счет. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1.
«Бесы». 2. Бутч. 3. Бум. 4. Взлет. 6. Джулеп. 7. Язов. 8. Сосуд. 12.
Дирак. 13. Коала. 14. Сигал. 16. Толки. 18. Банан. 21. Капот. 23.
Забор. 26. Шагин. 27. Угол. 28. Опыт. 30. Рвач. 31. Эдит. 33. Зог.

Анна БРИЛЬКОВА, 
18 лет, Самара:

- Учусь на первом 
курсе университета. 

Занимаюсь волейболом, 
обожаю водить 

машину. Поставила 
цель летом прыгнуть 
с парашютом. Люблю 
фотографироваться.

Виктория АНДРЕЯНОВА,
модельер:

- Революционерки начала
прошлого века Клара

Цеткин и Роза Люксембург,
добивавшиеся права женщин

носить брюки, с радостью
бы выпили с Аней чашечку
кофе и взяли бы у нее урок
сочетания уютной мягкой 
шали с джинсами. Люблю,
когда женщина выбирает

быть женственной и в то же
время обожает комфорт.
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                                             ночью      днем
Владивосток     0°…-5° 0°…-1°
Находка     0°…-3° -1°…+1°
Уссурийск    -2°…-6° -1°…-2°
Астраханка    -2°…-8° -1°…-3°
Терней    -1°…-3°  0°…+1°

ясно

дождь

облачно

гроза

пасмурно

снег

Давление - 765 мм рт. ст.
(норма для марта - 764)
Относительная влажность
воздуха - 31 % (норма - 73 %)
Ветер - северо-западный, 
5,7 м/с

Восход - 07.22    Луна -        
Закат - 19.20       растущая

Прогноз погоды на завтра, 17 марта
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